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Алена Узбекова

ЧЕРЕДА сообщений о рисках 
для туристов и терактах  за рубе-
жом заставляет серьезно заду-
маться, куда ехать нынешним 
летом. Таиланд, Тунис, Грузия, 
Черногория — представляют ли 
эти столь любимые россиянами 
направления отдыха реальную 
угрозу, какие новые маршруты 
предложит отечественный тур-
бизнес, в каком состоянии наши 
курорты и выдержат ли они кон-
куренцию с «открытой» Турци-
ей, что ждет туристов во время 
Кубка конфедераций «Россий-
ской газете» рассказал глава  Ро-
стуризма Олег Сафонов.

Олег Петрович, скажите, что про-
исходит накануне сезона отпу-

сков с зарубежными направлени-
ями — Таиландом, Тунисом, Гру-
зией, Черногорией? Люди беспо-
коятся. А кто-то считает разгово-
ры об угрозах туристам в этих 
странах «страшилками», под ко-
торыми нет оснований.
ОЛЕГ САФОНОВ: Вы знаете, Росту-
ризм не является органом, оце-
нивающим уровень безопасно-
сти в зарубежных странах. Мы 
выполняем рекомендации пра-
вительства, МИДа, других ком-
петентных органов, и наша зада-
ча — информировать турбизнес и 
туристов о возможных угрозах. А 
они действительно есть. Давайте 
посмотрим на факты. В Таиланде 
после нашего недавнего преду-
преждения произошел 
взрыв, инциденты там 
случались и ранее.

ЗНАЙ СВОЕГО КЛИЕНТА
Игорь Зубков, Роман Маркелов

В 
ИЮНЕ Банк России 
начнет рассылать кре-
дитным организациям 
списки компаний и 
г р а ж д а н ,  к от о р ы м 

хотя бы в одном из банков было 
отказано в проведении опера-
ции либо в открытии счета 
или вклада. А сами банки разде-
лят на базовые и универсаль-
ные.

Информацию о клиентах Цен-
тральный банк будет получать 
от Росфинмониторинга, которо-
му банки по закону обязаны со-
общать обо всех случаях отказов 

в обслуживании.  Банки обязаны 
обращать пристальное внима-
ние на физических и юридиче-
ских лиц, которые не могут дока-
зать законность происхождения 
крупных денежных средств или  
проводят операции без явного 
экономического смысла. Это 
признаки отмывания доходов, 
полученных преступным путем.  
Финразведка собрала сведения о 
сотнях тысяч отказов, они и ста-
нут достоянием рынка с 26 июня 
2017 года. Форматы электрон-
ных сообщений ЦБ предусма-
тривают указание пол-
ных паспортных дан-
ных.
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Банк России поможет кредитным организациям «объехать» плохих клиентов и избежать рискованных сделок.

Австралийский доллар  42,2436
Азербайджанский манат  33,3065
Армянский драм**  11,7123
Белорусский рубль  30,3548
Болгарский лев  32,4003
Бразильский реал  17,4006

Венгерский форинт**  20,5811
Вон Республики Корея***  50,6587
Гонконгский доллар*  72,7931
Датская крона*  85,1971
Доллар США  56,6876
Евро  63,4107

Индийская рупия**  87,8333
Казахстанский тенге**  18,1531
Канадский доллар  42,1626
Киргизский сом**  83,2417
Китайский юань*  83,1038
Молдавский лей*  31,0872

Новый туркменский манат  16,1761
Норвежская крона*  67,1415
Польский злотый  15,1908
Румынский лей  13,8645
СДР  78,2623
Сингапурский доллар  40,9741

Таджикский сомони*  64,3081
Турецкая лира  16,0139
Узбекский сум***  14,7397
Украинская гривна*  21,5481
Фунт стерлингов  72,5771
Чешская крона*  23,9745

Шведская крона*  64,9662
Швейцарский франк  58,1590
Южноафриканский рэнд*  43,2895
Японская иена**  51,1367

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.06.17 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Ростуризма 
Олег Сафонов о штормах 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Дискуссии В Петербурге открылся 
экономический форум

Мосты доверия 
сведены

Игорь Зубков, Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

С
егодня начинает работу Петер-
бургский международный эконо-
мический форум (ПМЭФ). В не-
формальной иерархии междуна-
родных конференций он занимает 

первое место по всем показателям — составу 
российских и зарубежных участников, коли-
честву мероприятий, вниманию журнали-
стов и даже размаху культурной программы. 

Аэропорт Пулково сообщил, что получил 
заявки на обслуживание 220 бизнес-джетов и 
самолетов официальных делегаций в дни фору-
ма. По данным организатора форума, фонда 
«Росконгресс», участие предварительно под-
твердили представители 66 стран, свыше 250 
глав иностранных корпораций и 700 топ-ме-
неджеров российских компаний. На форуме 
выступит президент России Владимир Путин. 
А почетным гостем в этом году станет премьер-
министр Индии Нарендра Моди. По данным со-
беседников «Российской газеты», на форуме 
будет дан формальный старт переговорам о со-
здании зоны свободной торговли между Евра-
зийской экономической комиссией и Индией.  
Обсудят создание зон свободной торговли и 

торгово-экономических соглашений ЕАЭС и 
других стран Азии. Повестка форума говорит о 
том, что сегодня международные организации 
и бизнес прилагают все усилия для сближения 
России и Европы, отмечает директор Центра 
интеграционных исследований Евразийского 
банка развития Евгений Винокуров. 

Из высоких гостей на форум помимо Моди 
приедут федеральный канцлер Австрии Кри-
стиан Керн и президент Молдовы Игорь Додон. 
Вместе с Моди они выступят на ключевом засе-
дании в пятницу, в работе которого примет 
участие Владимир Путин. По традиции вести 
его будет иностранный журналист — известная 
(в США) телеведущая NBC News Мегин Келли.  
В программе форума свыше 100 мероприятий. 
В четверг, как ожидается, центральным собы-
тием публичной повестки станет обсуждение 
стратегии роста экономики России до 2025 
года, которое утром откроют министр эконо-
мического развития Максим Орешкин, дирек-
тор Центра стратегических разработок Алек-
сей Кудрин, министр финансов Ан-
тон Силуанов и председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина. 

В этом году в программе форума свыше 
100 мероприятий. Свое участие в конференции 
подтвердили представители 66 стран мира.
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Кибер-полицейские 
закрыли 
17 тысяч «сайтов 
смерти»
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев  обязал 
губернаторов  обеспечить детям  безопасный 
отдых

Лето ждет
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев требует исклю-
чить повторение несчаст-

ных случаев, в результате которых 
гибнут дети на летнем отдыхе.

Вчера Медведев собрал селек-
торное совещание по организации 
детского отдыха. В этом году в ла-
герях должны отдохнуть более 5,5 
миллиона детей. В первую оче-
редь, глава правительства потре-
бовал не допустить повторения 
несчастных случаев, которые про-
исходят каждый год. В прошлом 
году кабинет министров ужесто-
чил требования к компаниям, ко-
торые оказывают услуги по оздо-
ровлению детей. «Это касается и 
требований идентификации, и 
квалификации людей, которые ра-
ботают с детьми, — напомнил Мед-
ведев. — Речь идет о вожатых, вос-
питателях, проводниках. Все они 
берут ответственность за подо-
печных, они должны четко пони-
мать, что безопасность — это са-
мое существенное».

Количество вожатых, которые 
будут работать с детьми, увеличи-
лось почти на 6,5 тысяч человек, 
до 375 тысяч. Раньше их готовили 
всего два высших учебных заведе-
ния страны, но теперь, рассказала 
министр образования и науки 
Ольга Васильева, этим займутся 
все педагогические вузы. Совмес-
тно с министерством труда и со-
циальной защиты разрабатывает-
ся профессиональный стандарт 
вожатых. На совещании обратили 
внимание на ответственность за 
безопасность детей при перевоз-
ках. «Под особый контроль нужно 
взять безопасность детей во вре-
мя организованных перевозок, 

предусмотреть условия для экс-
тренного размещения детей, если 
во время поездки что-то случи-
лось, убедиться, что если рейс за-
держивается, то на вокзалах будет 
организовано питание и, соответ-
ственно, все необходимые усло-
вия», — сказал премьер. Санитар-
ным и противопожарным требо-
ваниям должны соответствовать 
сами лагеря. «По возможности 
все руководители субъектов Фе-
дерации сами должны ездить, 
смотреть, общаться с детьми, пер-
соналом детских учреждений, 
следить за тем, как реализуется 
законодательство, современные 
требования», — сказал глава пра-
вительства. 

Сегодня в стране работают бо-
лее 42 тысяч баз отдыха, плани-
рующие принимать детей этим 
летом. Но не все действительно 
готовы: около 300 лагерей, пре-
мьер сослался на данные Роспо-
требнадзора, не соответствуют 
санитарным нормам. Эти недо-
статки должны быть устранены в 
ближайшее время.

По словам главного санитар-
ного врача Анны Поповой, 12 ла-
герей уже сняли имевшиеся к ним 
претензии. «Есть понимание, что 
нужно делать, и есть все предпи-
сания по поводу состоявшихся 
проверочных мероприятий», — 
подчеркнула она.

Губернаторы же должны поза-
ботиться о том, чтобы все орга-
низации детского отдыха числи-
лись в специальных региональ-
ных реестрах. Исключений здесь 
быть не должно, уверен Дмитрий 
Медведев. 

ПАРЛАМЕНТ

Совфед 
одобрил 
реформу 
выборов

БЮЛЛЕТЕНЬ 
БЕЗ ПРОПИСКИ

Галина Мисливская

БЛИЖАЙШИЕ выборы в единый 
день голосования пройдут по но-
вым правилам формирования 
списка избирателей — без откре-
пительных удостоверений. Такие 
поправки в избирательное зако-
нодательство одобрил Совет Фе-
дерации.

Инициатива была внесена в 
Госдуму сенаторами Андреем 
Клишасом и Анатолием Широко-
вым в марте этого года. По сло-
вам Клишаса, в процессе работы 
над поправками был обобщен 
опыт проведения выборов за не-
сколько лет. «Цель законов — сде-
лать процедуру максимально от-
крытой, гласной, прозрачной», — 
подчеркнул он. 

Самым резонансным из пред-
ложенных изменений, по при-
знанию самого сенатора, стала 
отмена открепительных удосто-
верений. Действующий порядок 
их получения неудобен и затра-
тен для избирателей, в итоге 
многие из тех, кто проживает не 
по месту постоянной регистра-
ции, просто не идут на участки в 
день голосования. 

Теперь всем тем, кто живет не 
там, где прописан, достаточно 
будет прийти в ближайшую тер-
риториальную избирательную 
комиссию и подать заявление о 
включении в списки по месту 
фактического пребывания. Ана-
логичный порядок предусмо-
трен для тех граждан, кто живет 
там, где зарегистрирован посто-
янно, но в день выборов будет в 
отъезде. ЦИК планирует также 
задействовать в этой системе 
возможности портала госуслуг и 
многофункциональных центров.

Подобие открепительных 
удостоверений сохранится лишь 
для тех, кто решит изменить ме-
сто голосования за 5 дней и ме-
нее. Им нужно прийти в участко-

вую избирательную комиссию 
по месту прописки и подать за-
явление, объяснив в нем причи-
ны исключения из списка. На за-
явление будет прикреплена спе-
циальная марка, состоящая из 
двух частей, половина которой 
будет наклеена в список по ме-
сту фактического голосования. 
Во всех перечисленных случаях 
избиратель будет исключен из 
того списка, где он числился из-
начально. «Все данные будут за-
несены в систему «ГАС-Выбо-
ры», чтобы исключить какие бы 
то ни было злоупотребления», — 
заверил Клишас.

Процедура изменения спи-
сков начнет действовать за 45 
дней до начала голосования и за-
кончится в 14.00 накануне дня 
выборов. По словам главы ЦИК 
Эллы Памфиловой, «каруселей» 
при таком порядке формирова-
ния списков быть не может, по-
скольку система «ГАС-Выборы» 
примет только одно заявление от 
одного гражданина. Кроме того, 
ЦИК намерен пойти на «беспре-
цедентный шаг» и в усеченном 
виде — чтобы не нарушить закон 
об охране персональных данных 
— опубликовать списки избира-
телей по каждому участку — кто 
голосует постоянно, кто был 
исключен и кто был внесен в 
список. Упрощение порядка вне-
сения изменений в списки изби-
рателей позволит проголосо-
вать, по разным оценкам, от 5 до 
15 млн гражданам, которые сей-
час фактически лишены актив-
ного избирательного права из-за 
неудобства процедуры.

Ряд поправок касался также 
видеонаблюдения в помещениях 
избирательных комиссий и ра-
боты наблюдателей. Теперь па-
кет изменений в избирательное 
законодательство отправится на 
подпись президенту. Новые нор-
мы вступят в силу со дня офици-
ального опубликования.

Но на этом работа над совер-
шенствованием избирательного 
процесса не заканчивается, зая-
вил Клишас. «Мы с коллегой Кра-
шенинниковым предложили 
ужесточить уголовное и админи-
стративное наказание для того, 
чтобы оградить наше общество 
от возможных манипуляций», — 
сообщил сенатор. По его словам, 
проект закона уже подготовлен и 
находится на согласовании с 
Верховным судом. 

Власть Владимир Путин приехал к старообрядцам

Территория любви
Кира Латухина

В
первые за 350 лет глава 
Российского государст-
ва посетил обитель ста-
рообрядцев — Рогож-
ский духовный центр.

С момента раскола церквей 
лишь к Николаю II ездила делега-
ция староверов, в Петербург, и 
они до сих пор об этом вспомина-
ют. И вот теперь в гостях у старо-
обрядцев — Владимир Путин.

Президент поздравил митро-
полита Московского и всея Руси 
Русской старообрядческой цер-
кви Корнилия с днем ангела (ему 
исполняется 70 лет) и подарил 
старинную книгу о житии свято-
го Николая Чудотворца.

«Старообрядцев всегда отли-
чала любовь к Отечеству, особое 
отношение к труду, к семье», — 
сказал глава государства. Что осо-
бенно востребовано с учетом Дня 
защиты детей — 1 июня, заметил 
он. Президент обсудил с митропо-
литом судьбу проживающих за ру-
бежом староверов и заверил, что 

государство будет способствовать 
возвращению соотечественников.

Предстоятель старообрядче-
ской церкви преподнес главе го-
сударства икону святой Троицы. 
«Чтобы она вас хранила, чтоб 
мир и любовь, которые на иконе, 
были и в наших душах, и в нашем 
государстве», — пожелал он.

«Вы совершили, думаю, исто-
рическое событие. Впервые за 
историю старообрядчества, а это 
350 лет, глава Русского государ-
ства посещает старообрядческий 
духовный центр, за что мы вам 
очень благодарны», — взволно-
ванно произнес митрополит. Так-
же он поблагодарил за возмож-
ность проводить собрания старо-
обрядцев всего мира, одна из та-
ких встреч была на днях.

Старообрядцы, возвращающи-
еся на Родину, очень хотели бы, 
чтобы им дали землю — обрабаты-
вать и молиться, рассказал глава 
РПСЦ. «И, конечно, старообрядче-
ство — это патриоты, и, несмотря 
на страшные гонения, они всегда 

были верны своему Отечеству, — 
сказал он. — Мы храним традиции 
крепкой семьи, любви к Отечест-
ву, веры, конечно, и старообрядче-
ство — это не только наше прош-
лое, но и будущее». Так что митро-
полит надеется, что выставка по-
знакомит посетителей со староо-
брядческим духом и историей.

В марте президент встречался 
с предстоятелем РПСЦ и тот как 
раз и пригласил его в слободу. Тог-
да обсуждалось празднование 
400-летия со дня рождения про-
топопа Аввакума, реконструкция 
памятников архитектуры, вопро-
сы переселения старообрядцев 
из-за рубежа. Всего в России око-
ло миллиона староверов.

Комментируя встречи главы 
государства со старообрядцами, 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков пояснил, что в 
этом нет ничего необычного. 
«Даже на моей памяти это далеко 
не первая встреча», — сказал он. С 
митрополитом Корнилием Пу-
тин общался и по случаю разных 
мероприятий и церемоний. «У 

них достаточно регулярно обще-
ние проходит. Как и с представи-
телями других наших россий-
ских конфессий», — заключил он.

Президент не только поговорил 
со староверами за чашкой чая, но 
и осмотрел выставку «Сила духа и 
верность традиции», которая рас-
сказывает о вкладе старообрядче-
ства в сохранение культурного на-
следия, традиций благотворитель-
ности, уважительного отношения 
к труду. Здесь представлены уни-
кальные памятники XVI—XX ве-
ков, хранящиеся в митрополии 
старообрядческой церкви и Пок-
ровском кафедральном соборе.

Вместе с митрополитом Кор-
нилием глава государства посетил 
Покровский собор. Митрополит 
показал иконы и раку с мощами 
святых. После чего послушали хор 
и Путин кратко пообщался с пев-
чими. Также президент сфотогра-
фировался с иерархами Церкви.

С достопримечательностями обители старообрядцев главу государства ознакомил митрополит Московский и 
всея Руси Русской старообрядческой церкви Корнилий.

Акцент

 Старообрядцев всегда отлича-
ла любовь к Отечеству, особое 
отношение к труду, к семье

Акцент

 В этом году в лагерях 
должны отдохнуть 
более 5,5 миллиона детей

Самым резонан-
сным из предложен-
ных изменений 
стала отмена откре-
пительных удосто-
верений

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1409802

Премьер потребовал, чтобы все без исключения организации детского 
отдыха прошли спецрегистрацию.

НАУКА Академики  
предлагают внести 
поправки в положение 
о выборах президента РАН

Уже есть 
кандидаты

Юрий Медведев 

СИТУАЦИЯ с выборами президента РАН, которые 
должны состоятся в сентябре, была в центре внимания 
на встрече Владимира Путина и группы ведущих акаде-
миков. Об этом рассказал на пресс-конференции в Мо-
скве исполняющий обязанности президента РАН акаде-
мик Валерий Козлов.

Как известно, намеченные на март 2017 года выборы 
главы Академии закончились фиаско: все претенденты 
сняли кандидатуры. И уже тогда стали раздаваться голо-
са, что пора передать этот вопрос власти, что главу РАН 
должно назначать руководство страны. Валерий Козлов 
сообщил, что президент России четко обозначил свою 
позицию: ученые сами должны решать, кому доверять 
руководство академии. Козлов подчеркнул, что назначе-
ние президента РАН не соответствует традициям акаде-
мии. В то же время, очевидно, что РАН является государ-
ственным бюджетным учреждением. И это должно быть 
встроено в управленческую вертикаль. Кроме того он 
подчеркнул, что президент РАН является членом прави-
тельства, присутствует на его заседаниях. 

— Поэтому мы считаем, что кандидатуры претенден-
тов на пост президента следует согласовывать с прави-
тельством и администрацией президента страны, — ска-
зал Козлов. — Кроме того, предлагаем, чтобы главу РАН 
утверждал президент России. Это поднимет статус руко-
водителя академии. 

На той же встрече обсуждался еще один, связанный с 
этими выборами вопрос. Дело в том, что по действующе-
му сейчас закону для победы необходимо набрать не ме-
нее 2/3 голосов членов Общего собрания. Как показыва-
ет опыт предыдущих выборов, сделать это крайне слож-
но, и если никому из претендентов не удастся достичь 
этой планки, выборы будут считаться несостоявшимися. 
Придется объявлять новые, с новыми кандидатами.

— Мы сообщили президенту страны о таком нежела-
тельном варианте, — сказал Козлов. — Как я понял, он даст 
задание внести поправки в закон, снизив эту норму до 50 
процентов. 

По словам Козлова, на данный момент кандидатом в 
президенты официально зарегистрирован академик Вла-
дислав Панченко, кандидатуры академиков Евгения Ка-
блова, Александра Сергеева и Геннадия Красникова под-
держаны соответствующими отделениями.  Кроме того 
есть информация, что намерены выставить свои кандида-
туры академики Алексей Хохлов и Валерий Чарушин. 
Окончательный срок для выдвижения — 25 июля. Затем 
должно состояться широкое обсуждение программ, пред-
ставленных кандидатами. 
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РЕНОВАЦИЯ  Столичные ДСК 
обеспечат строительство 
качественно новых домов

«Коробки» 
в прошлом

Сергей Бабкин

В квартирах, которые получат жители московских пяти-
этажек по программе реновации, обязательно будут 
счетчики и домофоны, а в подъездах — камеры. Об этом 
вчера сообщил глава департамента градостроительной 
политики Сергей Левкин. 

Новые дома будут строить не слишком высокими — от 
6 до 14 этажей. Причем в каждом случае это будет инди-
видуальный проект, а не типовые «коробки». Более того, 
в ряде районов под программу реновации построят 
дома разной этажности: в одном дворе будут стоять и 
шестиэтажки, и «свечки». Это нужно прежде всего для 
эстетического эффекта, рассказал «РГ» управляющий 
завода железобетонных изделий Константин Кузнецов. 
«Проще, конечно, строить однотипные здания, — гово-
рит он. — Но в данном случае архитекторы смогут реали-
зовать самые смелые идеи». Переменная этажность дает 
еще и лучшее освещение квартир, кроме того, жильцы 
точно не будут смотреть друг другу в окна. Проект дома 
с корпусами разной высоты скоро будет реализован не-
далеко от Борисовских прудов на юге мегаполиса. Так 
что вполне может получиться, что из пятиэтажек люди 
въедут в шестиэтажки. 

У жильцов таких домов будет все для комфорта. 
Можно будет даже делать проем в несущей стене без 
ущерба для здания, если захочется провести перепла-
нировку. На фасадах предусмотрят места для кондици-
онеров, устройства не будут портить внешний вид 
дома. Лестниц перед подъездом не будет, люди смогут 
заходить с уровня земли. Дверные проемы расширят 
так, чтобы было удобно инвалидам и родителям с коля-
сками. Обязательно будут счетчики и домофоны в ка-
ждой квартире, видеонаблюдение на лестничных клет-
ках. И еще стандарт комфорт-класса, по которому по-
строят дома под реновацию, предусматривает места 
для машин у дома: не только во дворе, но и под ним. 
Кстати, во дворах уже будут детские площадки, ска-
мейки и беседки, народные парки. На первых этажах — 
магазины, парикмахерские, аптеки. Левкин еще раз 
подчеркнул: эти стандарты не писались специально 
под реновацию. Москва реально строит такие здания с 
2015 года, и 9 крупнейших домостроительных комби-
натов полностью модернизированы для работы по 
этим стандартам.

КРЕМЛЬ Президент наградил 
многодетные семьи 
и встретился с детским 
омбудсменом

Малыш и орден

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин вручил в Кремле ордена 
«Родительская слава» многодет-
ным семьям. 

Кремль наполнился детскими 
голосами: в каждой семье — от 
шести до 14 детей. На церемонию 
они прибыли из восьми регио-
нов. У родителей оказались са-
мые разные профессии, но самая 
главная из них — это, конечно, 
многодетный родитель, уверен 
президент. Тут уж работа — без 
выходных и перерывов.

«В этом зале много по-настоя-
щему счастливых людей, — обра-
тился Путин к собравшимся. — 
День за днем вместе со своими 
детьми вы вновь познаете мир и 
разделяете с ними чувство гордо-
сти за их успехи и таланты… Де-
лаете все, чтобы они выросли 
честными и порядочными людь-
ми, достойными гражданами на-
шей страны». Он отметил, что ро-
дительская любовь «поистине 
безгранична, ее хватает на всех 
детей», и на кровных, и на прием-
ных. «Щедрые на родительскую 
любовь семьи воплощают веко-
вые традиции отзывчивости и 
милосердия, своим примером 
подтверждая, что для стремле-
ния творить добро не бывает 
преград», — уверен глава государ-
ства.

В зале раздался плач испугав-
шегося ребенка. Президент по-
старался его успокоить: «Не пла-
кать! Все хорошо. Напугали ма-
лыша, застучали, загремели. Все 
в порядке». 

Позже Путин утешал трехлет-
него гостя во время вручения на-
град. Малыш из семьи Стригале-
вых, выйдя с родителями и девя-
тью сестрами и братьями за орде-
ном, заплакал. Президент обо-
дрил его, погладив по щеке. Ребе-
нок перестал плакать. 

Родители благодарили главу 
государства за поддержку, про-

сили «мирного неба» и обещали 
воспитать достойных граждан. 
«У меня это уже не первое меро-
приятие подобного рода, — поде-
лился Путин. — Но в очередной 
раз обращаю внимание, что 
встречаюсь с очень добрыми 
людьми». Он заверил, что влас-
ти России продолжат поддержи-
вать многодетные семьи и спо-
собствовать устройству в семьи 
детей, оставшихся без попече-
ния. Политику в этой сфере рос-
сийский лидер считает успеш-
ной: семей, воспитывающих 
двух и более детей, становится 
все больше — в том числе и тех, 
где есть приемные и усыновлен-
ные дети. Кроме того, он при-
звал власти на местах делать все 
возможное для решения про-
блем героических семей.

Президент отдельно встретил-
ся с еще одной многодетной ма-
терью —Уполномоченным по пра-
вам ребенка в РФ Анной Кузнецо-
вой. Она передала Путину карти-
ну с изображением Кремля, кото-
рую написали ее шестеро детей, а 
также озвучила свои инициати-
вы. Кузнецова заметила, что за-
кона о наказании за «группы 
смерти» недостаточно: нужно 
позаботиться об обеспечении 
подростков альтернативным 
контентом. Она представила гла-
ве государства  «дорожную кар-
ту» по достижению этой задачи. 
«Это создание тех программ, ко-
торые помогут ребенку найти 
себя, увлекут его, но именно в 
мир позитивных и созидатель-
ных ценностей», — сказала ом-
будсмен. Кузнецова также сооб-
щила, что в последнее время при-
мерно на треть возросло число 
обращений в аппарат Уполномо-
ченного по правам ребенка в РФ. 
Этот факт она связывает не 
столько с увеличением количест-
ва нарушений, а с тем, что аппа-
рат является удобным институ-
том для решения различных про-
блем.

У новых домов будет переменная этажность, что решит 
и эстетические, и практические задачи. 
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Вероятно, на форуме 
будет озвучена часть 
деталей плана минэко-

номразвития, который должен 
стать базой для будущего страте-
гического документа. 

Региональная часть форума 
также очень насыщенна, на него 
съедутся для презентации потен-
циала регионов и заключения ин-
вестсоглашений более 70 руково-
дителей глав субъектов РФ, а 
Агентство стратегических ини-
циатив озвучит результаты ново-
го рейтинга инвестиционной 
привлекательности регионов.

 В «нулевой» день ПМЭФ в 
третий раз состоялся форум ма-
лого и среднего предпринима-
тельства. Помимо дискуссион-
ных площадок в рамках «малого» 
форума прошли практические 
занятия для бизнеса о том, как 
набрать «звездный персонал» 
или получить господдержку, а 
также состоялась биржа деловых 
контактов.

Из-за форума в Петербурге 
вводятся ограничения для дви-
жения и парковки транспортных 
средств вокруг крупных гости-

ниц, вокзалов и торговых цен-
тров, а также на пути из города к 
«Экспофоруму». Но ограниче-
ний все равно будет гораздо 
меньше, чем, когда форум прохо-
дил на Васильевском острове. За 
город он перенесен в 2016 году.

Туристы столкнулись с тем, 
что в дни форума гостиницы, осо-
бенно пятизвездочные, резко под-
няли цены, и все равно почти все 
места забронированы. Например, 
в гранд-отеле недалеко от Таври-
ческого сада номера категории 
«стандарт» за 53 тысячи рублей в 
сутки были раскуплены еще за не-
сколько дней до форума, а цена за 
«президентский люкс» поднялась 
с 33 до 265 тысяч рублей. 

И это при том, что само учас-
тие в форуме крайне недешевое 
удовольствие. Пакет «премиум» 
для одного участника (дает воз-
можность посещать все меропри-
ятия) стоит 354 тысячи рублей, а 
«стандарт» (не дает права на по-
сещение пленарного заседания и 
ряда мероприятий культурной 
программы) — 295 тысяч рублей.  

«Культурная» часть форума 
состоит из порядка 50 событий — 

опера, балет, рок-концерты, 
спектакли, причем участникам 
нужно сделать благотворитель-
ный взнос, чтобы попасть на 
часть мероприятий.

 Вчера на площадке форума 
состоялся финиш необычного ав-
топробега. Европейские аристо-
краты, среди которых князь 
Серж Владимир Караджордже-
вич Югославский и принц Эмма-
нуэль Филиберто Савойский, 
стартовали из Монте-Карло и 
проехали через одиннадцать го-
сударств, призывая страны к 
миру и сотрудничеству с Рос-
сией. Общая стоимость их рари-
тетных лимузинов и гоночных 
автомобилей превышает 16 мил-
лионов евро.

В этом году площадка форума 
в содружестве с Третьяковской 
галереей и Русским музеем впер-
вые оформлена в едином стиле — 
русского авангарда.

ПРОЦЕСС

Мосгорсуд 
подтвердил 
законность 
ареста 
имущества 
Маркелова

ОСТАВИЛИ 
СИДЕТЬ

Владимир Полетаев

ЖАЛОБА адвокатов бывшего гла-
вы Республики Марий Эл Леони-
да Маркелова на арест его имуще-
ства и членов его семьи была рас-
смотрена в Мосгорсуде.  Общая 
стоимость 23 объектов недвижи-
мости экс-чиновника оценивает-
ся в один миллиард рублей.

Его защита просила снять 
арест на имущество, указав в жа-
лобе, что «постановление об аре-
сте имущества незаконное, так 
как нет оснований полагать, что 
данное имущество было добыто 
преступным путем». Адвокат 
Маркелова в суде заявил, что под 
обеспечительный арест попало 
имущество, превышающее по 
стоимости миллиард рублей, то 
есть больше чем в четыре раза 
суммы вменяемой его клиенту 
взятки.  Но защитник, вероятно, 
забыл, что по закону, если взятка 
будет доказана в суде, преступ-
нику грозит штраф, превышаю-
щий в десять раз взятку. Ведь он 
обвиняется в особо тяжком пре-
ступлении, наказание за которое 
предусматривает до 15 лет ли-
шения свободы. Мосгорсуд под-
твердил законность ареста иму-
щества Маркелова.  

По версии следствия, Марке-
лов получил взятку в размере 
235 миллионов рублей через до-
веренное лицо — директора ООО 
«Телекомпания 12 Регион» На-
талию Кожанову. Следствие счи-
тает, что деньги она передала от 
учредителя фабрики ОАО «Ака-
шевская» Николая Криваша — за 
покровительство и содействие 
при имущественной выплате 
средств государственной под-
держки на развитие сельскохо-
зяйственного комплекса. Из-
вестно, что в 2015 году птицефа-
брике Криваша передали 1,8 
миллиарда рублей из выделен-
ных республике 2,37 миллиарда 
рублей на развитие всего сель-
ского хозяйства региона.

Полиция Киберполицейские закрыли 17 тысяч 
«сайтов смерти»

Выйти из паутины
Михаил Фалалеев

С
пасти детей от на-
сильников,  извра-
щенцев, маньяков-
м а н и п ул я т о р о в  и 
прочих преступни-

ков может обучение юных поль-
зователей Интернета правилам 
поведения на просторах этой 
безграничной сети. Эта пробле-
ма стала наиболее актуальной 
для киберполицейских даже в 
сравнении с другими аферами в 
сферах высоких технологий.

Начальник Бюро специаль-
ных технических мероприятий 
МВД России, которое больше из-
вестно как Управление «К», ге-
нерал-майор полиции Алексей 
Мошков рассказал, что только 
за год полицейские в виртуаль-
ном мире раскрыли сотни пре-
ступлений против детей, выяви-
ли тысячи преступников, при-
чем не только в нашей стране.

Так, раскрыто 105 престу-
плений, которые можно отне-
сти к детской порнографии и 
растлении несовершеннолет-
них. Среди них — так называе-
мый «Закрытый форум», эда-
кий элитный клуб, в который 
входили два десятка членов. 
Они не только любовались дет-
ским порно, но и растлевали ма-
лолетних «актеров». Для этого 
пользовались и тайной биллин-
говой системой «Тор».  Все за-
держаны и вскоре получат ре-
альные сроки.

 Закрыли и 17 тысяч суици-
дальных ресурсов — так называ-
емых «групп смерти». Алексей 
Мошков не скрывает тревоги — 
появилась новая угроза для де-
тей.  Аналитики пока не называ-
ют точно причину этого явле-
ния, есть разные версии. Среди 
них — стремление самих под-
ростков утвердить себя в мани-
пуляции сверстниками, ком-
мерческие интересы взрослых 
негодяев, далеко идущие цели 
экстремистов. Но для конкрет-
ных выводов полицейским нуж-
ны изменения в законодательст-
ве. Генерал уверен, что такие из-
менения вот-вот примут — депу-
таты понимают актуальность 
проблемы.

Кстати, учитывая безгранич-
ность «планеты Интернет», 
многие преступники орудуют 
на российской территории из-за 
рубежа.  По словам Алексея 
Мошкова, выявлены 5 тысяч лю-
бителей «детской клубнички» в 
79 странах. Разумеется, инфор-
мация доведена до полиции этих 
стран и везде с благодарностью 
принята к сведению. Тут поли-
тика не имеет значения. Особо 
тесное сотрудничество налаже-

но с коллегами из США, Канады 
и Австралии.

Разумеется, самое главное — 
научить самих детей правильно 
вести себя в Интернете. Ведь 
именно в соцсетях зачастую 
дети попадают в лапы всяких из-
вращенцев. Чтобы разъяснить 
юным пользователям подстере-
гающие их опасности, сотрудни-
ки Управления «К» стали прово-
дить специализированные уро-
ки в школах. Эффект превзошел 

все ожидании. После этих уро-
ков дети стали задавать вопросы 
родителям.  Ведь главный посыл 
полиции — если не знаешь, как 
поступить или ответить на элек-
тронный вопрос незнакомца, 
спроси папу, маму, бабушку, де-
душку. И  уже сами взрослые за-
сели за  «компы», чтобы понять, 
чем же озабочены их чада.

Что удивительно, дети попа-
даются на уловки киберпре-
ступников из-за своего глубоко-
го погружения в Интернет. Па-
радокс. Жизненного опыта у них 
нет, но они уверены, что все 
«про жизнь» знают. Поэтому в 
соцсетях их  и «улавливали». 
Зато многие из них полицейских 
на уроках спрашивали не про 
правила общения, а задавали 
«заумные» вопросы про вирусы, 
видео, взломы личной почты. 
Неужели  всем захотелось стать 
хакерами?

Акцент

 В соцсетях дети попадают 
в сети всяких извращенцев. 
Поэтому в школах 
полицейские и проводят 
киберуроки

Для раскрытия киберпреступлений 
Управление «К» привлекает талан-
тливых выпускников вузов.
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Экономический форум 
в Санкт-Петербурге: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/1987

О ПРОГРАММЕ ФОРУМА И НЕ ТОЛЬКО

У ВЛАДИМИРА ПУТИНА  — ВАЖНЫЕ ВСТРЕЧИ 
С РОССИЙСКИМ И ИНОСТРАННЫМ БИЗНЕСОМ
В Кремле рассказали о программе президента на Петер-

бургском международном экономическом форуме. В Се-

верной столице глава государства проведет несколько 

дней.

На форуме ожидаются 8 тысяч гостей, среди них лидеры 

Индии, Молдавии, Абхазии, Южной Осетии, вице-прези-

денты, вице-премьеры и министры. «Интерес в этом году 

несколько больше», — сравнил помощник президента 

Юрий Ушаков.

На Петербургском международном экономическом фо-

руме будут присутствовать 637 представителей россий-

ских компаний и свыше 500 иностранных, а всего прие-

дут гости из 62 стран. Главным событием форума станет 

пленарное заседание, которое пройдет завтра. В нем при-

мут участие президент России, федеральный канцлер Ав-

стрии и глава Молдавии. Накануне, то есть сегодня, Влади-

мир Путин встретится с главными редакторами междуна-

родных информагентств и побеседует с экспертным со-

ветом РФПИ и международными инвесторами из 23 стран 

(приглашены 40 инвесторов, они управляют капиталом в 

11,4 трлн долларов).

В рамках форума глава государства встретится, как обыч-

но, с руководством крупнейших иностранных компаний. 

Отдельно глава государства побеседует с представителя-

ми американского бизнеса. Парадоксально, но, несмотря 

на политическую конъюнктуру, делегация из США будет 

одной из самых представительных — 144 компании.

В Петербурге у Владимира Путина будет не только про-

грамма форума. Сегодня состоятся полноценные россий-

ско-индийские переговоры, будет подписано около 10 до-

кументов. На повестке — борьба с терроризмом, ситуация 

на Ближнем Востоке и в Северной Африке с акцентом на 

сирийское урегулирование, положение в Афганистане, 

ситуация на Корейском полуострове.

Завтра президент продолжит серию встреч: кратко пере-

говорит с премьером Иракского Курдистана, встретится с 

главой Республики Сербской Боснии и Герцеговины, пре-

мьером Баварии и молдавским лидером. В графике разго-

вор с канцлером Австрии и беседа с главой МАГАТЭ. В Пе-

тербург приедет и генсек ООН Антониу Гутерриш. Путин 

обсудит с ним реформирование ООН, ситуацию в Сирии, 

на Украине и Корейском полуострове, сообщил Ушаков.

Подготовила Кира Латухина
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Мосты доверия 
сведены
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ЗНАЙ СВОЕГО КЛИЕНТА
А также сведения о юр-
лице и индивидуальном 
предпринимателе, 

основания и даты отказа в обслу-
живании. Эти данные станут од-
ним из критериев, по которым 
банки оценивают «благонадеж-
ность» клиента. 

С помощью такого информа-
ционного обмена банки получат 
возможность выступать единым 
фронтом против мошенников, 
считает советник правления 
Промсвязьбанка Алексей Янов. 
«Законопослушным клиентам 
незачем опасаться отказа в об-
служивании, в их отношении 
прогноз абсолютно благоприят-
ный», — полагает он. Тем не менее 
в первое время после 26 июня 
рост отказов в банковском обслу-
живании будет заметным, счита-
ют в банке «Интеза».

Позднее списки клиентов-от-
казников начнут получать также 
некредитные финансовые орга-
низации.

Как ЦБ будет делить банки
Теперь о самих банках. Их ли-

цензии разделятся на универсаль-
ные и базовые в зависимости от 
объема капитала. Банки со вто-
рым типом лицензии получат от 
ЦБ упрощенное регулирование, 
но при этом не смогут проводить 
некоторые операции.

Но сначала с 1 июня все рос-
сийские банки по умолчанию по-
лучают статус «универсальных». 
Он будет действовать до 1 января 
2018 года. А потом для получения 
банком универсальной лицензии 
он должен будет располагать ка-
питалом от миллиарда рублей и 
выше. Размер капитала для банка 
с базовой лицензией определен 
законом на уровне от 300 милли-
онов рублей.

Все ключевые операции для 
банков с базовой лицензией оста-
нутся доступны. Они смогут при-
влекать деньги во вклады, откры-
вать и вести счета, проводить де-
нежные переводы, заниматься ку-
плей-продажей иностранной ва-
люты, а также кредитовать биз-
нес и физлиц. 

При этом такие банки все же 
будут ограничены в операциях с 
иностранными клиентами — в 
частности, по размещению при-
влеченных средств, выдаче бан-
ковских гарантий и по привлече-

нию во вклады драгметаллов. Так-
же такие банки не смогут откры-
вать счета в зарубежных кредит-
ных организациях, если только 
они не создаются для участия в 
иностранной платежной системе. 
Кроме того, у таких банков не бу-
дет права открывать за границей 
свои филиалы или дочерние орга-
низации.

Взамен банки с базовой лицен-
зией получат от Центробанка 
упрощенное регулирование. Они 
должны будут раскрывать годо-
вую и промежуточную финансо-
вую отчетность (с аудиторскими 
заключениями), но могут не рас-
крывать данные о принимаемых 
рисках, процедурах их оценки, 
управления рисками и капита-
лом.

Новый закон фактически раз-
деляет российскую банковскую 
систему по трем уровням регули-
рования — от наиболее жесткого у 
десятка системообразующих бан-
ков и кредитных организаций с 
универсальной лицензией до ог-
раниченного у банков с базовой 
лицензией. 

По данным ЦБ, в России по со-
стоянию на 1 мая работало 600 
банков. Капиталом выше милли-
арда рублей сейчас располагают 
около половины из них. По оцен-
ке вице-президента Ассоциации 
региональных банков Олега 
Иванова, под критерии базовой 
лицензии попадают примерно 
260 банков, чья доля в активах 
всего сектора составляет около 
1,5 процента. «При этом только 
половина банков с такой лицен-
зией придется на регионы, вто-
рая половина — на Москву. Наи-
более жизнеспособны и востре-
бованы банки с базовой лицен-
зией будут именно в регионах», 
— считает он.

По мнению Иванова, клиенты-
физлица практически не заметят 
для себя разницы после оконча-
тельного разделения банков. 
«Кроме того, многим клиентам 
важны территориальная бли-
зость банковского отделения и 
выбор хотя бы между двумя кре-
дитными организациями», — го-
ворит он. Бизнес же на уровне 
клиентского обслуживания про-
должит кредитоваться в привыч-
ных для себя банках, поэтому се-
рьезных изменений он также не 
заметит, рассчитывает Иванов.

ОБМАНУТЫЕ ДОЛЬЩИКИ

НОВОСЕЛАМ ДАДУТ ГАРАНТИЮ

Ирина Жандарова

В «РЕЕСТР обманутых дольщи-
ков» с июня будут включать гра-
ждан по новым правилам.

Главное из них — неисполне-
ние застройщиком обязательств 
по договору долевого участия в 
течение более 9 месяцев. Оправ-
данием строительной компании 
может служить только прирост 
вложений в незавершенный объ-
ект. То есть, если организация 
нашла дополнительные деньги, 
чтобы сделать свой проект боль-
ше, выше и шикарнее, закон дает 
отсрочку по внесению данных о 
дольщике в реестр.

Кроме того, гражданин, дан-
ные о котором вносятся в реестр, 
должен соответствовать ряду 
требований. Так, его деньги 
должны быть привлечены за-
стройщиком проблемного объ-
екта в соответствии с Федераль-
ным законом от 30.12.2004 № 
214-ФЗ «Об участии в долевом 
строительстве многоквартир-
ных домов и иных объектов не-
движимости и о внесении изме-
нений в некоторые законода-
тельные акты Российской Феде-
рации». При этом все время дей-
ствия договора дольщик надле-
жаще исполнял свои обязаннос-
ти, в отличие от застройщика. 
Для покупателя это дополни-
тельный стимул платить по сче-
там вовремя и придерживаться 
закона, даже когда стройка оста-
новилась и шансов на ее возоб-
новление немного.    

Обманутым дольщик призна-
ется в том случае, если у за-
стройщика отсутствует право-
преемник, к которому может 
быть заявлено требование об ис-
полнении обязательств застрой-
щика по договору участия в до-
левом строительстве. При этом 
не выполнены обязательства по-
ручительства или страхования 
гражданской ответственности 
застройщика, в том числе из-за 
ликвидации кредитной или стра-
ховой организации. 

Также данные о дольщике мо-
гут быть внесены, только если 
сведения о нем в реестре еще не 
содержатся. Причем как в отно-
шении того же, так и иного объ-
екта, говорится в приказе мин-
строя. Таким образом, быть об-
манутым дольщиков сразу по 
нескольким объектам невыгод-
но. 

Решение о включении гра-
жданина в реестр принимается 
контролирующим органом на 
основании заявления пострадав-
шего. Поэтому обманутому гра-
жданину необходимо самому 
обратиться для включения све-
дений о нем в реестр.

Ведение реестра дает государ-
ственным органам полную кар-
тину о количестве обманутых 
инвесторов и недостроенных 
объектах. «Формирование тако-
го реестра и включение в него 
обманутых дольщиков позволя-
ет государству выявить про-
блемные объекты, получить до-
стоверные данные о количестве 
пострадавших», — говорит Сер-
гей Литвиненко, эксперт центра 
«Общественная Дума».

Если гражданин пострадал от 
действий застройщика, он обя-
зательно должен подать заявле-
ние о внесении сведений о нем в 
реестр, советует эксперт. «Это 
нужно в первую очередь не госу-
дарству, а собственникам», — на-
стаивает Литвиненко. Только в 
этом случае можно рассчиты-
вать на помощь государства.

Сейчас серьезно меняют и 
правила игры для обманутых 
дольщиков. Разрабатывают но-
вые механизмы их защиты, в том 
числе за счет создания компен-
сационного фонда, взносы в ко-
торый будут отчислять все за-
стройщики.

Это позволит передать недо-
строенный объект другому за-
стройщику вместе со средства-
ми компенсационного фонда, за 
счет которых дома будут завер-
шены. «Новая компания доведет 
начатое до конца и урегулирует 
имеющиеся проблемы», — отме-
чает Сергей Литвиненко. Но рас-
считывать на помощь могут 
только те дольщики, данные о ко-
торых есть в реестре.

ТОРГОВЛЯ

ПРОБИВАТЬ ЧЕКИ БУДУТ 
ПО-НОВОМУ

Сергей Куликов

ВСЕ, кто применяет кассовую 
технику, должны модернизиро-
вать ее или установить новые 
контрольно-кассовые аппараты, 
которые будут передавать дан-
ные каждого чека в Федераль-
ную налоговую службу.

Успеть все это сделать надо до 
30 июня этого года.

В законе прописаны все требо-
вания к кассовому чеку, кассе и ее 
защищенному блоку фискальной 
памяти, который стал называться 
«фискальным накопителем». Он 
будет не только защищать и хра-
нить данные чека, но и переда-
вать их в налоговую службу через 
оператора фискальных данных. 
Проблемы не возникнут даже при 
перебоях со связью. Данные бу-
дут записываться в защищенную 
память накопителя кассы. А по-
том, когда связь восстановится, 
отправятся в налоговую службу.

По мнению опрошенных «РГ» 
экспертов, это нововведение 
имеет огромный экономический 
потенциал. «Конечно, проблемы 
есть и будут, но для переходного 
периода они естественны и назы-
вать их существенными вряд ли 
стоит, — считает первый вице-
президент Российского клуба фи-
нансовых директоров Тамара Ка-

сьянова. — В отдельных регионах 
наблюдается дефицит новых фи-
скальных накопителей и кассо-
вой техники, особенно на селе. 
Могут быть проблемы с коннек-
тивностью, то есть связью, не 
хватает и специалистов-продав-
цов, которые разбираются в но-
вой технике». 

Кроме того, не стоит забывать 
о том, что неизбежны и матери-
альные затраты: на покупку тако-
го оборудования, на обучение 
персонала. Все это ложится на 
плечи малого и среднего бизнеса. 
Но в конечном итоге бизнес от но-
вой прозрачной и удобной схемы 
только выиграет, уверена Тамара 
Касьянова.

«С рынка уйдут продавцы, ко-
торые использовали различные 
мошеннические схемы, тогда как 
добросовестным предпринима-
телям станет проще управлять 
бизнесом, — поясняет аналитик. 
— Будет видна прибыль и посеща-
емость сотрудников в реальном 
времени, зарегистрировать или 
сдать свою кассу можно теперь 
дистанционно через сайт нало-
говой службы, что облегчит 
предпринимателям жизнь». 
Большая прозрачность новой си-
стемы позволит сократить число 
проверок налоговиков, а посту-
пления налогов в казну должны 
вырасти.

Новая система  окажется по-
лезна и для покупателей — новый 
чек будет более информативен, 
чем раньше. А городские власти 

смогут анализиро-
вать покупа-

тельские 
потоки.

ТРАНСПОРТ

РОСАВИАЦИЯ 
ОГРАНИЧИЛА ПОЛЕТЫ 
В ЧЕТЫРЕХ РЕГИОНАХ 

Татьяна Шадрина

С 1 ИЮНЯ по 4 июля 2017 года 
в четырех регионах в воздуш-
ном пространстве над города-
ми, где пройдет Кубок конфеде-
раций FIFA (Москва, Санкт-Пе-
тербург, Сочи и Казань), вво-
дятся ограничения по полетам. 
Об этом предупредили в Роса-
виации.

Воздушное пространство не 
закроют полностью. Летать там 
можно будет, но на больших вы-
сотах от 8,1 тысячи метров в 
радиусе 110 километров от ста-
дионов, где будут проходить 
футбольные матчи Кубка.

Кроме того, ограничения не 
затронут полеты транзитных 
воздушных судов. Авиакомпа-
нии, рейсы которых назначены 
в аэропорты Москвы, Санкт-
Петербурга, Сочи и Казани, мо-
гут не беспокоиться. Ограниче-
ние не касается воздушного 
движения в аэропорты и поле-
тов государственной авиации, 
например, вертолетов МЧС.

Авиация общего назначения 
в этот период должна будет со-
блюдать временный порядок 
полетов и в случае необходимо-
сти совершить вылет, получить 
разрешение. На время проведе-
ния матчей Кубка уведоми-
тельный порядок полетов в 

этих четырех регионах дейст-
вовать не будет.

Если возникнет необходи-
мость у других пользователей 
воздушного пространства совер-
шить полет, то нужно будет за-
прашивать разрешение у регио-
нальных межведомственных 
оперативных штабов по обеспе-
чению безопасности в период 
проведения Кубка конфедера-
ций FIFA и чемпионата мира по 
футболу FIFA, предупредили в 
Росавиации.

Полеты без разрешений в 
обозначенных зонах над москов-
ским регионом, Санкт-Петер-
бургом, Сочи и Казанью катего-
рически не допускаются, под-
черкнули в агентстве. К наруши-
телям будут применять меры ре-
агирования, отметили там. Прав-
да, не уточнили, какие именно.

Режим ограничения полетов 
уже вводился в российских реги-
онах на время проведения Уни-
версиады 2013 года в Казани и 
зимних Олимпийских игр 2014 
года в Сочи. «Вводимые ограни-
чения не являются избыточны-
ми и позволят обеспечить без-
опасность во время соревнова-
ний на земле и в воздухе на уров-
не самых высоких международ-
ных стандартов», — отмечают в 
Росавиации.

ВЛАСТЬ

МИНИСТРОВ ЛИШИЛИ АКЦИЙ

Юлия Кривошапко

З
апрет на заграничные акти-
вы, введенный больше трех 
лет назад для российских 

чиновников, становится кон-
кретнее. В силу вступают нормы, 
уточняющие, чем именно и на ка-
ких условиях им нельзя владеть.

Речь идет о поправках, ликви-
дирующих правовую неопреде-
ленность с тем, что может счи-
таться «иностранными финансо-
выми инструментами». 

Закон, запрещающий чинов-
никам владеть и пользоваться 
ими, наряду с ограничениями в 
части открытия счетов, хранения 
наличных и ценностей в зарубеж-
ных банках, начал действовать в 
России еще в 2013 году. Однако 
понятия «иностранных финансо-
вых инструментов» в нем не 
было. Чтобы ликвидировать про-
бел, минфин разработал специ-
альные поправки. В конце прош-
лого года их утвердили обе пала-
ты российского парламента и 
подписал президент. Спустя 180 
дней (27 июня) они вступают в 
силу. 

Иностранными финансовыми 
инструментами признаются лю-
бые ценные бумаги, выпущенные 
за пределами России. В «запрет-
ном» списке доли участия или 
паи в иностранных компаниях, а 
также в имуществе иностранных 
структур без образования юри-
дического лица, иными словами 
трастов. Под ограничение попа-
дают договоры займов, заклю-
ченные с иностранцами и дого-
воры кредитования с зарубеж-
ными банками, а кроме того про-
изводные финансовые инстру-
менты (как определено в Законе 
«О рынке ценных бумаг»), где од-

ной из сторон сделки является 
иностранное лицо или структура. 
Нормы закона распространяют-
ся и на доверительное управле-
ние имуществом, учрежденное в 
соответствии с иностранным за-
конодательством 

Под закон о запрете на владе-
ние иностранными активами 
подпадают министры и их заме-
стители, депутаты, сенаторы, ру-
ководители Банка России, топ-
менеджеры госкомпаний. Такая 
же норма действует в отношении 
их супругов и детей, не достиг-
ших 18 лет.

Поправки конкретизируют, 
что владеть и пользоваться ино-
странными финансовыми ин-
струментами всем этим людям 
запрещается не только напря-
мую, но и «косвенно, через тре-
тьих лиц». «Это важный пункт, — 
отмечает партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. — Пра-
ктика оформления активов на до-
верительных лиц, бывших жен, а 
часто даже просто водителей или 
другой персонал, имела достаточ-
но широкое применение в среде 
российских чиновников. С всту-
плением в силу новой нормы у 
правоохранительных органов бу-
дут все основания пресекать по-
добные нарушения, если они 

впредь будут выявляться». В це-
лом уточнения призваны ликви-
дировать любые лазейки, кото-
рые могли бы быть использованы 
для сокрытия иностранных акти-
вов, напоминает Захаров. 

Первых результатов от уже-
сточения запрета можно ожидать 
примерно через год, полагает эк-
сперт. Однако обращает внима-
ние на то, что буквальное ограни-
чение на использование чинов-
никами иностранных трастов в 
закон так и не внесли. «В поправ-
ках содержится лишь упомина-
ние «иностранных структур без 
образования юридического 
лица», но нет прямой указки на 
траст. Это оставляет возмож-
ность недобросовестным чинов-
никам и членам их семей пользо-
ваться такими финансовыми ин-
струментами для сокрытия акти-
вов за рубежом», — считает Алек-
сандр Захаров.

Июнь. Вступает в силу

Елена Березина 

К
аждый килограмм от-
ходов должен быть уч-
тен. Переходный пери-
од, который был дан 
владельцам полиго-

нов, свалок, мусоросжигатель-
ных и мусороперерабатываю-
щих заводов для оборудования 
их средствами измерения массы 
твердых коммунальных отходов 
(ТКО), истекает 14 июня.

Переход на единые правила и 
методики их учета является од-
ним из важных этапов реформи-
рования системы обращения с 
отходами, проводимой в нашей 
стране. Пока у нас одновременно 
используется учет и по массе, и 
по объему. Теперь правила поме-
няются.

Правда, далеко не все «мусор-
ные» предприятия оказались к 
ним готовы. «По нашим данным, 
около 90 процентов всех объек-
тов обезвреживания и захороне-
ния ТКО специальными средст-
вами по измерению массы не 
оборудованы, — рассказал «РГ» 
координатор проекта Общерос-
сийского народного фронта «Ге-
неральная уборка» Дмитрий 
Миронов. — Это говорит о неэф-

фективности работы региональ-
ных властей, которые должны 
были привести в порядок всю от-
расль сферы обращения с отхо-
дами и разработать и принять 
территориальные схемы по об-
ращению с отходами. В итоге та-
кие схемы получились недора-
ботанными с массой системных 
ошибок».

К сожалению, большинство 
таких объектов, которые даже 
официально включены в Государ-
ственный реестр объектов раз-
мещения отходов, не только не 
имеют каких-либо средств изме-
рения массы, но и не оборудова-
ны даже очистными сооружения-
ми, фильтратоотводными кана-
лами и гидроизолирующим мате-
риалом, отметил Миронов.

«У некоторых отсутствуют 
даже заборы и четко определен-
ные границы, — говорит эксперт. 
— Так, например, мы провели 
рейд к «серому полигону» вблизи 
Таганрога, который якобы рабо-
тает на законных основаниях и 
даже включен в территориаль-
ную схему по обращению с отхо-
дами в Ростовской области. По-
лигон представляет собой просто 
неогороженную свалку посреди 
сельскохозяйственных полей, на 
которую завозится как строи-
тельный, так и бытовой мусор, 
нет каких-либо измерительных 
приборов. Присутствуют лишь 
шлагбаум и будка со сторожем».

Возможно, законодателям 
еще стоит поработать над доку-
ментами. По мнению председате-

ля Комиссии Общественной па-
латы РФ по экологии и охране 
окружающей среды Сергея Чер-
нина, пока у «мусорного бизне-
са» остается множество возмож-
ностей для манипуляций с отчет-
ностью. «Содержимое одного му-
соровоза может весить и 10, и 20 
тонн. Мусор, вывезенный с одно-
го предприятия, можно спрессо-
вать, а высвободившийся объем 
заполнить отходами из какого-то 
иного источника», — приводит 
примеры Сергей Чернин.

Унифицировать систему уче-
та отходов необходимо как мини-
мум для того, чтобы иметь адек-
ватное представление о том, 
сколько их образуется. «После 
завершения реформы все расче-
ты, в том числе тарифов и норма-
тивов образования, будут произ-
водиться на основе данных о мас-
се образуемых отходов. Поэтому 
установка средств измерения 
(автомобильных весов) совер-
шенно необходима», — резюми-
рует эксперт. Вот только вопрос, 
как заставить владельцев свалок 
и полигонов это сделать, остает-
ся открытым.

Стихийные свалки свое отыграли: 
теперь все отходы возьмут на учет 
и под контроль.

Акцент

 Под закон о запрете на владе-
ние иностранными активами 
подпадают министры, их 
замы, депутаты и сенаторы

Акцент

 Большинство свалок, 
которые включены в госре-
естр, не оборудованы даже 
очистными сооружениями

ЭКОЛОГИЯ

НА СВАЛКАХ ПЕРЕСЧИТАЮТ ВЕСЬ МУСОР

Дважды попасть 
в Государственный 
реестр обманутых 
дольщиков, чтобы 
получить помощь, 
не получится

Ни один платеж в магазинах 
не пройдет мимо налоговой 
инспекции.

1

БИЗНЕС  

КРЕДИТОР УСИЛИТ ЗАЩИТУ 
Вступают в силу новые механизмы защиты прав кредиторов в делах о банкрот-

стве компаний. Произойдет это 28 июня. 

Заявление о привлечении контролирующего лица к субсидиарной ответствен-

ности может быть подано не только в рамках срока банкротной процедуры, но и 

не позднее трех лет со дня завершения конкурсного производства. И даже этот 

срок можно восстановить, если он пропущен по уважительным причинам. «За-

щищаются права кредиторов, чьи требования не удовлетворены при заверше-

нии процедуры банкротства», — пояснил Роман Никитин, старший юрист адво-

катского бюро «Юшин и партнеры». Также после того, как компанию исключили 

из ЕГРЮЛ как недействующую, кредиторы могут взыскать задолженность с дол-

жностных лиц, из-за недобросовестных решений которых она возникла. 

«В России все чаще применяются схемы создания организаций не для осущест-

вления самостоятельной деятельности, а для обслуживания деятельности дру-

гого юрлица, в частности, долги консолидируются на одной компании, а активы 

на другой, но обе входят в состав одной бизнес-структуры и контролируются од-

ним лицом. В результате страдают интересы кредиторов — ведь взыскать долг с 

фактического выгодоприобретателя непросто», — считает Антон Соничев, член 

Экспертного совета Комитета Госдумы по финансовому рынку. Борьба с такими 

злоупотреблениями получила название «снятие корпоративной вуали». Зако-

нодатели последовательно продолжают ее приподнимать.

Подготовила Елена Березина 
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Евгения Решетникова

П
роект комплексного 
развития террито-
рии — «ВТБ Арена 
парк», включающий 
в себя строительство 

многоцелевого спортивного и 
концертно-развлекательного 
комплекса («ВТБ Арена» и Цент-
рального стадиона «Динамо»), 
Академии спорта «Динамо», го-
родского квартала «Арена 
Парк», а также спортивного пар-
ка «Динамо» площадью 8 гекта-
ров. Общая площадь реализуе-
мого проекта — около 32 га. Ти-
тульный спонсор и владелец про-
екта — Банк ВТБ (ПАО).

Московский район вокруг ста-
диона «Динамо» во все времена был 
центром притяжения для горожан. 
Еще в дореволюционные времена 
здесь был самый модный столич-
ный парк. В советское время стади-
он «Динамо» являлся спортивно-
молодежным центром. А в 90-е годы 
это место было отдано на откуп сти-
хийной торговле и палаткам и в ито-
ге  утеряло свою репутацию излюб-
ленного места отдыха москвичей и 
гостей столицы. Но пришло время 
вернуть «Динамо» историческую 
справедливость. Совсем скоро здесь 
вместо серой бетонной застройки 
появится настоящий городской ан-
самбль — «ВТБ Арена парк». Это 32 
гектара открытого, современного, 
дружелюбного пространства, кото-
рое будет включать в себя жилую 
среду, парк с вековой историей и 
жемчужину проекта — реконструи-
рованный Центральный стадион 
«Динамо». О том, насколько преоб-
разится любимый москвичами 
район, рассказал старший вице-
президент Банка ВТБ, руководитель 
проекта «ВТБ Арена парк» Андрей 
Перегудов. 

Андрей Николаевич, расскажи-
те, в чем заключается уникаль-
ность проекта и в первую оче-
редь стадиона «Динамо»? 
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ: Центральный 
стадион «Динамо» со дня своего 
основания являлся спортивной 
гордостью нашей страны. Возро-
дить величие стадиона, вернуть 
ему былую славу и постоянных 
зрителей — первоочередные за-
дачи проекта. Спортивный и кон-
цертно-развлекательный комп-
лекс «ВТБ Арена — Центральный 
стадион «Динамо»»  объединит 
под одной крышей несколько 
объектов: малую и большую 
спортивные арены, торговый 
центр «Арена Плаза», а также 
подземную парковку более чем 
на 700 машиномест. Весь же про-
ект «ВТБ Арена парк» обладает 
подземным паркингом на более 
чем 4000 машиноместа. Это бу-
дет новая площадка на карте Рос-
сии, где зрелищность , комфорт и 
инновации будут главными ха-
рактеристиками. В проекте ис-
пользованы революционные 
идеи, применены новые матери-
алы и технологии. Например,  на 
«Западе», выходящем на Ленин-
градский проспект и к метро 
«Динамо» будет размещен гига-
нтский светодиодный экран. 
Вместимость Центрального ста-
диона «Динамо» составит 26 000 
посадочных мест. Малая спор-
тивная арена имеет три конфи-
гурации: хоккейную на 10 700 
посадочных мест, баскетболь-
ную на 12 350 посадочных мест и 
концертную до 13000 зрителей. 
При этом смена одной конфигу-
рации на другую осуществляет-
ся за считаные часы.  

Каким же образом? 
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ: Для этого предус-
мотрено специальное оборудова-
ние, которое после спортивного 
мероприятия, например, меняет 
угол и раздвигает сиденья для кон-
цертного формата. Это уникаль-
ная технология, мы монтируем 
такого рода системы первыми в 
России. Фактически за два часа 
можно будет сменить формат пло-
щадки, что, конечно, очень удоб-
но, ведь мы планируем проводить 
на нашем объекте свыше 200 ме-
роприятий в год. С точки зрения 
технического оснащения, это бу-
дет самая современная в Москве 
событийная площадка для прове-
дения спортивных мероприятий, 
концертов, корпоративов, фору-
мов и конгрессов любой степени 
сложности. Рабочая группа про-
екта изучила все известные тех-
нические «райдеры» современ-
ных мировых шоу, которые на се-
годняшний день трудноосущест-
вимы в условиях московских ста-
дионов, и с учетом изученного 
международного опыта сформу-
лировала соответствующие тех-
нические требования к реконс-
трукции стадиона. 

На нулевом уровне предусмот-
рен торговый центр «Арена Пла-
за» площадью порядка 30 тысяч 
квадратных метров. На какой 
стадии сейчас находится строи-
тельство? Успеете ли завершить 
все работы к первому тестовому 
мероприятию на стадионе — 22  
октября 2017 года, в день рожде-
ния легендарного Льва Яшина?
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ:  Проект строится 
по плану. К этой дате весь комп-
лекс в эксплуатацию мы еще не 
сдадим, он слишком сложный, 
требуется очень много пуско-на-
ладочных мероприятий. Поэтому 
тестовых мероприятий будет не-
сколько. Это будет и заход болель-

щиков, и работа полиции, и тесто-
вое проведение двух матчей одно-
временно — хоккейного и фут-
больного, и прочие тесты. Все это 
для того, чтобы отработать все 
системы. Поэтому 22 октября бу-
дет однозначно таким тестовым 
мероприятием, которое, конечно, 
важное, потому что символизиру-
ет нашу преданность памяти Льва 
Ивановича Яшина. Это будет матч 
на футбольном газоне с пригла-
шением ограниченного количест-
ва зрителей.

Футбольный клуб «Динамо» на-
чнет играть на нашем стадионе 
только после чемпионата мира по 
футболу 2018 года. А хоккейный и 
баскетбольный клубы, для которых  
«ВТБ Арена» станет домашней, на-
чнут сезон 2018-2019 годов, потому 
что баскетбольный сезон начинает-
ся в сентябре, а хоккейный — в авгус-
те. Но мы думаем, что в июне 2018-
го года у нас пройдет первый боль-
шой концерт, а также будем коорди-
нировать с оргкомитетом чемпио-
ната мира дату официального от-
крытия стадиона.

Если говорить о строительстве, 
то все основные строительные ра-
боты будут завершены к 22 октяб-
ря. Уже не останется строительных  
кранов, будет выполнена часть 
ландшафтного дизайна, будет идти 
внутренняя отделка и проверка 
систем. Внешне стадион уже смо-
жет радовать взгляд. Но стройка 
есть стройка, всегда возникают ка-
кие-то проблемы, отсрочки строи-
тельства, особенно на таком боль-
шом объекте, всегда сталкиваешь-
ся с определенными трудностями. 
Но мы к этому готовы, потому что 
у нас сильная и профессиональная 
команда. 

Какие моменты за время строи-
тельства оказались наиболее 
сложными?

Андрей Перегудов: Мы взяли 
этот проект из-за финансовых труд-
ностей предыдущего застройщика 
фактически за долги. Для банка это 
довольно тяжелый проект в финан-
совом плане, к тому же непрофиль-
ный. Спортивная инфраструктура, 
академия спорта, гостиница, кото-
рая, как правило, не самый окупае-
мый объект недвижимости. Плюс 
большое парковое хозяйство, за ко-
торое мы платим городу немалую 
аренду. По сути все это совсем не 
банковский бизнес, а настоящий де-
велоперский проект, который ко-
манда из ВТБ с помощью правиль-
ного перепроектирования и твор-
ческой работы с активом преврати-
ла в яркий интересный комплекс, 
который теперь и для Банка ВТБ яв-
ляется предметом гордости.  

Помимо самого стадиона «Ди-
намо» свой облик изменит 
большая  часть городского 
района. Каким будет это про-
странство?
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ: Связующей час-
тью между спортивной площад-
кой и жилым кварталом станет 

парковая зона. Сегодня появи-
лась возможность вернуть тер-
ритории уникальную функцию 
парка физкультуры и спорта 
«Динамо», сделать его друже-
любным, живым и безопасным. 
Восемь гектаров зелени позво-
лят обеспечить покой и защиту 
жителей от шума и суеты, отде-
лив городской квартал от насы-
щенного мероприятиями стади-
она. Обновленный парк — одна 
из жемчужин района «Динамо» 
— станет настоящей московской 
достопримечательностью. Ис-
торическая парковая зона будет 
сохранена и благоустроена, по-
явятся прогулочные, велосипед-
ные и роллерные дорожки, де-
тские площадки, кросс-фит  
зоны, места для занятия физ-
культурой и многие другие воз-
можности для спокойного и ак-
тивного отдыха. Сейчас в цент-
ре Москвы практически не оста-
лось мест, где человек может от-
дохнуть от суеты рядом с домом 
или офисом, провести время на 
воздухе со своей семьей и друзь-

ями. Здесь же каждый сможет 
найти занятие по душе. Дети 
смогут заниматься спортом и с 
пользой проводить время, соче-
тая игру и обучение. Деловые 
люди смогут на время отвлечься 
от бетона офисных стен искус-
ственного ковролина, насладив-
шись, например, содержимым 
своего ланч-бокса прямо  на га-
зонной траве под сенью вековых 
деревьев. Любители спорта по-
лучат возможность трениро-
ваться под открытым небом. На 
территории спортивного парка 
будет также расположена Ака-
демия спорта «Динамо» — совре-
менный спортивно-тренировоч-
ный комплекс,  включающий 
две хоккейные площадки, залы 
для спортивных единоборств, 
баскетбола, для игры в сквош, 
для игровых видов спорта, шко-
лу гимнастики, а также фитнес-
центр. Но тут будет и деловой 
комплекс, и жилой квартал 
«Арена Парк». 

В чем особенность этого про-
екта?
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ: Это уникальный 
для центра Москвы жилой квар-
тал с досугово-развлекательным 
центром, фитнес-клубом и SPA-
центром, с современным отелем 
«Хаятт Ридженси, Петровский 
парк» и деловым комплексом. 
Жилой комплекс «Арена Парк», 
состоящий из 6 корпусов, на-
считывает более тысячи апарта-
ментов, проживать в которых 
будут около 3000 человек. Апар-
таменты весьма разные от ми-
нимальных «односпальных» 
студий от 47 квадратных метров 
до 300-метровых пентхаусов. 
Дизайнеры тщательно прораба-
тывают различные варианты 
планирования пространства 
так, чтобы будущие жильцы 
могли разместить все необходи-
мое даже на небольшой площа-
ди. Здесь найдется все, что необ-
ходимо для полноценной жизни 
современного человека, сущес-
твующего в ритме мегаполиса и 
ценящего каждое мгновение и 
каждый сантиметр комфортной 
среды обитания. На первых эта-
жах зданий расположатся кафе, 
банки, магазины, службы быта, 
детские досугово-образователь-
ные центры, салоны красоты и 
прочие объекты сферы услуг, 
которые создают доброжела-
тельную и комфортную атмос-
феру мегаполиса, рисуя новыми 
красками картину московского 
двора на современный лад.

Расскажите подробнее о жилых 
апартаментах.
А Н Д Р Е Й  П Е Р Е ГУД О В : Апартаменты 
делятся на два вида.  — Во-пер-
вых, это 56 апартаметов под уп-
равлением гостиницы. То есть 
жильцы смогут пользоваться 
всеми сервисами отеля и чувс-
твовать себя в пятизвездочном  
«Хаятте», находясь при этом у 
себя дома. Эту  часть жилой не-
движимости  можно сдать в 
аренду по той же системе. Соот-
ветственно это жилье катего-
рии «люкс», более высокого 
стоимостного сегмента, они 
продаются с полной отделкой, 
которую осуществляют италь-
янские дизайнеры. Их площадь 
от ста до двухсот метров, и сто-
ят они около 500 тысяч рублей 
за квадратный метр. Недавно я 
принимал модельные апарта-
менты скажу одно, в них хочет-
ся жить. Во-вторых, есть еще 
1000 апартаментов в шести зда-

ниях уровня бизнес-класса.  
Они очень комфортно располо-
жены, имеют внутреннее уст-
ройство двора с видом на парк. 
Цены — около трехсот тысяч 
рублей за метр. Еще на уровне 
проектирования треть из них 
была продана, а сейчас продано 
уже около 50 процентов. Стать 
владельцем такой недвижимос-
ти означает жить и растить сво-
их детей в старом, добром, рес-
пектабельном московском 
районе с хорошими школами и 
приятными соседями. Тишинс-
кую площадь называют тихим 
центром, а район Аэропорт-Со-
кол-Динамо всегда был притя-
жением творческой интеллиген-
ции и , вхорошем смысле боге-
мы. Это и поселок художников, 
и дома артистов, музыкантов, 
спортсменов. Петровский парк 
всегда был средоточием культу-
ры, уникальной архитектуры и 
духа московских традиций гос-
теприимства начиная еще с ека-
терининских  и пушкинских 
времен. 

На территории «ВТБ Арена 
Парк» будет находиться и музей 
«Динамо». Чему он посвящен?  
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ: Прежде музей 
«Динамо» находился в старом, 
запущенном здании, неотапли-
ваемом. Там хранились все дина-
мовские реликвии, охраняемые 
двумя пожилыми сотрудница-
ми, которые героически сберег-
ли их. У меня до сих пор в сейфе 
лежат сданные ими на хранение 
два ордена  Ленина, которые в те 
времена могли пропасть, потому 
что не было охраны.  Мы наняли 
специальных сотрудников, с са-
мого начала произвели полную 
опись и стали архивировать все 
экспонаты. Их несколько десят-
ков тысяч: кубки, медали, фото-
графии, письма. Потом встал 
вопрос: как это все показывать 
людям? Начиная с постсоветс-
ких времен музей не пополняет-
ся новыми экспонатами. Выстав-
лять старые кубки и их показы-
вать, скажем, детям, не очень ин-
тересно. Поэтому мы приняли 
решение, что музей должен быть 

интерактивным и притягатель-
ным для нового поколения, что-
бы там можно было отправить 
шайбу в ворота Мышкину или 
ударить по воротам Льва Яшина. 
Это будет музей современных 
арт-форм, который можно ис-
пользовать как выставочное 
пространство по спортивной те-
матике. В то же время мы хотим 
найти золотую середину, при ко-
торой возможно сочетать исто-
рическую память о чемпионах и 
динамовских героях с современ-
ными музейными тенденциями, 
которые сделают его действи-
тельно одним из заметных сто-
личных арт-пространств. 

Российская культура «боления» 
чем-то отличается от западной? 
АНДРЕЙ ПЕРЕГУДОВ: Если уж и брать 
западный пример, то удивляет, 
как там умеют болеть за своих:  
детей, студентов, команды, клу-
ба. На матчи студенческих ко-
манд в США ходят по 65-70 ты-
сяч человек. И мне кажется, это 
правильно. А мы растеряли же-

лание болеть за своих мальчи-
шек и девчонок. Но я точно знаю, 
что боление за своих начинает-
ся, со своего класса, со своего 
двора,  когда он играет с другим 
двором в хоккей в «коробке», 
когда твой университет играет с 
другим. Мне кажется, мы долж-
ны привить нашим детям чувс-
тво того, что ты являешься час-
тью какого-то сообщества. Это 
легко сделать, если во дворе, где 
ты живешь, есть общая програм-
ма. Например, раз в неделю де-
тям предлагаются какие-то игры: 
все выходят играть вместе, зна-
комятся друг с другом. А не прос-
то уезжают утром в школу, при-
езжают вечером и даже не знают, 
кто живет на другом этаже. От-
сюда и начинается идея подде-
ржки «своих». Мне кажется, в 
рамках района, города и всей 
страны будет крайне полезно 
попробовать поддерживать ло-
зунг «Болей за свою команду!» 
Надеемся , что проект «ВТБ Аре-
на парк» станет примером такой 
инициативы.

новостройки Исторический район Москвы обретет притягательный облик

Едем на «Динамо»

Реконструкция стадиона «Динамо» ведется с использованием уникальных технологий.
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Акцент

 Совсем скоро в районе метро 
«Динамо» вместо серой  
бетонной застройки  
появится настоящий  
городской ансамбль

Проект комплексного развития территории включает в себя строительство городского квартала, спортивного и развлекательного комплекса, парка 
«Динамо».

Старший вице-президент Банка ВТБ, руководитель проекта «ВТБ Арена парк» Андрей Перегудов.

«ВТБ Арена парк» станет новым центром притяжения в столице.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июня 2017
четверг №117 (7283)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 01.06.2017 г.

ТИП. № 17-05-00339
Свободная цена

Тираж 141 128
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ТРАНСПОРТ Открылся 
железнодорожный 
путепровод 
в Переделкино

Шлагбаум 
можно забыть

Светлана Батова

ВЧЕРА утром около станции Переделкино Киевского на-
правления открылся путепровод над Киевским направ-
лением железной дороги. 

Очереди на стареньком переезде растягиваются иногда 
чуть ли не на километр в обе стороны. Водители стоят часа-
ми: поезда по Киевскому направлению идут каждые пять 
минут, обычные электрички, на которых Новая Москва до-
бирается до центра столицы, поезда дальнего следования, 
да еще и аэроэкспрессы до Внуково. 

«В 2014 году мы начали программу строительства пе-
реездов через железнодорожные пути, за это время шесть 
из них  уже построены, еще шесть будут запущены в этом 
году», — напомнил на запуске движения по новому путе-
проводу мэр Москвы Сергей Собянин. — Важная програм-
ма. Пригородные электрички с каждым годом ходят все 
чаще, и проблема становится очень острой. Этот переезд 
даст нормальное сообщение между Боровским  и Минским 
шоссе». 

Напряжение действительно очень большое. Как расска-
зал заммэра по транспорту Максим Ликсутов, только в 
первом квартале этого года пассажиропоток на Киевском 
ходу вырос на 200 тысяч пассажиров, так как добавили 22 
поезда по рабочим дням и 6 по выходным. Последние пол-
тора года местные водители стояли на переезде с другим 
настроением — в октябре 2015 началось долгожданное 
строительство путепровода. «Мы сюда переехали в 1991 
году, с тех пор и ждем», — поделился с корреспондентом 
«РГ» таксист Валерий. — Бывает за день туда-сюда три-че-
тыре раза приходится стоять, все нервы вымотали». 

Перед шлагбаумом — очередь из пяти десятков машин. 
Шлагбаум открывается буквально на пару минут, успева-
ют проехать по десять машин в каждую сторону, и снова 
томительное ожидание, пока в обе стороны проедет по 
электричке. Теперь это все в прошлом. Путь по новому мо-
сту занимает от силы минуту. Кроме самого 200-метрового 
путепровода здесь появились удобные подъезды с 7-й ули-
цы Лазенки и Лукинской — еще километр дорог.   Как рас-
сказал Петр Аксенов, первый замруководителя департа-
мента строительства, путепровод строили по уникальной 
технологии, не останавливая движения на Киевском на-
правлении, надвигая пролеты в ночной перерыв в движе-
нии. Переезд в Переделкино — первый из трех, которые по-
явятся на Киевском направлении. Еще два — в Крекшино и 
Кокошкино откроются совсем скоро, в июле.

Чемодан ожиданий
Усиливаются антирос-
сийские настроения в 
Черногории. 

Позицию по Грузии, напомню, 
официально озвучил МИД  Рос-
сии. К сожалению, между нашими 
странами нет дипломатических 
отношений. Поэтому российские 
туристы, приезжающие в Грузию, 
не могут получить помощь по ли-
нии посольства или консульства. 
Потенциально это может быть не-
гативным моментом.

Что касается Туниса, то наши 
отношения в сфере туризма в це-
лом развиваются хорошо. Един-
ственный вопрос, который вызы-
вает озабоченность — это также 
безопасность. Мы знаем, что в Ту-
нисе власти очень внимательно и 
серьезно относятся к решению 
этих вопросов. 

Недавно мы провели рабочую 
встречу с послом Тунисской Ре-
спублики в России Мохаммедом 
Али Шихи. Он заверил, что прави-
тельством его страны предприни-
маются все усилия для защиты 
иностранных граждан, пребыва-
ющих в Тунисе с туристическими 
целями. Надеюсь, что силам пра-
вопорядка Туниса удастся обес-
печить безопасный отдых наших 
граждан.

Замечу, Ростуризм активно со-
действует развитию международ-
ного туристического обмена и 
поддерживает свободную конку-
ренцию с выездными направле-
ниями. Конкуренция — благо для 
российских туристов, поскольку 
расширяет их возможности и со-
здает предпосылки для повыше-
ния качества услуг и снижения 
цен на отдых.

Турция или Кубань
Продажа туров в страны, о кото-
рых мы говорили, может сокра-
титься?
ОЛЕГ САФОНОВ: Информацию о воз-
можных рисках мы донесли до 
туроператоров на недавнем засе-
дании наблюдательного совета 
организации «Турпомощь». Ска-
жу так: бизнес должен учиты-
вать эту информацию при прода-
же туров и предупреждать тури-
стов о возможных рисках.

А что с Египтом? Этим летом, 
судя по всему, открытия направ-
ления ждать уже не стоит?
ОЛЕГ САФОНОВ: Пока не будет обо-
снованного заключения, что рос-
сиянам в Египте ничего не угро-
жает. Так что прогнозы по возоб-
новлению туробмена с этой 
страной преждевременны.

Российская правительствен-
ная комиссия работает в тесном 
контакте с египетскими коллега-
ми. Оценивается уровень безопа-
сности и выполнение египетской 
стороной требований по защите 
наших туристов. 

Турция пока открыта. Есть мне-
ние, что этим летом страна со-
ставит серьезную конку-
ренцию курортам Куба-
ни, где сервис, говорят 
многие, хуже, а цены 
выше. Так еще многие 
жалуются, что на наших 
приморских курортах 
подняли цены на прожи-
вание в отелях.
ОЛЕГ САФОНОВ: Ну, россий-
ская индустрия туризма и 
гостеприимства работает 
в условиях рыночной эко-
номики и свободной кон-
куренции. Наши граждане 
сами выбирают места свое-
го отдыха, ориентируясь на 
привлекательность и до-
ступность. 

И если стоимость про-
живания в российских от-
елях не будет соответство-
вать качеству, которое ожи-
дают туристы, потребители 
выберут альтернативные 
места отдыха. Мы неодно-
кратно говорили об этом в 
преддверии летнего сезона 
на встречах с турбизнесом. 

И многие участники рын-
ка скорректировали цено-
вую политику. Итоги май-
ских праздников показыва-
ют востребованность и кон-
курентоспособность россий-
ских направлений. Если гово-
рить о южных, приморских, 
то спрос хороший. Продажи 
авиабилетов в Крым, по срав-
нению с прошлым годом, вы-
росли на 20 процентов. А в 
Сочи хорошо распродаются но-
мера в отелях на июль и август.

Что касается конкуренции с 
зарубежными направлениями, 
повторюсь: это благо для наших 
туристов. У россиян есть выбор, 
где отдыхать, а у российских ку-
рортов есть стимул совершенст-

вовать сервис и снижать стои-
мость своих услуг.

А в каком состоянии на наших 
основных курортах пляжи, го-
стиницы, прибрежные воды?
ОЛЕГ САФОНОВ: К высокому сезону 
все готовились, и эта готовность 
оценивается как высокая. Это ка-
сается и гостиниц, пансионатов, 
санаториев. Что до пляжей, то в 
рамках своих полномочий Росту-
ризм взаимодействует с Роспо-
требнадзором по мониторингу 
состояния пляжей и прибреж-
ных вод.

Кстати, количество пляжей в 
Крыму увеличилось в полтора 
раза. На Кубани общая протя-
женность пляжей вдоль побере-
жья Азовского и Черного морей 
составляет почти 100 киломе-
тров. В хорошем состоянии пля-
жи Калининградской области. 
Например, пляж Янтарный  удо-
стоен международного знака ка-
чества «Голубой флаг».

Туристская инфраструк-
тура совершенствуется не 
только на юге. Калининг-
рад, который я упомя-
нул, регионы «Золо-
того кольца», Си-
бирь, Дальний Вос-
ток, республики Се-
верного Кавказа — 
все территории пер-
спективны для раз-
вития туризма.

Отдохнем в 
Арктике?
Новые направле-
ния отдыха в 
этом году в Рос-
сии появятся?
ОЛЕГ САФОНОВ: Ас-
сортимент тур-
продуктов еже-
годно расширяет-
ся. Из новых на-
правлений этого года я бы 
выделил круизы между Сочи, Ял-
той, Новороссийском и Севасто-
полем. Первый круиз стартовал в 
начале мая.

Но мы хотим пойти еще даль-
ше. Недавно разговари-
вал с руководителями 
туристских админи-
страций Болгарии и 
Турции, попросил их 
присоединиться к кру-

изной линии, сделать ее междуна-
родной. Коллеги обещали под-
умать. Это было бы хорошо и для 
наших, и для зарубежных тури-
стов и взаимно повысило бы ин-
терес к турнаправлениям трех 
стран.

Интересные новые круизы по-
явились на Дальнем Востоке — на 
скоростном теплоходе, по реке 
Амур из Хабаровска в китайский 
Фуюань.

Создаются пакетные туры на 
Камчатку. В этом году Ростуризм 
провел презентацию потенциала 
Камчатского края для крупных 
туроператоров. Отдых на Камчат-
ке, конечно, удовольствие неде-
шевое, но интерес к этому удиви-
тельному краю огромный. Над-
еюсь, что пакетные туры позво-
лят сделать Камчатку ближе и до-
ступнее нашим туристам.

Также сейчас правительство 
работает над повышением при-
влекательности Арктики как кру-
изной территории.

Цены, однако!
Но до этих прекрасных направ-

лений еще надо добраться. 
Было заявлено о субсидируе-
мых маршрутах, в том чи-

сле в Крым. Звонят чи-
татели и спрашивают, 
почему же билеты на 
двоих из Москвы в 
Симферополь и 
обратно на июль 
уже стоят 30 тысяч. 
И это только пере-
лет. Я уже не говорю 
про Камчатку.

ОЛЕГ САФОНОВ: Снижение стоимо-
сти авиаперелетов по стране, ко-
нечно, очень актуально. В рамках 
своих полномочий Ростуризм 
совместно с Росавиацией и 
участниками рынка работает над 
этим. Например, мы активно вы-
ступаем за развитие чартерных 
программ. 

Турпакеты на основе чарте-
ров позволяют экономить до 50 
процентов затрат по сравнению с 
самостоятельным путешестви-
ем. Кстати, по результатам про-
веденной работы в этом году на 
рынке появились туры на Кам-
чатку на базе чартерных авиапе-
релетов.

Для повышения доступности 
внутреннего туризма мы подгото-
вили предложение включить в ре-
дакцию следующего этапа феде-
ральной целевой программы по 
развитию внутреннего и въездно-
го туризма пункт о выделении 
субсидий туроператорам, запол-
няющим российские курорты в 
низкий сезон. Это должно сни-
зить цены не только на перелет, но 
и в целом на турпродукт, который 
включает проезд, проживание, 
экскурсии.

А почему с субсидируемыми пе-
релетами так получается?
ОЛЕГ САФОНОВ: В этом году в рамках 
федеральных программ таковых 
насчитывается уже более 200. 
Однако билеты на такие рейсы 
раскупаются очень быстро и не 
всегда туристами. Если же дать 
возможность туроператорам де-
лать на основе субсидируемых 
перелетов турпродукт для росси-
ян, то это будет способствовать 
повышению доступности вну-

треннего туризма.
Эффект будет позитив-

ный и для потребителей, 
и для регионов, по-
скольку обеспечит 
рост турпотока, за-
грузку курортов и 
здравниц, работу для 
местного населения 
и приток средств в 
местные бюджеты 
на решение обще-

ственных задач и 
благоустройст-
во.

Кроме того, включе-
ние субсидируемых пере-
летов в турпакеты долж-
но способствовать разви-
тию организованного ту-
ризма, что очень важно 
для экологии. Возьмем, 
например, Байкал, куда 
ежегодно приезжают бо-
лее 2,6 миллиона человек. 
Многие устраивают сти-
хийные стоянки, оставляют 
после себя мусор.

А если турпоток будет ор-
ганизованным, то это будет 
размещение в нормальных 
гостиницах без такой боль-
шой нагрузки на экосисте-
му.

Гостиницы еще надо по-
строить. Вы упомянули 
туры на Камчатку, где 
пока нет большого ко-
личества гостиниц.
ОЛЕГ САФОНОВ: В Петро-
павловске-Камчат-
ском сейчас строится 

большая хорошая гостиница. По-
строена новая взлетно-посадоч-
ная полоса. В этом году начнется 
реконструкция аэропорта. Сей-
час на Камчатку приезжают око-
ло 200 тысяч человек в год. Поток 
может быть выше в два раза. Есть 
еще Якутия, Хабаровский край, 
Сахалин, Владивосток — места 
фантастически красивые, с ог-
ромным туристским потенциа-
лом.

Поднять низкий сезон
Неоднократно озвучивались 
идеи о загрузке наших здрав-
ниц, курортов в низкий сезон. 
На уровне Совета Федерации 
говорили и о налоговых выче-
тах за отдых в России, и о ком-
пенсации части проезда к на-
шим курортам. Все эти идеи, к 
сожалению, пока блокируются. 
Аргумент — непростая ситуация 
в экономике. Не до туризма, 
мол.
ОЛЕГ САФОНОВ: Эти идеи продолжа-
ют обсуждаться, и мы их поддер-
живаем. Работаем с коллегами из 
Совета Федерации, Госдумы. 
Много инициатив от министерст-
ва культуры.

Надеюсь, в бюджете будут за-
ложены деньги, чтобы стимули-
ровать внутренние турпотоки в 
низкий сезон.

А как вы относитесь к туристско-
му сбору? Он будет введен в 
этом году?
ОЛЕГ САФОНОВ: Создавать комфор-
тную туристскую среду в регио-
нах, безусловно, нужно. Убирать 
мусор, проводить элементарные 
работы по благоустройству тер-
риторий. На это нужны средст-
ва.

В начале мая правительство 
внесло на рассмотрение в Госду-
му законопроект,  которым 
предусматривается проведение 
с 1 января 2018 года по 31 дека-
бря 2022 года включительно эк-
сперимента по введению платы 
за пользование курортной ин-
фраструктурой в Крыму, Алтай-
ском, Краснодарском и Ставро-
польском краях. По итогам это-
го эксперимента будет принято 
решение либо ввести курор-
тный сбор по всей стране, либо 
отказаться от этого.

Мы считаем, что курортный 
сбор должен быть необремени-
тельным для граждан, использо-
ваться исключительно целевым 
образом на создание благопри-
ятной туристской среды, а сами 
туристы должны видеть пози-
тивные результаты от его вне-
дрения.

Какие прогнозы по следующему 
этапу федеральной целевой про-
граммы по развитию внутренне-
го и въездного туризма?
ОЛЕГ САФОНОВ: Председатель пра-
вительства принял решение, что 
ФЦП или госпрограмма будет 
работать и после 2018 года, ког-
да закончится нынешний этап. 
То есть начиная с 2019 по 2025 
год. 

Сейчас готовится концепция 
программы. При министерстве 
культуры создана рабочая груп-
па, в которую приглашены пред-
ставители министерств, ве-
домств, законодатели, общест-
венники, а также представители 
турбизнеса. Идет работа. До 
конца года концепция програм-
мы должна быть внесена в пра-
вительство.

Из направлений, которые, на 
наш взгляд, должны быть учте-
ны в концепции, это кластерный 
подход, развитие отдельных ви-
дов туризма, например, круиз-
ного, пляжного. Также важно 
предусмотреть субсидирование 
процентных ставок по кредитам 
для бизнеса, развивающего ту-
ристскую инфраструктуру.

Поеду в Сочи
Вы сами летом планируете от-
пуск?
ОЛЕГ САФОНОВ: В августе планирую 
ненадолго с семьей выбраться в 
Сочи.

На майские праздники был с 
женой и детьми в Калининград-
ской области. Заодно проинспек-
тировал работу в рамках ФЦП. 
Там идет реконструкция набе-
режной.

Ну и удалось побывать на 
Куршской косе. Впечатлений 
море. Это чудо природы. Россия 
— сокровищница удивительных 
по красоте мест.

Акцент

 Турпакеты на основе чартеров 
позволяют экономить 
до 50% затрат по сравнению 
с самостоятельными турами

1

Эксперты рассказали, 
за сколько дней до вылета 
лучше покупать билеты  — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1407312

Сегодня у туристов большой выбор. Но не такой уж и простой. Поехать 
отдохнуть хочется туда, где безопасно, комфортно и не очень дорого. 
Главное, ради третьего условия не пренебрегать первым.
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Объявление Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда По-
волжского округа;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  председателя Арбитражного суда Удмуртской Ре-

спублики;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 106, 121. 

Последний день приема документов — 3 июля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (614990, г. Пермь, ул. Ленина, 62) уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) про-
ектной документации по объекту государственной экологической экс-
пертизы  «Реконструкция нефтепровода Скв. 932 – ГЗУ-0618 Батыр-
байского месторождения».

Строительство объекта планируется осуществлять в Бардымском 
муниципальном районе Пермского края на землях особо охраняемой 
природной территории регионального значения – государственный 
природный биологический охотничий заказник Пермского края «Тул-
винский» в 2019 году.

Место расположения объекта: Пермский край, Бардымский муни-
ципальный район, территория Батырбайского нефтяного месторож-
дения ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». Ближайший населенный пункт к 
району работ – Батырбай, район работ расположен в 3,0 км северо-
восточнее. От населенного пункта Шермеинск район работ удален на 
7,0 км к юго-западу. 

Основные характеристики объекта – проектом предусматривает-
ся:

— реконструкция нефтепровода (163 м) от скважины № 932 до точ-
ки врезки в существующий нефтепровод Скв. 938 – ГЗУ-0618;

— установка узла учета.
Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 614990, г. Пермь, ул. 

Ленина, 62.
Генеральная проектная организация: Проектный центр «ПНИПУ- 

Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б.
Ответственный за организацию общественных обсуждений: Адми-

нистрация Бардымского муниципального района Пермского края.
С проектной документацией по объекту для рассмотрения и подго-

товки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: 618150, Пермский 
край, Бардымский район, с. Барда, ул. Советская, 14, Управление стро-
ительства и ЖКХ администрации Бардымского муниципального рай-
она Пермского края, время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00, 
телефон для справок 8(34292) 2-05-18.

Общественные (публичные) слушания по материалам проектной 
документации состоятся 7 июля 2017 г. в 11 часов в актовом зале Адми-
нистрации Бардымского муниципального района Пермского края,  по 
адресу: 618150, Пермский край, Бардымский район, с. Барда, ул. Со-
ветская, 14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГБОУ «МДЦ «Артек» и Администрация г. Ялты информирует о том, 
что в связи с совпадением даты проведения общественных слушаний 
(05.06.2017), объявленных 28.04.2017 г. и 04.05.2017 г. в выпусках «Россий-
ской газеты» № 92 (7258) и № 95 (7261), с нерабочим днем празднования 
Дня Святой Троицы, соответствующие общественные слушания состоятся 
на следующий рабочий день (06.06.2017) в 10.00 в здании Дворца «Суук-Су» 
МДЦ «Артек», расположенном по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, 
пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41.

РЕНОВАЦИЯ

Соседям 
москвичей из 
домов под снос 
сделают 
капремонт

ПРОИГРАВЩИХ 
НЕ БУДЕТ 

Любовь Проценко 

ПО МНЕНИЮ заммэра по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Москвы 
Марата Хуснуллина, обстановка 
вокруг разрабатываемой горо-
дом программы реновации нео-
правданно политизирована. «На 
самом деле от ее реализации вы-
играют все — сами жители пятиэ-
тажек, которые будут снесены, 
их соседи и в целом это благо для 
всего города», — заявил он сегод-
ня журналистам.

В том, что для жителей хруще-
вок попасть в предварительный 
список домов под снос — большая 
удача, убеждать никого не нуж-
но, сказал Хуснуллин. В первой 
волне снос пятиэтажек в столице 
поддерживали 98% горожан. 
Сейчас из 40% уже проголосо-
вавших москвичей, у которых 
власти спросили  мнение по по-
воду новой программы, 90% вы-
сказались за ее безоговорочную 
поддержку. И это понятно, ведь 
новая квартира лучше старой не 
только с точки зрения качества 
жизни в ней. Растет и капитали-
зация, так как квартиры в ново-
стройках примерно на 30% до-
роже, чем в пятиэтажках. К тому 
же город создает для будущих 
новоселов все удобства, чтобы 

никто из них не столкнулся с не-
разрешимыми проблемами. В 
ближайшее время, в частности, 
будут утверждены стандарты 
улучшенной отделки квартир, 
обещанной мэром столицы Сер-
геем Собяниным. Пенсионерам, 
инвалидам, многодетным и дру-
гим льготникам помогут с перее-
здом и обустройством на новом 
месте. Единственные, кто реаль-
но столкнется с неудобствами, 
признает заммэра, это соседи 
тех, чьи дома идут под снос. Им 
действительно придется какое-
то время пожить рядом со строй-
площадкой. Чтобы компенсиро-
вать им эти временные неудоб-
ства, городские власти, по сло-
вам Хуснуллина, решили вклю-
чить дома, оказавшиеся в квар-
талах, куда придет реновация, в 
число первоочередных на капи-
тальный ремонт.  Следовательно, 
их жилье тоже будет приведено в 
порядок. А новые кварталы, ко-
торые будут созданы на месте 
снесенных пятиэтажек, создадут 
новую, более удобную  город-
скую среду не только для новосе-
лов, но и для тех, кто живет по-
близости. Количество парковок 
в этих кварталах вырастет вдвое, 
зелени не станет меньше, а вза-
мен тех, которые во время строй-
ки придется вырубить, посадят 
новые, причем не прутики, а 
крупномеры — такой опыт в сто-
лице уже появился в ходе реали-
зации программы «Моя улица». 

Большого уплотнения населе-
ния в обновленных районах опа-
саться не стоит. «Квартирный 
фонд вырастет незначительно, — 
объяснил заммэра. — Площадь 
жилья увеличится в основном за 
счет новых стандартов и увели-
чения площади каждой кварти-
ры». Тем более что в последние 
годы резко упал процесс  прио-
бретения жилья в Москве в инве-
стиционных целях — его покупа-
ется  не более 7% в год. В год же 
прибывает в Москве порядка 40 
тысяч жителей и большего числа 
по прогнозам властей не ожида-
ется. Семьи, нуждающиеся в 
улучшении жилищных условий, 
в ходе реновации смогут не 
просто переехать из старого жи-
лья в новое, но и докупить жил-
площадь. Cтоличные власти про-
рабатывают возможность запу-
ска программы льготной ипоте-
ки или рассрочки для жителей 
сносимых домов. Хуснуллин по-
лагает, что это реально: ипотека 
за последний год в Москве уже 
подешевела на 2-3 пункта. 

Квартиры в ново-
стройках примерно 
на 30 процентов 
дороже, чем в пяти-
этажках
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Роман Маркелов

Б
анк России до 22 июня мо-
жет утвердить базовый 
стандарт по защите прав 

клиентов микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО). Если он будет 
утвержден в нынешней редак-
ции, то микрокредиторы не смо-
гут выдавать за год больше деся-
ти займов в одни руки, а их про-
лонгация будет возможна не 
больше семи раз.

Стандарт (есть у «Российской 
газеты») был подготовлен и от-
правлен на согласование в ЦБ са-
морегулируемыми организация-
ми (СРО) МФО. 24 апреля его со-
гласовал комитет по стандартам 
микрофинансовых организаций 
при Банке России. 11 мая доку-
мент официально поступил в ЦБ, 
говорится в ответе регулятора на 
запрос «РГ». По закону Банк Рос-
сии должен утвердить стандарт 
или отказать в этом за 30 рабочих 
дней (при необходимости срок 
может увеличиться еще на 30 ка-
лендарных дней). Пока в стандар-
те записано, что он начнет приме-
няться с 1 июля 2017 года.

Новые правила работы станут 
обязательными для всех МФО не-
зависимо от их членства в СРО, 
следует из документа. Так, ми-
крокредиторы должны будут ин-
формировать клиентов о рисках 
и возможных негативных послед-
ствиях ненадлежащего исполне-
ния договора займа. Кроме того, 
МФО будут в обязательном по-
рядке оценивать платежеспособ-
ность потенциального заемщика, 
выясняя у него цель получения 
микрокредита и источники дохо-
да, за счет которых он будет рас-
плачиваться по долгу. 

Чтобы не допустить закредито-
ванности клиента, стандарт огра-

ничивает число микрозаймов, ко-
торые он может получить в одной 
МФО. Планка устанавливается на 
десяти микрокредитах в год (на 
срок до 30 дней). Пролонгировать 
договор микрозайма можно будет 
максимум семь раз. С 1 января 
2019 года эти требования ужесто-
чатся. С этой даты в одной МФО 
невозможно будет получить боль-
ше девяти займов в год, а количе-
ство продлений договоров умень-
шится до пяти. Однако эти прави-
ла не будут распространяться на 
POS-микрокредиты, а также на не-

большие займы до трех тысяч ру-
блей с коротким сроком возврата. 

Как написано в стандарте, ми-
крокредиторы будут обязаны за-
писывать и хранить переговоры с 
клиентом фактически по всем ка-
налам связи— стационарному и 
мобильному телефону, а также 
SMS-сообщения и переписку в 
Интернете. Такую информацию 
МФО будут хранить минимум 
полгода, бумажную документа-
цию, связанную с общением с 
клиентом, — не менее года. 

Кроме того, каждая микрофи-
нансовая организация должна бу-
дет принимать жалобы и обраще-
ния от клиентов. Срок их рассмо-
трения не может превышать 12 
рабочих дней. Сейчас основной 
поток обращений по поводу рабо-
ты МФО идет в Банк России. Коли-

чество жалоб на микрокредито-
ров держит второе место после 
жалоб на страховые компании.  

«Заметная часть норм базово-
го стандарта направлена на повы-
шение информированности по-
требителя», — говорит замдирек-
тора СРО МФО МиР Андрей Пара-
нич. По его расчетам, после уста-
новки новых правил игры на рын-
ке число жалоб в ЦБ на работу ми-
крокредиторов должно снизиться. 
По оценке Паранича, выполнить 
стандарт сможет практически лю-
бая МФО. «Требования стандарта 

могут уменьшить доходность не-
которых компаний, но массового 
ухода с рынка из-за его действия 
мы не ожидаем», — говорит он.

По словам финансового ом-
будсмена Павла Медведева, для 
полноценной защиты прав по-
требителей никаких мер никогда 
не будет достаточно. Однако но-
вый стандарт работы МФО Мед-
ведев называет «как минимум не 
вредным». «Главное — объяснить 
человеку, что он берет на себя 
большую и трудновыполнимую 
миссию по возврату заемных де-
нег», — считает Медведев.  

СУД Удовлетворен иск Усманова 
к Навальному

Удалить из Сети

Иван Петров

ЛЮБЛИНСКИЙ райсуд Москвы 
вчера вынес решение по иску 
бизнесмена Алишера Усманова о 
защите чести и достоинства к оп-
позиционному блогеру Алексею 
Навальному. Суд постановил 
полностью удовлетворить иско-
вые требования Усманова.

«Признать распространенные 
сведения не соответствующими 
действительности и порочащими 
честь, достоинство и деловую ре-
путацию истца», — огласила ре-
шение судья Марина Васина. 

«Обязать Навального Алексея 
Анатольевича и Фонд борьбы с 
коррупцией удалить из сети Ин-
тернет указанную информацию 
и видеоролики в течение 10 дней 
с момента вступления решения в 
законную силу», — говорится в 
решении суда. Опровержение 
должно быть размещено на сай-
тах оппозиционера и ФБК на про-
тяжении трех месяцев.

Напомним, Алишер Усманов 
обратился в суд с иском к Наваль-
ному и возглавляемому им Фонду 
борьбы с коррупцией (ФБК) 12 
апреля. При этом бизнесмен не 
просил денежной компенсации, а 
требовал лишь опровергнуть све-
дения, ранее распространенные 
ответчиками в видеосюжетах и 
текстах на различных интернет-
площадках. Адвокаты Усманова 
поясняли, что в видеоролике На-
вальный солгал как минимум три-
жды. Это касается утверждений, 
что Усманов якобы не платит на-
логи в России, что он незаконно 
завладел несколькими горнообо-
гатительными комбинатами, а 
также, что в 80-х годах прошлого 
века он был осужден в Узбекиста-
не по статье «изнасилование». 

Что касается последнего обви-
нения, то в суд было предоставле-

но определение Верховного суда 
Республики Узбекистан, в соответ-
ствии с которым приговор Усма-
нова был отменен по реабилитиру-
ющим основаниям. Более того сре-
ди трех статей, которые ранее вме-
нялись предпринимателю, не ока-
залось «изнасилования». 

«Нужно более ответственно 
относиться к своим словам», — 
заявил в среду в ходе судебных 
прений адвокат Усманова Генрих 
Падва. 

Адвокат указал, что одни ссыл-
ки на иностранные СМИ не могут 
являться доказательством. Это 

может стать поводом для провер-
ки, однако доносить эту информа-
цию как серьезный юридический 
аргумент, по его словам, нельзя.

Алишер Усманов ранее опу-
бликовал в интернете два видео-
обращения к Навальному, в ко-
торых обвинил его во лжи и при-
звал извиниться. В первом видео 
Усманов опроверг звучавшее в 
расследовании ФБК утвержде-
ние о взятке, якобы данной им, а 
также рассказал о своей пога-
шенной судимости. Навальный в 
ответном ролике отказался изви-
няться, предложив взамен теле-
дебаты. Усманов идею отверг и 
выпустил второй видеоролик, 
где сравнил Навального с Шари-
ковым из произведения «Соба-
чье сердце» Михаила Булгакова. 

ЧП Как возместить ущерб после урагана 

Удар выше бампера

Владимир Баршев  

У
щерб, причиненный 
автовладельцам в ре-
зультате урагана, по 
данным автострахов-
щиков, составляет от 

150 до 200 миллионов рублей. 
Как заявил глава Всероссий-

ского союза страховщиков Игорь 
Юргенс, из этих автовладельцев  
только треть застрахована по КА-
СКО. 

При этом в Москве довольно 
новый и дорогой автопарк. Здесь 
охват добровольным автострахо-
ванием высокий. Например, по 
числу заключенных договоров 
примерно 30 процентов  прихо-
дится на столицу. А по совокуп-
ной собираемой премии Москва 
получает половину сборов по ав-
тоКАСКО.

Сейчас страховщики жизни 
сверяют со своими базами спи-
ски погибших, чтобы оперативно 
осуществить выплаты. 

— Мы сталкиваемся со случая-

ми, когда родственники не знают 
о подобной страховке, — поясня-
ет Игорь Юргенс. — Например, че-
ловек брал кредит и в пакете был 
полис страхования жизни заем-
щика. Чтобы уведомить родст-
венников о праве на возмещение, 
страховщики в превентивном по-
рядке сопоставляют данные из 
открытых источников со своими 
клиентскими списками.

Проблемы с выплатами род-
ственникам погибшим практи-
чески согласованы. Также нет 
проблем у тех, кто застрахован 

по КАСКО. Достаточно предо-
ставить документы о ДТП, кото-
рые оформлены ГИБДД, снимки 
с места происшествия, а также 
справки из гидрометцентра или 
МЧС о том, что в месте ДТП про-
изошло такое климатическое со-
бытие. 

Сложнее будет востребовать 
возмещение ущерба тем, чьи ав-
томобили повредили упавшие 
вывески со зданий, улетевшая 
кровля и попадавшие деревья. 

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» юрист Лев Воропаев, в слу-

чаях, когда на машину упало де-
рево, столб или подвесная кон-
струкция, то автовладельцу при-
дется сначала найти хозяина 
этих причинителей вреда. А по-
том еще доказать, что именно из-
за их халатности эти конструк-
ции повредили его автомобиль. 

Действительно, различные 
козырьки, рекламные щиты и 
прочее должны быть установле-
ны так, чтобы выдержать суро-
вые порывы ветра. При этом ско-
рость ветра в Москве не превы-
шала 24 м/с. А ураганом считает-
ся скорость ветра выше 30 ме-
тров в секунду. Значит, сослаться 
на  действие непреодолимой 
силы не получится. Однако дока-
зывать все это придется в суде. И 
можно предположить, что про-
цесс затянется надолго. 

Еще сложнее ситуация у тех, 
чья машина пострадала после па-
дения дерева. Если автовладелец 
сможет доказать, что дерево 
было сухое или гнилое, то есть 
вовремя не удаленное с участка, 

то тогда можно рассчитывать на 
компенсацию. Но если дерево 
было здоровое и только силой ве-
тра его вырвало из грунта, то это 
уже «действия непреодолимой 
силы». То есть получить компен-
сацию за причиненный этим де-
ревом ущерб не получится. 

На автомобиль упали листы 
кровли с какого-нибудь здания? 
Тут автовладельцу придется дол-
го разыскивать виновника. Кры-
шу сорвало  у нескольких зданий. 
У всех разные владельцы. Кому 
предъявлять счет? Тут придется 
доказывать, что конкретный же-
лезный лист улетел с конкретно-
го здания под управлением опре-
деленной компании. 

За упавший на машину ствол его 
владелец будет расплачиваться, 
если доказано, что дерево гнилое.

Акцент

 За здоровое дерево, силой 
ветра вырванное из грунта, 
получить компенсацию 
не получится

Акцент

 Микрокредиторы будут 
обязаны отвечать на жалобы 
клиентов за 12 дней

Адвокат Генрих 
Падва: «Нужно более 
ответственно
относиться к своим 
словам»

Эксперты рассказали, 
как выгоднее страховаться 
по ОСАГО и КАСКО — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1409587

ФИНАНСЫ  Микрокредиторы не смогут выдавать 
больше десяти займов в одни руки

В оплатном долгу

Граждан с низкими 
доходами ограничат 
в доступе к кредитам — 
подробнее узнайте на сайте
rg.ru/art/1408454
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик «ООО «ВИВА ТРАНС» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Технология обработ-
ки и утилизации органических отходов методом компостирова-
ния в климатической камере». Технология, впервые внедряе-
мая на территории РФ.

Реализацию объекта экспертизы планируется осуществлять 
путем внедрения на территории Российской Федерации. 

Цель намечаемой деятельности: использование новых тех-
нологий для обработки и утилизации отходов.

Заказчик: ООО «ВИВА ТРАНС» (адрес: 117403, г. Москва, 
С т у п и н с к и й  п р о е з д ,  д . 6 ,  с т р . 1 ;  И Н Н  7 7 0 6 2 1 7 2 3 0 ;  
КПП 772401001; ОГРН 1027700502213). 

Разработчик технической документации и ее адаптация к за-
конодательству РФ ФГБУН Институт фундаментальных про-
блем биологии РАН (адрес: 142290, г. Пущино Московской об-
ласти, ул. Институтская, дом 2).

Техническое задание на ОВОС размещено на сайте  
ООО «ВИВА ТРАНС» http://www.viva-trans.com

С материалами ОВОС и технической документацией на но-
вую технологию можно ознакомиться по адресу: 142290, Мос-
ковская область, г. Пущино, ул. Институтская, 2, к. 309 в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления. Время при-
ема с 9.00 до 17.00, телефоны для справок и предложений: 
8(4967)73-29-20; 8(495)646-98-35, e-mail: nauka-tis@yandex.ru 
Ответственный за проведение слушаний Севостьянов С.М.,  
тел: 8(4967)73-29-20.

Общественные слушания по результатам обсуждений состо-
ятся 7 июля 2017 г. в 17.00 по адресу: 142290, Московская об-
ласть, г. Пущино, ул. Строителей, 18А, конференц-зал. Регист-
рация участников обсуждений с 16.30 7 июля 2017 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей сре-
ды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ОАО «Нефтяная 
акционерная компания «АКИ-ОТЫР» извещает о проведении об-
щественных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями по 
проектной документации «Разработка проектов ликвидации шла-
мовых амбаров с последующей рекультивацией земель ОАО «НАК 
«АКИ-ОТЫР».

Цель общественных обсуждений: информирование обще-
ственности и общественное обсуждение планируемой деятель-
ности по ликвидации шламовых амбаров на территории Верхне-
Шапшинского, Средне-Шапшинского, Нижне-Шапшинского, 
Песчаного, Овального месторождений в зоне деятельности ОАО 
«НАК «АКИ-ОТЫР»» в результате реализации проекта «Разра-
ботка проектов ликвидации шламовых амбаров с последующей 
рекультивацией земель ОАО «НАК «АКИ-ОТЫР».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Ханты-Мансийский, Не-
фтеюганский и Октябрьский районы.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения.
Место ознакомления с материалами и предоставления предло-

жений и замечаний:
— 628615, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 

г. Нижневартовск, ул. Северная 54 А, стр. 1, ЗАО «ТюменьНИПИ-
нефть», кабинет отдела ООС и мониторинга, тел. 8 (3466) 49-10-93 
(доб. 148).

— Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ админи-
страции Ханты-Мансийского района по адресу: 628011, г. Ханты-
Мансийск ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 
до 17.00), тел.: 8 (3467) 32-17-95.

— 628305, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Не-
фтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 
250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239.

— 628100, ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, пгт. Октябрьское, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область.

Дата, время и место проведения общественных обсуждений:
— 05.07.2017 г. в 14 часов 00 минут местного времени, по адресу: 

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103;

— 06.07.2017 г. в 14 часов 00 минут местного времени, в Де-
партаменте строительства, архитектуры и ЖКХ администрации 
Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Га-
гарина, д. 142;

— 07.07.2017 г. в 17 часов 00 минут местного времени, по адресу: 
актовый зал администрации Октябрьского района, ул. Калинина, 
д. 39, пгт. Октябрьское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Тюменская область.

Ответственные организаторы:
— от заказчика: заместитель начальника отдела охраны окру-

жающей среды Департамента ПБ и ООС ОАО «НАК «АКИ-ОТЫР» 
Егорова Марина Михайловна, тел. 8 (3467) 396-000, доб. 265;

— от разработчика проекта: ведущий инженер отдела подготов-
ки тендерной документации ЗАО «ТюменьНИПИнефть» Цыба Та-
тьяна Валерьевна, тел. 8 (3466) 49-10-93, доб. 128;

— от администрации Ханты-Мансийского района: специалист-
эксперт сектора муниципального контроля департамента строи-
тельства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского 
района Корепанова Алена Петровна., тел./факс 8 (3467) 32-17-95;

— от администрации Нефтеюганского района: начальник отде-
ла по охране окружающей среды и природопользованию комитета 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ре-
сурсов администрации Нефтеюганского района А.А. Лапковский, 
тел. 8 (3463) 250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239;

— от администрации Октябрьского района: заведующий отде-
лом по вопросам промышленности, экологии и сельского хозяйства 
администрации Октябрьского района П.Н. Леонов, тел. 8 (34678) 
2-00-60.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Экономисты предложили

поднять зарплаты и пенсии

Добавьте денег
Игорь Зубков

ВЕРНУТЬСЯ к опережающей ин-
дексации пенсий и зарплат в бюд-
жетном секторе предложили ве-
дущие экономисты на заседании 
совета экспертов Вольного эконо-
мического общества России и 
«Российской газеты».

В ходе кризиса реальный уро-
вень доходов бюджетников, а это 
14 миллионов человек из 72 мил-
лионов занятых, упал намного 
больше, чем в целом по экономи-
ке, отметил член Правления ВЭО 
России, зампред Внешэкономбан-
ка Андрей Клепач. Даже возвра-
щение индексации зарплат на 
уровень инфляции означает в 
дальнейшем стагнацию их дохо-
дов. А для экономического роста 
нужно, чтобы население начало 
больше тратить. Кроме того, это 
вопрос инвестиций в человече-
ский капитал. Инфляционных ри-
сков оживление потребительско-
го спроса сейчас не несет, считает 
Клепач.

Из-за неопределенности в эко-
номике, недоверия к финансовым 

рынкам население придерживает 
огромные средства – по разным 
оценкам, от 11 до 30 триллионов 
рублей, и нет инструментов, что-
бы вовлечь эти деньги в экономи-
ку, отметил вице-президент ВЭО 
России, ректор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Михаил Эскиндаров. В этом смы-
сле очень важно не пугать людей 
болезненными реформами, лучше 
сосредоточиться на тиражирова-
нии опыта успешных отраслей, 
считает академик РАН, действи-
тельный член сената ВЭО России, 
директор Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
Виктор Ивантер.

Базой экономического разви-
тия в ближайшие годы, несмотря 
ни на что, останется нефтегазовый 
комплекс, он же сохранит свою 
роль как один из центров иннова-
ций, полагает президент ВЭО Рос-
сии Сергей Бодрунов. По его сло-
вам, государство должно сконцен-
трировать свою поддержку на не-
скольких основных направлениях 
реиндустриализации и технологи-
ческого развития.

РЕШЕНИЕ 
О возможной 
непогоде вас 
предупредят

СМС -УРАГАН

Ольга Игнатова

СОВЕТ Федерации одобрил за-
конопроект, предписывающий 
операторам связи оповещать 
абонентов о чрезвычайных ситу-
ациях.

Ряд сотовых операторов и до 
этого оповещали своих абонен-
тов о капризах природы, но это 
был лишь жест доброй воли. Те-
перь же они будут обязаны рассы-
лать смс, а электронные СМИ — 
передавать в эфире экстренные 
сообщения. За СМС никто не бу-
дет списывать деньги. А если 
пользователь захочет получать 
более детальную информацию о 
способах защиты в случае ЧС, 
придется уже платить операто-
рам.  

Законопроект об экстренных 
оповещениях был одобрен депу-
татами Госдумы в третьем, окон-
чательном чтении 24 мая, еще до 
трагических событий, связанных 
с ураганом в Москве. «Природная 
катастрофа в столице наглядно 
показала, что население крайне 
нуждается в оповещении о подоб-
ных катаклизмах», — отметил пер-
вый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по 
экономической политике Алек-
сей Майоров. Спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
дала профильным комитетам по-
ручение выяснить причины позд-
него оповещения москвичей о на-
двигающейся стихии. Глава Ги-
дрометцентра России Роман 
Вильфанд упомянул, что  прогноз 
синоптиков о надвигающемся с 
севера Московской области по-
рывистом ветре был точным и 
своевременным. По его словам, 
МЧС также заблаговременно вы-
пустило штормовое предупре-
ждение и рекомендовало не пар-
ковать автомобили под деревья-
ми и крупногабаритными кон-
струкциями. Однако проблема в 
том, что подобная информация 
пока размещается лишь на ведом-
ственных сайтах и не доходит до 
всех людей. Принятый закон дол-
жен устранить этот пробел.

КОМПЕНСАЦИИ

Столичные 
власти готовы 
к выплатам

СЛЕД СТИХИИ

Любовь Проценко

СО ВЧЕРАШНЕГО дня москви-
чи, пострадавшие от урагана и 
семьи погибших, могут обра-
щаться за компенсацией из бюд-
жета столицы. Об этом сообщил 
«РГ» руководитель департамен-
та труда и социальной защиты 
Москвы Владимир Петросян. 

«Деньги у нас уже есть. Люди 
могут приходить», — сообщил он 
корреспонденту «РГ». Напомню, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал распоряжение о выде-
лении из резервного фонда горо-
да 105 миллионов рублей на 
компенсацию жертвам стихии, 
накрывшей Москву в минувший 
понедельник, и на похороны по-
гибших. Правительство Москвы 
решило выплатить родственни-
кам всех 11 погибших по 1 мил-
лиону рублей, пострадавшим и 
попавшим в больницу — по 500 
тысяч, а получившим амбула-
торную помощь — по 100 тысяч 
рублей. По информации руково-
дителя департамента здравоох-
ранения Алексея Хрипуна, всего 
в городе пострадали от сильного 
ветра порядка 160 человек. Дан-
ные уточняются, так как неиз-
вестно еще обо всех получивших 
амбулаторную помощь.

Обращаться за оформлением 
компенсаций нужно по адресу: 
ул. Новая Басманная, 10, стр. 1, 
кабинет 103. Родственникам по-
гибших иметь документы: свиде-
тельство о смерти, документ, 
подтверждающий родство с по-
гибшим (свидетельство о рожде-
нии или о браке), а также счет, 
открытый в любой кредитной 
организации для перечисления 
денег и полные банковские рек-
визиты. Доверенному лицу по-
гибшего — нотариально офор-
мленную доверенность. Постра-
давшие и попавшие в больницу 
должны предъявить паспорт, вы-
писной эпикриз и банковский 
счет, получившие медпомощь 
без госпитализации — справку 
медорганизации, оказавшей эту 
помощь. Все вопросы можно за-
дать по телефону «горячей ли-
нии» департамента труда и соци-
альной защиты населения Мо-
сквы: 8 (495) 623-20-05, 8 (495) 
625-58-75, 8 (495) 623 20 15. 

Ураган в Москве: фото 
и видео на сайте
rg.ru/sujet/5872
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ИНИЦИАТИВА В ФРГ хотят 
урезать помощь странам
ЕС за «отступление
от  демократии»

Оставят 
с пустым 
карманом

Екатерина Забродина

ЧЕМ ЗАПОЛНИТЬ дыру в бюджете ЕС до 2020 года по-
сле выхода из него Великобритании? Над этой пробле-
мой ломают голову европейские чиновники. По данным 
немецкого портала Spiegel Online, в Берлине нашли аргу-
менты для того, чтобы урезать финансовую помощь от-
дельным странам, которые на нее сильно рассчитывают. 
Правительство ФРГ предлагает увязать размеры дотаций 
с лояльностью «принципам демократии», которую 
должны продемонстрировать получатели денег из фон-
дов ЕС. При таком раскладе под удар, очевидно, попада-
ют Польша и Венгрия, чьи правоконсервативные прави-
тельства находятся в острой конфронтации с Брюсселем.

Примечательно, что с этой политической по сути ини-
циативой выступило министерство экономики ФРГ. В 
распоряжение издания попал восьмистраничный доклад 
ведомства. Эксперты отмечают, что дебаты по этому во-
просу вызваны последствиями «брекзита»: после выхо-
да Британии из ЕС в его бюджете ожидается нехватка 
ощутимой суммы — от 10 до 13 млрд евро в год. «Посколь-
ку Евросоюз не может влезать в долги и делать резервы, 
остается два пути: экономить или удерживать дополни-
тельные суммы за счет прочих взносов», — пишет Spiegel 
Online. Тем более что основные «доноры» из Западной и 
Северной Европы не горят желанием брать на себя до-
полнительное финансовое бремя.

Если предложенный немцами принцип действитель-
но будет взять на вооружение, то санкции могут коснуть-
ся в первую очередь Будапешта и Варшавы, которые вхо-
дят в пятерку главных реципиентов финансовой помощи 
ЕС, но не слишком демонстрируют европейскую соли-
дарность и лояльность. Особенно в том, что касается 
миграционной политики. Так, премьер-министр Польши 
Беата Шидло после недавнего теракта в Манчестере 
вновь раскритиковала коллег, «ослепленных политкор-
ректностью» в отношении беженцев. Источники в Евро-
комиссии ожидают, что вопрос о «соблюдении основопо-
лагающих ценностей» станет частью дискуссии по ново-
му бюджету ЕС.

РЕШЕНИЕ США выходят из 
Парижского соглашения

Трамп был 
непреклонен

Максим Макарычев

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп решил отказаться от 
Парижского соглашения по климату. Об этом сообщило 
агентство Axios news.

Вероятнее всего Трамп озвучит свое решение в суббо-
ту. В списке стран, которые твердо отказались от согла-
шения, США составят компанию своим антагонистам: 
Сирии и Никарагуа. Договор не имеет обязательной 
силы, и Трамп запросто может обойти его. Впрочем, на 
то, чтобы Америка, вторая страна в мире по выбросам 
углеводородов, официально вышла из соглашения, пона-
добится несколько лет.

Как отмечают эксперты, решение о выходе Вашинг-
тона из соглашения принято под давлением сланцевого 
лобби и влиятельных политиков, которые сомневают-
ся в «научности теории глобального потепления». 
Один из наиболее ярких представителей этого крыла — 
глава Агентства по охране окружающей среды США 
Скотт Прюитт. На выходе из соглашения настаивает и 
главный стратег Белого дома Стивен Бэннон, а также 
эксперты мощного мозгового центра — Heritage 
Foundation. 

Но есть и иная точка зрения. Дочь президента Иванка 
Трамп, к мнению которой президент прислушивается, 
как и госсекретарь Тиллерсон, настойчиво убеждали 
Трампа не «порывать с соглашением». На их стороне и 
нефтяные гиганты с мировым именем, такие, как Exxon 
Mobil и Shell, которые утверждают, что Соединенным 
Штатам необходимо продолжать участвовать в реализа-
ции климатического соглашения, чтобы иметь влияние 
на глобальные политические решения в сфере ресурсов 
и энергетики. 

Однако глава Белого дома оказался непреклонен. Из-
дание «Политико» прямо назвало предстоящее решение 
победой сторонников жесткой линии в Белом доме над 
«умеренными», которое «разозлит союзников Америки 
по всему миру». Тем более что в 2015 году они получили 
заверения в том, что Вашингтон будет выполнять усло-
вия соглашения. Есть и геополитический нюанс: Китай и 
Индия, которые производят большое количество выбро-
сов углеводородов в атмосферу, вслед за США также мо-
гут отказаться от выполнения своих экологических обя-
зательств.  

Напомним, что климатическое соглашение было до-
стигнуто 195 странами в 2015 году в Париже на первом 
глобальном климатическом саммите.  Каждая страна 
взяла обязательства по сокращению выбросов парнико-
вых газов. Парижское соглашение вступило в силу толь-
ко в ноябре 2016 года после того, как его ратифицирова-
ли 55 стран, чьи суммарные выбросы углекислого газа 
составляют более 55% от мирового объема.

СОСЕДИ Украинские радикалы грозят «самозахватом» власти

Репетируют переворот
Павел Дульман

Б
олее сотни боевиков украин-
ских националистических 
объединений (партия «Сво-

бода», партия «Национальный 
корпус», запрещенный в России 
«Правый сектор», группировка 
«Сокол» и другие) сорвали сессию 
Львовского областного совета, из-
били охрану и едва не подожгли 
здание. Они требовали амнистии 
для участников АТО,  совершив-
ших преступления на Донбассе, а 
также принятия местными депу-
татами так называемого «Нацио-
нального манифеста» — програм-
много документа украинских 
наци. Идейный и фактический ли-
дер радикалов, депутат Верховной 
рады и командир полка «Азов» Ан-
дрей Билецкий уже заявил, что 
штурмы областных советов будут 
продолжены и закончатся визи-
том его сторонников в админи-
страцию президента.

В результате штурма пострада-
ли 11 человек, включая девятерых 
правоохранителей, трое госпита-
лизированы. В том числе беремен-
ная корреспондент местного теле-
канала: в голову ей попала дымо-
вая шашка. Захватчики, скандиро-
вавшие антироссийские лозунги и 
грозившие депутатам насилием, 
покинули здание после того, как 
глава облсовета Александр Гану-
щин объявил перерыв в работе 
сессии из-за отсутствия кворума. 
Теперь местная полиция грозит 
организаторам и участникам 

штурма уголовным делом за 
злостное хулиганство при отягча-
ющих  обстоятельствах (ч. 4 ст. 296 
УК Украины), однако никого из со-
тни штурмовиков львовские пра-
воохранители пока не идентифи-
цировали.

Львовский облсовет — хорошо 
знакомое украинским национали-
стам здание, двери которого для 
«патриотов» в масках, кажется, 
открыты всегда. С его захвата в 
феврале 2014 года началась кро-
вавая фаза «евромайдана». В мар-
те нынешнего года сюда же без 
приглашения явились «герои 
АТО», требовавшие от областных 
депутатов поддержки блокады 
Донбасса. Причем львовские де-
путаты эту поддержку боевикам 
оказали, приняв соответствую-
щее обращение к президенту и 

парламенту. Примечательно, что и 
во вторник областной совет был 
готов удовлетворить все требова-
ния националистов — проект нуж-
ного им документа уже был в се-
кретариате, но они перегнули пал-
ку, распугав народных избранни-
ков. Тем неприятней для киевских 
властей обещание лидера радика-
лов Андрея Билецкого развить и 
углубить практику захвата об-
ластных советов. «Мы хотим со-
здать давление, показать, что эти 
вещи поддерживает каждый реги-
он. Мы будем приходить в другие 
облсоветы, а потом, когда уже бу-
дем иметь за собой какое-то кон-
солидированное мнение, два де-
сятка обращений от областей, тог-

да мы обязательно придем к пре-
зиденту», — сказал главный укра-
инский нацист, именуемый сорат-
никами «Белый вождь».

Заметим, что захваты админи-
стративных зданий — не украин-
ское ноу-хау. Менее века назад, в 
период борьбы Гитлера за власть, 
в бундесраты точно так же врыва-
лись штурмовики НСДАП, поэто-
му с точки зрения истории Билец-
кий не оригинален. Как нет ничего 
нового и в «Национальном мани-
фесте», который он и сторонники 
представляют документом, рав-
ным конституции, и требуют его 
принятия на государственном 
уровне. 

«Национальный манифест», 
напомним, был принят 16 марта 
партиями «Свобода», «Нацио-
нальный корпус» и «Правый сек-
тор» как единая, объединяющая 
их программа действий. Теперь 
они хотят навязать его украин-
ским гражданам и власти, апелли-
руя   напрямую к Порошенко. Со-
здается впечатление, что тот  — как 
и львовские депутаты — совсем не 
против, и более того, начал его вы-
полнять. К примеру, недавние ре-
шения об изгнании российского 
бизнеса и социальных сетей из Ук-
раины целиком соответствуют 
пунктам  №3 и №8 манифеста. 
Впрочем, есть в этом документе и 
положения, категорически не 
устраивающие Порошенко — о вве-
дении процедуры импичмента, о 
запрете продажи сельскохозяйст-
венной земли и некоторые другие.           

Теракт В центре Кабула произошел мощный взрыв

Афганский тупик

Максим Макарычев 

В 
результате мощного 
взрыва в среду в 8.25 
утра в афганской сто-
лице погибли, по мень-
шей мере, 80 человек, 

более 350 получили ранения. 
Большинство из них — граждан-
ские лица, женщины и дети. 

Теракт произошел на контр-
ольно-пропускном пункте, веду-
щем в дипломатический квартал 
Кабула, в нескольких десятках 
метров от здания посольства 
Германии, сотрудники которого 
были ранены, а охранник погиб. 
Взрывное устройство большой 
мощности (речь идет о сотнях 
килограммов взрывчатки) нахо-
дилось в автоцистерне, которой 
управлял смертник. Практиче-
ски во всех зданиях в радиусе 
километра от места взрыва вы-
биты окна. Взрыв был такой 
мощности, что «встряхнул» зна-
чительную часть Кабула, и его 
жители сначала подумали о зем-
летрясении. В городе началась 
паника и воцарился хаос.  

Теракт стал очередной оплеу-
хой для афганских властей, по-
казывая их полную беспомощ-
ность в борьбе с экстремистами 
в Афганистане, ставшем одним 
из самых небезопасных мест в 
мире. Ведь террористы смогли 
доставить сотни килограммов 

взрывчатки не просто в «сердце 
Кабула», а в его самую охраняе-
мую, «зеленую», зону, туда, где 
находятся иностранные миссии, 
а в нескольких сотнях метров 
располагается президентский 
дворец. Взрыв прогремел в час 
пик, когда многие люди шли на 
работу по всегда переполненной 
площади Занбак. Наконец, те-
ракт был осуществлен в священ-

ный для мусульман месяц Рама-
дан, несмотря на то, что и поли-
тики, и клирики обращались к 
сторонам конфликта «соблю-
дать свои религиозные обязан-
ности и прекратить кровопроли-
тие». 

Это уже второе за последние 
полтора месяца смертоносное 
нападение такого масштаба в 
Афганистане. 21 апреля талибы 
атаковали учебное соединение 
афганской армии в северном го-
роде Мазари-Шариф вблизи рос-
сийских баз в Таджикистане. На-

падение на воинскую часть про-
должалось пять часов и было 
проведено десятью хорошо воо-
руженными боевиками, одеты-
ми в униформу афганской ар-
мии. Погибли, не получив под-
держки, по меньшей мере, 135 
военнослужащих. После этого 
были отправлены в отставку аф-
ганские министр обороны и на-
чальник местного генштаба.

Талибы, ставящие целью воз-
вращение к власти, заявляют, 
что контролируют 40 процентов 
территории Афганистана. Их ак-
тивность значительно возросла 
после вывода в 2014 году боль-
шей части американского воин-
ского контингента. Сейчас в Аф-
ганистане находятся около 8400 
американских военных, а также 
пять тысяч военнослужащих из 
стран — членов НАТО.  Глава Пен-
тагона Джим Маттис недавно 
сказал, что «ожидает трудный 
год для местных и иностранных 

солдат на афганской террито-
рии». Даже в Белом доме при-
знают, что ситуация вышла из-
под контроля и справиться с ней 
контингенту сейчас не по силам.  
Командующий войсками США в 
Афганистане генерал Джон Ни-
колсон заявил на слушаниях в 
конгрессе в начале этого года, 
что ему «нужно несколько ты-
сяч солдат, чтобы помочь афган-
ским силам выйти из «тупика» в 
противостоянии с талибами». 
Президент США Дональд Трамп 
рассматривает вопрос об от-
правке в Афганистан от 3 до 5 
тысяч военнослужащих. 

Однако лишь отправкой за 
океан американских солдат из 
афганского тупика не выйти. 
Правительство в Кабуле слабо, и 
у него нет народной поддержки. 
А талибы «подпитываются» 
людьми из Пакистана. Вдобавок 
ситуация осложняется тем, что 
«талибы все сильнее пускают 
корни в афганских органах влас-
ти», путем подкупа или шанта-
жа склоняя на свою сторону 
местных чиновников на всех 
уровнях. Так, некоторые быв-
шие высокопоставленные чи-
новники признались, что были 
соучастниками талибов, прода-
вая им оружие, обмундирова-
ние, транспортные средства. 
Однако об этих фактах «соуча-
стия» умалчивает местная и за-

падная пресса, вместо этого 
распространяя нелепые байки о 
якобы финансовой помощи бое-
викам со стороны России. Свою 
активность в стране значитель-
но усилила группировка ИГИЛ 
(запрещена в РФ. — «РГ»). МИД 
России выразил свое мнение на 
этот счет, напомнив о том, что в 
мае как минимум в трех север-
ных провинциях Афганистана 
были зафиксированы случаи 
сбрасывания с самолетов без 
опознавательных знаков ящи-
ков с оружием и другими вида-
ми снабжения для ИГИЛ. «В свя-
зи с этим возникает закономер-
ный вопрос к представителям 
НАТО и США: что им известно о 
принадлежности так называе-
мой неопознанной авиации в 
небе ИРА (Афганистана. — «РГ») 
— страны, в которой на протяже-
нии уже более 15 лет базируется 
военный контингент США и 
НАТО, а афганские ВВС хрони-
чески испытывают нехватку ис-
правной воздушной техники и 
квалифицированного летного 
персонала?» — отмечается в 
комментарии российского ди-
пломатического ведомства. 

Мировые СМИ облетели страшные 
кадры с места трагедии в афган-
ской столице. 

Акцент

 Афганское правительство 
слабое и не имеет народной 
поддержки

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1409628

В результате штурма Львовского 
областного совета националистами 
пострадали 11 человек. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 Е

К
А

Т
Е

Р
И

Н
А

 З
А

Б
Р

О
Д

И
Н

А

R
E

U
T

E
R

S

V
E

S
T

I.
R

U

ТЕМА

Кто продал 
русские 
подворья на 
Святой земле?

ХРУЩЕВ 
И АПЕЛЬСИНЫ

Елена Новоселова

ПОСЛЕ реставрации в центре 
Иерусалима открывается Серги-
евское подворье, принадлежа-
щее России, сообщил журнали-
стам Сергей Степашин, предсе-
датель Императорского право-
славного палестинского общест-
ва (ИППО), чей 135-летний день 
рождения будут отмечать в хра-
ме Христа Спасителя. Церемо-
ния запланирована на 18 июля — 
день памяти Сергия Радонеж-
ского. «Это будет русский уго-
лок в центре Иерусалима», — по-
обещал Степашин. — Паломниче-
ский центр: недорогая гостини-
ца, залы для экспозиций, музей, 
потрясающий архив, который 
удалось сохранить с XIX века».

У России стараниями ИППО 
на Святой земле к 1917 году было 
70 объектов недвижимости. Од-
нако после революции она была 
утеряна. И вернул ее СССР, как 
это, на первый взгляд, ни странно 
звучит, Иосиф Сталин, догово-
рившись с только что образован-
ным государством Израиль. «В 
конце 40-х годов, по личному рас-
поряжению вождя, была проведе-
на оценка нашей собственности 
на Святой земле, и все, что нам 
когда-то принадлежало, было воз-
вращено», — объясняет председа-
тель ИППО. — Но в 1964-м, за не-
сколько дней до своей «политиче-
ской смерти», Никита Хрущев 
подписал так называемую 
«апельсиновую сделку», по кото-
рой большая часть русского на-
следства была продана Израилю». 

Не подарена, по обычаю генсе-
ка, но продана за смехотворные 
(если сравнивать с площадью ку-
пленных святых квадратных ме-
тров)  3,5 миллиона израильских 
лир (4,5 миллиона долларов). Мы 
лишились, в частности, дома Рос-
сийского генконсульства, Рус-

ской больницы, Мариинского, 
Елизаветинского, Николаевского 
и Вениаминовского подворий в 
Иерусалиме, подворья в Назаре-
те, нескольких участков в Хайфе, 
Афуле, Эйн-Кареме и Кафр-Кан-
не. И все это в обмен на текстиль и 
апельсины!

К счастью, Сергиевское подво-
рье — один из самых ценных объ-
ектов, не продали. «Его на долгос-
рочной основе арендовали раз-
личные местные институты: эко-
логический, сельскохозяйствен-
ный, — рассказывает Сергей Сте-
пашин, — и нам стоило огромного 
труда, чтобы эту собственность 
нам вернули. В зданиях же про-
данных подворий находится сей-
час полиция, тюрьма, следствен-
ный изолятор. Несколько лет на-
зад наш президент просил пре-
мьера Израиля вернуть святыни. 
Нам предложили компенсиро-
вать их стоимость. В этом вопросе 
мы рассчитываем на деловые кру-
ги, но пока его решение «зави-
сло». Представьте себе: купола, 
солнце, голубое небо и колючая 
проволока… Это нужно увидеть, 
чтобы почувствовать и понять».

Среди добрых проектов ИППО 
не только приведение в порядок 
имущественных дел России на 
Святой земле. В планах — строи-
тельство русской школы в столи-
це Сирии Дамаске: «Нам уже вы-
делен участок: место отличное, 
новый район, населенный моло-
дыми семьями, — говорит Степа-
шин. — Даем себе полтора года на 
строительство. Договорились, 
чтобы там смогли работать рус-
ские учителя (в Сирии много на-
ших выпускников, в основном, 
это русские жены сирийцев, кото-
рые готовы работать преподава-
телями). На нас и поставка учеб-
ников и компьютеров». 

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Легойда,
председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
Московского Патриархата:

— Кровавые гонения на христиан в на-

чале «просвещенного» (скажу с иро-

нией) XXI века — это исторический пре-

цедент. Длительное время сама тема 

преследования христиан игнорирова-

лась и медийной, и международной по-

вестками дня. РПЦ практически в оди-

ночестве говорила об этом на между-

народных площадках. Сейчас удалось 

переломить непризнание геноцида, во 

многом и благодаря деятельности Им-

ператорского православного пале-

стинского общества.

МЕРЫ 
Из РФ вышлют 
молдавских 
и эстонских 
дипломатов

ОТВЕТИЛИ 
ВСЕМ СРАЗУ

Марина Алешина

ВЧЕРА на Смоленскую площадь 
были приглашены представители 
посольств Молдавии и Эстонии — 
тех стран, которые ранее без объ-
яснения причин выслали россий-
ских дипломатов. Им объявили 
об ответных мерах. 

Об этом говорится в сообщени-
ях МИД России. Советнику-по-
сланнику молдавского посольства 
вручили ноту с сообщением о том, 
что в ответ на высылку 29 мая пяти 
российских дипломатов из Киши-
нева пять сотрудников молдавской 
дипмиссии в Москве объявлены 
persona non grata, и им предписано 
уехать в трехдневный срок. Посла 
Эстонии Арти Хилпуса также уве-
домили о том, что «в ответ на не-
дружественные действия Таллина» 
нежелательными лицами объявля-
ются генконсул и глава псковской 
канцелярии генконсульства бал-
тийской республики в Петербурге. 
До этого эстонцы потребовали, 
чтобы страну покинули генконсул 
РФ в Нарве Дмитрий Казеннов и 
консул Андрей Сургаев. В МИД 
России подчеркнули: на эстонской 
стороне лежит ответственность за 
последствия деструктивной поли-
тики.

У России на Святой 
земле к 1917 году 
было 70 объектов 
недвижимости
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ На конкурсе 
молодых оперных 
режиссеров приз 
«Российской газеты» 
получил 
Алексей Смирнов

Барокко станет 
трендом

Ирина Муравьева

СОЗДАННЫЙ Дмитрием Бертманом Международный 
конкурс молодых оперных режиссеров «Нано-Опера» 
остается и сегодня, спустя четыре года, единственным в 
мире проектом, представляющим не просто конкурс, но 
открытый формат творческой лаборатории. Это жесткий 
регламент: таймер в 10—15 минут на постановку арий, ду-
этов и сцен, три тура с прямыми трансляциями со сцены 
«Геликон-оперы» и предварительный тур-лаборатория в 
Красноярском оперном театре, это двойной состав 
жюри, состоящий из режиссеров, продюсеров, директо-
ров российских и европейских театров, музыкальных 
критиков и обозревателей. И это возможность получить 
постановки и стажировки в оперных театрах России и Ев-
ропы. Трансляции Нано-Оперы на канале «Культура» по-
смотрели 200000 человек. Одному из лауреатов Алексею 
Смирнову был вручен спец-приз «Российской газеты».

Режим работы под камеру увеличивал стрессовую на-
грузку?
АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ: Камера безжалостна. Все, что ты скажешь, 
будет записано на века. С одной стороны, это большое 
счастье, потому что не знаю, какой мой спектакль в бли-
жайшее время соберет такую аудиторию, как аудитория 
канала «Культура». С другой стороны, теперь, когда мы 
наберем в You Tube «режиссер Алексей Смирнов», пер-
вое, что вылезет, это 
мои выступления на 
Нано-Опере. 

К моменту Нано-
Оперы у вас уже 
были поставлены и 
пять концертов ба-
рочной музыки в 
формате semi-stage в 
Театре имени Ста-
ниславского и Немировича-Данченко. Вы планируете 
специализироваться на барокко?
АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ: Молодым режиссерам почему-то трудно 
получить предложение ставить оперу XIX века, хотя 
именно этими названиями кормится оперный театр во 
всем мире. А барочный semi-stage мне предложил поста-
вить еще во времена моей учебы в ГИТИСе мой мастер 
Александр Борисович Титель. Мы делаем эти программы 
вместе с органисткой Анастасией Черток, которая очень 
любит эту музыку, копается в библиотеках, в архивах и 
убеждена, что барочную музыку надо не петь, а играть. И 
хотя многие думают, что эта музыка не сценична: беско-
нечные повторы, фиоритуры, украшения, мы нашли к ней 
подход. Мне как раз кажется, что барочная музыка очень 
современна, дает простор фантазии, потому что не привя-
зана к исторической реальности. Тот же волшебный 
остров Альцины Генделя — это ведь может быть что угод-
но, потому что это миф. И я думаю, что в России в ближай-
шее десятилетие произойдет всплеск интереса к этой му-
зыке. Мы стоим на пороге того, что репертуар барокко 
станет трендом.

Самое парадоксальное, что другой полюс ваших интере-
сов — группа «Шкловский», с трешовым репертуаром, 
где вы играете на баяне. 
АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ: Группа названа в честь филолога Виктора 
Шкловского. Собрали ее мой друг, кинорежиссер и сцена-
рист Михаил Местецкий и кинопродюсер Сергей Корни-
хин. Когда мы встретились с Мишей, я учился в колледже 
имени Гнесиных на баяне, а он уже писал сценарии и гото-
вился к своему полному метру, к «Тряпичному союзу». 
Он сказал тогда: у меня есть песни, которые я хочу испол-
нять с баяном. Мы сделали с ним несколько песен, а потом 
я позвал в группу своих друзей из Гнесинки. Это совсем 
другой опыт, непохожий на театр: выплеск энергии, пря-
мая эмоция — по сути, то же актерство, только в более аг-
рессивной форме. Идет прямое общение с залом — то, чего 
лишены режиссеры. 

Со Студией новой музыки Владимира Тарнопольского 
вы тоже делаете неформатные проекты?
АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ: Мы работаем в экспериментальных фор-
матах музыкального театра и уже делали в Центре Мейер-
хольда спектакль «Положение вещей» в жанре инстру-
ментального театра. Это направление академической му-
зыки, возникшее после Второй мировой войны. У нас ис-
полнялись Маурисио Кагель, Фарадж Караев и Жорж 
Апергис, французский композитор, сотрудничающий с 
Авиньонским фестивалем. А в октябре мы выпустим в 
Центре Мейерхольда инструментальный спектакль для 
детей «Красная шапочка» по сказке Шарля Перро и пьесе 
Апергиса. Сюжет там — линейный и нелинейный, Шапоч-
ка — то один человек, то другой, Волк — то один, то другой. 
Инструментальный состав — два кларнета, саксофон, 
скрипка и два фортепиано. У музыкантов будут костюмы, 
они бегать, лежать. С одной стороны, это игра с детьми, с 
другой — абсолютный постмодерн. Мы планируем пока-
зывать этот проект на разных площадках. Но сегодня мне 
очень важно сказать слова благодарности всем, кто пове-
рил в меня: и Дмитрию Александровичу Бертману, кото-
рый придумал этот потрясающий конкурс, и Вячеславу 
Стародубцеву, который отметил меня на Нано-Опере и 
пригласил ставить в Новосибирск, и Ларисе Абисаловне 
Гергиевой, и Владимиру Тарнопольскому, и, конечно, 
моим мастерам — Александру Борисовичу Тителю и Иго-
рю Николаевичу Ясуловичу, всем моим педагогам.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Москве состоялась премьера нового фильма Андрея Звягинцева

Нелюбовь к хеппи-энду
Александр Нечаев

В
первые в истории россий-
ского кино наш фильм, не-
сколько дней назад с успе-

хом показанный в основном кон-
курсе Каннского кинофестиваля, 
без промедления выходит в ши-
рокий прокат. С 1 июня «Нелю-
бовь» Андрея Звягинцева — исто-
рия разводящейся семейной 
пары, у которой пропадает ребе-
нок — в кинотеатрах страны. На-
кануне в Москве состоялась рос-
сийская премьера «Нелюбви», 
после которой Андрей Звягинцев 
и продюсер картины Александр 
Роднянский ответили на вопросы 
журналистов. 

Об итогах Каннского 
кинофестиваля
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Самое неле-
пое дело — это комментировать 
решение жюри. Я сам несколько 
раз был в жюри, поэтому знаю, 
что любое решение жюри — это 
солидарное решение нескольких 
субъективно мыслящих людей. В 
данном случае — выдающихся ки-
нематографистов. Давайте исхо-
дить из очень простых цифр. Из 
2000 фильмов в конкурс Кан-
нского кинофестиваля отобрали 
19 фильмов. Из этих 19 награди-
ли 7. Мне кажется, мы неплохо 
выступили. Мы получили приз 
жюри, который исторически по-
лучали такие режиссеры, как Ин-
гмар Бергман и Жан-Люк Годар, 
никогда не получавшие Золотую 
пальмовую ветвь, Кшиштоф Кес-
ьлевский, Рой Андерссон, два-
жды этот приз получал Микелан-
джело Антониони. Это приз, даю-
щийся фильму, стоящему особ-
няком. 

Победившая картина «Ква-
драт» очень хорошо подходит 

для награды. Это очень иронич-
ный европейский фильм, кото-
рый высмеивает кризис евро-
пейской цивилизации в целом и 
европейского искусства в част-
ности. И в этом смысле для Кан-
нского кинофестиваля он более 
чем хорош. 

О международной судьбе 
фильма
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: «Нелюбовь» 
продана во все без исключения 
страны мира. Более того — во всех 
странах мира она выйдет в прокат. 
К фильмам Звягинцева всегда осо-
бый интерес. К фильмам из кан-
нского конкурса — интерес вдвой-

не. К фильмам, которые в этом 
конкурсе вызывают резонанс, ме-
ждународные дистрибьюторы 
проявляют совершенно небыва-
лый интерес. Вы сами все видите 
— у «Нелюбви» прекрасная прес-
са, она воспринимается как уни-
версальная картина, способная 
заинтересовать зрителя в любой 
стране мира. Мы часто сталкива-
емся с такой проблемой — наши 
реалии для иностранцев нужно 
переводить, интерпретировать. В 
фильме «Нелюбовь» ничего пере-
водить не надо — это касается лю-
бой семьи в мире. Поэтому за ру-
бежом точно так же переживают и 
плачут, когда смотрят эту карти-

ну, как это, я надеюсь, будет про-
исходить у нас. 

О нецензурной лексике
АНДРЕЙ ЗВЯГИНЦЕВ: Вы смотрели кар-
тину в купированной версии, в 
которой заглушены все нецен-
зурные реплики. При возможно-
сти посмотрите, пожалуйста, 
оригинальную версию. Это сов-
сем другие ощущения. При этом 
у меня вовсе не было задачи 
снять фильм, который пестрил 
бы обсценной лексикой. Но есть 
вещи, с которыми ты хочешь до-

стучаться до сердец твоего сов-
ременника, который знает все 
эти речевые обороты. 

О критике своих картин
АНДРЕЙ ЗВЯГИНЦЕВ: Мы снимали фильм 
для того, чтобы зритель пришел 
домой и крепко обнял своих детей. 
Меня совершенно необоснованно 
обвиняли в русофобии после «Ле-
виафана». Но нужен особый та-
лант, чтобы в «Нелюбви», главный 
посыл которой заключается в том, 
что нам всем нужны объединение 
и эмпатия, найти что-то такое. 

О целевой аудитории 
«Нелюбви»
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Точно так же, 
как в разные моменты своей жиз-
ни мы читаем разные книжки — 
когда Гарри Поттера, а когда се-
рьезную литературу, — точно так 
же в разном человеке живут раз-
ные зрители. Меньше всего хоте-
лось бы навсегда зачислять людей 
либо в любителей большого зре-
лищного аттракционна, либо в 
любителей высокого искусства. Я 
убежден в том, что фильмы Звя-
гинцева не герметичны, их может 
смотреть любой человек. Там не-
чего толковать, там не нужно раз-
бираться в прихотях киноязыка, 
извилистых драматургических 
решениях. Просто нужно вклю-
читься и проделать внутреннюю 
работу. С 1 июня у картины начи-
нается самый большой в истории 
фильмов Звягинцева прокат. У нас 
есть предпродажи билетов, сопо-
ставимые с большими жанровыми 
картинами. Это не значит, что 
«Нелюбовь» соберет столько же, 
сколько эти картины. Но это зна-
чит, что есть категория людей, ко-
торая хочет смотреть серьезное 
кино. Им просто нужно давать та-
кую возможность. 

КНИГИ

Алла Демидова 
написала 
о Владимире 
Высоцком

ЦВЕТ ВОЛОС — 
РУСЫЙ, ГЛАЗ — 
ЗЕЛЕНЫЙ

Александр Алексеев

АКТЕРЫ, готовясь к репетици-
ям и спектаклям, проводят мно-
го времени вместе. Что-то обсу-
ждают, рассказывают эпизоды  
своего повседневного быта, де-
лятся впечатлениям и сомнени-
ями о ролях… Из этой внутрен-
ней театральной жизни, не из-
вестной ни родственникам, ни 
поклонникам, ни журналистам, 
а потому предельно искренней, 
на пике эмоций — во многом и 
родилась эта книга Аллы Деми-
довой, сыгравшей с Владими-
ром Высоцким в «Добром чело-
веке из Сезуана»», «Гамлете», 
«Вишневом саде», «10 дней, ко-
торые потрясли мир», «Престу-
плении и наказании»... А теперь 
рассказавшей о том, как после 
спектаклей иногда рождались 
новые песни Высоцкого, а 
строчки, сказанные во время 
разговора, порой превраща-
лись в стихи. Например, фраза 
«Рвусь из всех сухожилий» вна-
чале прозвучала как впечатле-
ния о только что сыгранной 
роли в «Пугачеве», а потом уже 
ворвалась в песню «Охота на 
волков». 

О Владимире Высоцком  на-
писано множество книг. Очень 
уж яркой и масштабной лично-
стью он был. Вот ХХI век до сих 
пор не родил никого, хотя бы от-
даленно приближающегося к 
нему по глобальности мыслей, 
душевности и народной сути та-
ланта.  Алла Демидова раскры-
вает вероятную причину этого, 
точнее — одну из многих при-
чин. «У него была очень развита 
любознательность. Он первым в 
театре узнавал сенсацию или 
открытие какое-нибудь и очень 

любил об этом рассказывать. 
Он знал, где какая премьера, 
что снимается на студиях, что 
интересного напечатали жур-
налы. Каждый день он получал 
пачки писем... и у него не было 
свойственного очень многим 
актерам пренебрежительного 
отношения к этим письмам и 
запискам на концертах»… 

Книга «Мой Высоцкий»  по-
строена в свободной форме. 
Здесь есть и фрагменты воспо-
минаний его родителей, и цита-
ты друзей, и других коллег по те-
атру. Например, Леонида Фила-
това, первой жены Людмилы Аб-
рамовой, школьных товарищей. 
Частично приводятся малоиз-
вестные интервью Высоцкого 
разных лет. Алла Демидова рас-
сказывает и о годах его учебы: 
«Память на диалоги, характер-
ную манеру речи у Высоцкого 
была уникальная. Он мог с абсо-
лютной точностью передать 
только что услышанный разго-
вор в поезде, метро, например...» 
И это, очевидно, — тоже одна из 
производных большого таланта.  

Речь в книге не только о теа-
тре, ролях, песнях, поступках, 
сомнениях и смятениях. Есть и 
любопытные документы: напри-
мер, анкета Высоцкого, запол-
ненная им в 1974 году на «Мос-
фильме»:  «Рост — 170 см, вес — 
70 кг, цвет волос — русый, цвет 
глаз — зеленый. Инструмент — ги-
тара, рояль…» Есть и перечень 
всех его ролей в театре, в кино. И 
сугубо личные воспоминания 
актрисы,  ее дневниковые запи-
си 1974—1975 годов…

Эта книга — не попытка что-
то доказать, а желание вспом-
нить и подумать о человеке, ко-
торый долгое время был рядом. 
И очень дорог. Не опасаясь 
субъективности и бережно со-
храняя его слова. Например, 
вот эти невеселые: «У песен бо-
лее счастливая судьба, чем у 
людей. И они могут жить долго... 
Человек, если он хороший, — он 
много нервничает, беспокоится 
и помирает раньше, чем плохой. 
А песня — нет, песня может дол-
го жить…»

Музыка В Большом зале консерватории прошел русско-американский 
вечер «Над барьерами-2» 

Дружить смычками

Лейла Гучмазова 

Л
енинградец, волею 
судеб подростком 
оказавшийся в Нью-
Йорке, Игорь Рай-
хельсон проснулся 

знаменитым в 2003 году, когда 
«Солисты Москвы» во главе с 
Юрием Башметом впервые ис-
полнили его сочинение в Карне-
ги-холле. То было Адажио для 
альта и струнного оркестра, на-
писанное в память о событиях 11 
сентября 2001 года и специально 
для Башмета как свидетельство 
дружеских отношений. Ему же 
потом автор посвятил Сонату для 
альта и фортепиано и другие со-
чинения, вдохновившие не толь-
ко Башмета: сочинения Райхель-
сона исполняли пианист Борис 
Березовский и скрипачка Елена 
Ревич, виолончелисты Борис Ан-
дрианов и Александр Князев. 

Это был второй концерт при-
думанного Райхельсоном цикла 
«Над барьерами» (первый про-
шел ровно год назад), тема кото-
рого — творчество композиторов 
и исполнителей, чья жизнь и со-
чинения принадлежат равно Рос-
сии и Соединенным Штатам. 
Очевидно, что лучшим из них 
океан не мешает, обогащая музы-
кальное искусство. Камертоном 
прозвучала посвященная Мстис-
лаву Ростроповичу увертюра 

«Слава!» Леонарда Бернстайна, 
лихо отыгранная оркестром «Но-
вая Россия» с Джоном Аксельро-
дом за пультом. Маэстро — уче-
ник легендарного Бернстайна в 
русско-американском репертуа-
ре чувствовал себя прекрасно и 
транслировал удовольствие ор-
кестру. Солировал знаменитый 
пианист, выпускник Московской 
консерватории Вадим Холоден-
ко, победитель одного из пре-
стижнейших, и особенно люби-
мого в Америке, пианистических 
конкурсов — Вана Клиберна. Тех-
ническая сторона Вариаций на 
тему Паганини самого русского 
из русских американцев Сергея 
Рахманинова не составила для 
него никакого труда, оставшись 
незаметной при тонкой, трепет-
ной и очень проникновенной 
игре, отчего заигранный в об-
щем-то опус звучал необычно 
ярко. Русский американец-кос-

мополит Игорь Стравинский был 
представлен интеллектуальной 
Сюитой № 2 для маленького ор-
кестра. А Концерт для альта с ор-
кестром инициатора вечера Иго-
ря Райхельсона исполнила со-
листка Юра Ли — миловидная ко-
реянка, американка по образова-
нию и вообще-то профессор Выс-
шей школы музыки в Дрездене. 
Именно этот Концерт принес ей  
победу на VII Международном 
конкурсе альтистов под руковод-
ством Юрия Башмета, да и сейчас 
замеченное Башметом в авторст-
ве Райхельсона на редкость инди-
видуальное смешение стилей 
было на месте: кинематографи-
ческая образность, лихие синко-
пы, шарм в духе Гершвина, диссо-
нансы «с человеческим лицом» и 
хорошо продуманные вольности.  

При такой насыщенной акаде-
мической части концерта остава-
лось довести публику до нужного 

градуса Кубинской увертюрой 
Гершвина в исполнении оркестра 
«Новая Россия», а потом уже пу-
ститься во все тяжкие с «Кармен-
фантазией» Николая Левинов-
ского. Опус тоже ставшего аме-
риканцем авторитетного отече-
ственного джазмена преподнес 
другой давний друг Игоря Рай-
хельсона неутомимый Игорь 
Бутман, с которым они играли 
еще во времена ленинградской 
юности. Скрипачка Екатерина 

Асташова увлекала его сольными 
репликами, так что «Кармен-
фантазия» полностью доносила 
сюжет сугубо музыкальными 
средствами. Неудивительно, что 
на бисах умная публика Большо-
го зала вдохновилась оконча-
тельно — дружить с Америкой му-
зыкально «над барьерами» ока-
залось легко и приятно.

На вечере выступил давний друг 
Игоря Райхельсона неутомимый 
Игорь Бутман (на фото в центре).

Акцент

 Дружить с Америкой «над 
барьерами» оказалось легко 
и приятно: замечательным 
музыкантам океан не мешает

Камера безжалост-
на. Все, что ты 
 скажешь, будет 
записано на века

Эта книга — желание вспомнить 
о человеке, который долгое время 
был рядом. И очень дорог. 

Алексей Смирнов: Работа на камеру увеличивает стресс, 
но это же и большое счастье.

Андрей Звягинцев: Мы снимали  
фильм, чтобы зритель пришел 
домой и крепко обнял детей.

МЕЖДУ ТЕМ
В пяти российских городах состоится российско-американский проект 
«Посвящение Гершвину».
Прошло 80 лет с тех пор, как в возрасте 38 лет умер Джордж Гершвин — 
великий американский композитор, основоположник американской клас-
сической музыки, который первым вывел джаз на академическую сцену. 
В программе принимают участие молодые американские музыканты 
— Мишель Брэдли (сопрано), Сидни Аутлоу (баритон), Кэти Махан 
(фортепиано) и российские оркестры: Центральный военный оркестр 
МО РФ, Воронежский академический симфонический оркестр, Рязан-
ский губернаторский симфонический оркестр. За дирижерским пуль-
том — Марк Мандарано. 
Российское турне стартует 3 июня в Калининграде. Концерты проек-
та состоятся в рамках фестиваля «Янтарное ожерелье» (Калининг-
рад), в Москве — в Большом зале консерватории 5 июня, в Рязани — 7 
июня, в Воронеже в рамках Платоновского фестиваля 9 июня. Во всех 
городах в проекте примут участие местные оркестры. 10 июня в Суз-
дале в рамках фестиваля «Музыкальная экспедиция» будет представ-
лена камерная версия программы с участием бельгийского скрипача 
Леонарда Шрайбера, знаменитого российского виолончелиста Бориса 
Андрианова и пианистки Марианны Шалитаевой.
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Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное общество 
«Сбербанк России» (далее по тексту — Общество, ПАО Сбербанк).

Место нахождения Общества: Российская Федерация, город Москва.
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров (далее по тексту — Собра-

ние, Собрание акционеров).
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие акционеров для об-

суждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на го-
лосование, с предварительным направлением (вручением) бюллетеней для голосования 
до проведения Собрания акционеров).

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в 
Собрании: конец операционного дня 02 мая 2017 года.

Дата проведения Собрания: 26 мая 2017 года.
Место проведения Собрания: конференц-зал ПАО Сбербанк по адресу: Российская 

Федерация, город Москва, улица Вавилова, дом 19.

Повестка дня Собрания:
1. Об утверждении годового отчета за 2016 год;
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности за 2016 год;
3. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2016 год;
4. О назначении аудиторской организации;
5. Об избрании членов Наблюдательного совета;
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии;
7. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересованность;
8. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров в новой редакции.

Председатель Собрания: Игнатьев Сергей Михайлович — Председатель Наблюда-
тельного совета Общества.

Секретарь Собрания: Метельский Евгений Михайлович — Секретарь Наблюдатель-
ного совета Общества.

Функции счетной комиссии на Собрании в соответствии с пунктом 4 статьи 97 Граж-
данского кодекса Российской Федерации и статьей 56 Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» выполнял регистратор ПАО Сбербанк — Акци-
онерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС» (далее по тексту — «Регист-
ратор»).

Место нахождения Регистратора: Россия, 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32 
стр. 1.

Генеральный директор Регистратора: Недельский Михаил Николаевич. 
Уполномоченные лица Регистратора (члены счетной комиссии): Бурлакова Юлия 

Игоревна, Копейкина Галина Александровна. 

Кворум, итоги голосования и формулировки решений, принятых Собранием по каж-
дому вопросу повестки дня:

По первому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку под-
готовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н (далее — Положение): 21 586 948 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по дан-
ному вопросу повестки дня: 17 248 140 142, что составило 79,901% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, 
отданных за каждый из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием 
бюллетеней недействительными 

или по иным основаниям
«За» «Против» «Воздержался»

13 288 673 988 
(77,044%)

1 830 036 
(0,011%)

12 264 116 
(0,071%)

3 945 372 002 
(22,874%)

По первому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
Утвердить годовой отчет ПАО Сбербанк за 2016 год.

По второму вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по дан-

ному вопросу повестки дня: 17 248 140 142, что составило 79,901% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, 
отданных за каждый из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

13 288 651 871 
(77,044%)

1 826 404 
(0,011%)

12 248 865 
(0,071%)

3 945 413 002 
(22,874%)

По второму вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО Сбербанк за 2016 

год.

По третьему вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по дан-

ному вопросу повестки дня: 17 248 140 142, что составило 79,901% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, 
отданных за каждый из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

13 298 468 729 
(77,101%)

2 016 777 
(0,012%)

2 380 815 
(0,014%)

3 945 273 821 
(22,873%)

По третьему вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
1. Утвердить рекомендованное Наблюдательным советом ПАО Сбербанк следующее 

распределение чистой прибыли ПАО Сбербанк за 2016 год после налогообложения в 
размере 498 289 432 764,72 руб.: на выплату дивидендов направить 135 521 688 000,00 
руб., прибыль в размере 362 767 744 764,72 руб. оставить в составе нераспределенной 
прибыли ПАО Сбербанк.

2. Выплатить дивиденды за 2016 год по обыкновенным акциям ПАО Сбербанк в раз-
мере 6,00 руб. на одну акцию, по привилегированным акциям ПАО Сбербанк — 6,00 руб. 
на одну акцию.

3.Утвердить 14 июня 2017 года датой, на которую определяются лица, имеющие пра-
во на получение дивидендов за 2016 год. 

По четвертому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по дан-

ному вопросу повестки дня: 17 248 140 142, что составило 79,901% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, 
отданных за каждый из вариантов голосования Число голосов, которые

не подсчитывались при подведении итогов 
голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

13 157 550 812 
(76,284%)

93 448 150 
(0,542%)

51 866 170 
(0,301%)

3 945 275 010 
(22,873%)

По четвертому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
Назначить аудитором ПАО Сбербанк на 2017 год и 1-й квартал 2018 года аудиторс-

кую организацию Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит».

По пятому вопросу повестки дня:
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 
302 217 272 000.

Число кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, опре-
деленное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 302 217 272 000.

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голо-
совании по данному вопросу повестки дня: 241 473 961 988, что составило 79,901% от 
числа голосов, которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
Число кумулятивных голосов, которые не подсчитывались при подведении итогов го-

лосования по данному вопросу в связи с признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям: 56 046 901 784 голосов, что составляет 23,210% от количества 
голосов, принадлежащих лицам, принявшим участие в голосовании по вопросу.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

№ п/п Ф.И.О. кандидата
Число

кумулятивных голосов, 
отданных «За» кандидата 

% от общего числа голосов, 
учитываемых при принятии решения 

по данному вопросу

1.  Ахо Эско Тапани 3 156 734 697 1,307

2. Богуславский Леонид Борисович 3 669 781 646 1,520

3. Гилман Мартин Грант 2 862 566 659 1,185

4. Греф Герман Оскарович 24 076 184 859 9,971

5. Иванова Надежда Юрьевна 20 568 579 342 8,518

6. Игнатьев Сергей Михайлович 20 579 427 718 8,522

7. Кудрин Алексей Леонидович 1 941 882 640 0,804

8. Лунтовский Георгий Иванович 20 567 087 676 8,517

9. Мау Владимир Александрович 19 937 358 852 8,257

10. Меликьян Геннадий Георгиевич 3 138 838 866 1,300

11. Орешкин Максим Станиславович 19 583 980 776 8,110

12. Скоробогатова Ольга Николаевна 20 568 081 295 8,518

13. Уэллс Надя 3 797 904 866 1,573

14. Швецов Сергей Анатольевич 20 886 562 088 8,650

Против всех кандидатов проголосовало: 2 282 238 0,001

Воздержалось по всем кандидатам: 89 805 986 0,037

По пятому вопросу повестки дня принято решение: 
Избрать Наблюдательный совет в следующем составе:

1. Ахо Эско Тапани председатель Совета директоров East Office of Finnish Industries 
(независимый директор)

2. Богуславский 
Леонид Борисович

основатель международной инвестиционной компании ru-Net Limited 
(независимый директор)

3. Гилман Мартин Грант советник ректора Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики» (независимый директор)

4. Греф Герман Оскарович Президент, Председатель Правления ПАО Сбербанк 

5. Иванова Надежда Юрьевна советник Председателя Банка России

6. Игнатьев Сергей Михайлович советник Председателя Банка России

7. Кудрин Алексей Леонидович декан факультета свободных искусств и наук Санкт-Петербургского 
государственного университета

8. Лунтовский Георгий Иванович первый заместитель Председателя Банка России

9. Мау Владимир Александрович ректор Российской академии народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Федерации (независимый директор)

10. Меликьян Геннадий Георгиевич заслуженный экономист Российской Федерации (независимый директор)

11. Орешкин 
Максим Станиславович министр экономического развития Российской Федерации

12. Скоробогатова 
Ольга Николаевна заместитель Председателя Банка России

13. Уэллс Надя независимый консультант по инвестициям и корпоративному управлению 
(независимый директор)

14. Швецов Сергей Анатольевич первый заместитель Председателя Банка России

По шестому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения: 21 585 487 579.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по дан-

ному вопросу повестки дня: 17 247 179 721, что составило 79,902% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Акционеры, являющиеся членами Наблюдательного совета или лицами, занимающи-

ми должности в органах управления Общества, в голосовании по данному вопросу повес-
тки дня Собрания участия не принимали.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

№ 
п/п Ф.И.О. кандидата

Число голосов, отданных за каждый из 
вариантов голосования

Число голосов, которые 
не подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней 

недействительными
в части голосования 

по кандидату
«За» «Против» «Воздер-

жался»

Число 
голосов

%

Число 
голосов

%

Число 
голосов

%

Число голосов
%

1. Бородина Наталья Петровна 13 102 243 586 
(75,967%)

78 558 651 
(0,456%)

14 865 778 
(0,086%)

4 051 511 706 
(23,491%)

2. Литвинова Ирина Борисовна 13 102 203 219 
(75,967%)

80 678 792 
(0,468%)

12 790 161 
(0,074%)

4 051 507 549 
(23,491%)

3. Волошина Мария Сергеевна 13 102 530 058 
(75,969%)

80 655 395 
(0,468%)

12 838 388 
(0,074%)

4 051 155 880 
(23,489%)

4. Доманская Татьяна Анатольевна 13 101 899 919 
(75,966%)

80 622 955 
(0,467%)

12 918 522 
(0,075%)

4 051 738 325 
(23,492%)

5. Исаханова Юлия Юрьевна
13 101 897 120 

(75,966%)
80 734 531 
(0,468%)

12 832 485 
(0,074%)

4 051 715 585 
(23,492%)

6. Миненко Алексей Евгеньевич 13 101 857 869 
(75,965%)

80 648 520 
(0,468%)

12 957 448 
(0,075%)

4 051 715 884 
(23,492%)

7. Ревина Наталья Владимировна 13 101 840 294 
(75,965%)

80 664 400 
(0,468%)

12 808 671 
(0,074%)

4 051 866 356 
(23,493%)

По шестому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
Избрать Ревизионную комиссию в следующем составе: 

№ п/п Ф.И.О. Должность

1. Бородина 
Наталья Петровна заместитель директора Департамента внутреннего аудита Банка России

2. Литвинова 
Ирина Борисовна

заместитель директора Департамента внутреннего аудита Банка России 

3. Волошина
Мария Сергеевна

начальник Управления разработки отраслевых стандартов бухгалтерского учета и 
составления бухгалтерской (финансовой) отчетности в кредитных организациях и 
некредитных финансовых организациях Департамента бухгалтерского учета и от-
четности Банка России

4. Доманская
Татьяна Анатольевна

исполнительный директор, начальник отдела взаимодействия с внешними контро-
лирующими органами Управления внутреннего аудита ПАО Сбербанк

5. Исаханова
Юлия Юрьевна

старший управляющий директор, начальник Управления финансового контроля 
Департамента финансов ПАО Сбербанк

6. Миненко
Алексей Евгеньевич

управляющий директор, заместитель главного бухгалтера, заместитель директора 
Управления бухгалтерского учета и отчетности ПАО Сбербанк

7. Ревина
Наталья Владимировна

старший управляющий директор, директор Департамента интегрированного риск-
менеджмента ПАО Сбербанк

По седьмому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 585 487 579.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения: 21 585 487 579.
Число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении Обще-

ством сделки, принявшие участие в Общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
17 247 179 721, что составило 79,902% от числа голосов, которыми обладали лица, имев-
шие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Число голосов, принадлежащих акционерам, принявшим участие в голосовании по 

данному вопросу — 13 198 417 317. 
Число голосов, которые не подсчитывались при подведении итогов голосования 

в связи с признанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям — 4 
048 762 404 (23,475 % от количества голосов, принадлежащих лицам, принявшим учас-
тие в Общем собрании по данному вопросу).

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования

«За» «Против» «Воздержался»

13 140 034 847 
(99,558%)

3 177 570 
(0,024%)

55 204 900 
(0,418%)

По седьмому вопросу повестки дня большинством голосов всех не заинтересованных 
в сделке акционеров — владельцев голосующих акций Общества, принявших участие в 
голосовании, принято решение: 

В соответствии с пунктом 1 статьи 81, пунктами 3.1 и 4 статьи 83 Федерального закона 
от 26.12.1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» принять решение о согласии на 
совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересованность:

Договор страхования:
Стороны сделки: Страхователь — Публичное акционерное общество «Сбербанк Рос-

сии» (ПАО Сбербанк), Страховщик — Акционерное общество «Страховое общество га-
зовой промышленности» (АО «СОГАЗ»).

Предмет сделки: Страховщик обязуется при наступлении любого из указанных в Дого-
воре страхования страховых случаев выплатить в соответствии с Договором страхования 
страховое возмещение (в зависимости от ситуации) соответствующему Застрахованному 
и/или любому третьему лицу, имеющему право на такое возмещение.

Застрахованные:
1) любая Компания (Страхователь и/или любая Дочерняя компания Страхователя) 

и/или 
2) любое Застрахованное лицо — это любое физическое лицо, которое (а) в любой 

момент до начала течения Периода страхования являлось, и/или (b) на момент начала 
течения Периода страхования является, и/или (с) в любой момент в течение периода 
страхования станет:

а) директором (членом Наблюдательного совета или совета директоров)/должнос-
тным лицом (в том числе единоличным исполнительным органом, заместителем еди-
ноличного исполнительного органа, членом коллегиального исполнительного органа, 
старшим вице-президентом, вице-президентом, главным бухгалтером и т. д.)/ иным ука-
занным в Договоре страхования Работником Компании; и/или 

б) иным определенным Договором страхования лицом.
Выгодоприобретатели: в отношении страхования ответственности Компаний и За-

страхованных лиц за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами (третьи 
лица, которые понесли соответствующие убытки); в отношении страхования любых рас-
ходов Компаний и Застрахованных лиц (Застрахованные Компании и лица).

Объекты страхования:
Покрытие А: имущественные интересы Застрахованного лица, связанные с (1) обязан-

ностью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъяв-
ленным иском; (2) несением и/или необходимостью несения любых расходов в связи с 
предъявленным иском.

Покрытие B: имущественные интересы любой Компании, связанные с возмещени-
ем такой Компанией любых убытков в связи с предъявленным иском Застрахованному 
лицу.

Покрытие C: имущественные интересы любой Компании, связанные с (1) обязаннос-
тью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъяв-
ленным иском по ценным бумагам; (2) несением и/или необходимостью несения любых 
расходов в связи с предъявленным иском по ценным бумагам.

Страховые случаи:
Покрытие A: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любого 

Застрахованного лица обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные 
третьими лицами в связи с любым неверным действием Застрахованного лица и предъ-
явление такому Застрахованному лицу любого иска в связи с указанными финансовыми 
убытками; (2) предъявление Застрахованному лицу любого иска, который может пов-
лечь любые расходы такого Застрахованного лица или необходимость несения таких 
расходов в связи с таким иском.

Покрытие B: несение любой Компанией любых расходов/издержек исключительно в 
связи с возмещением такой Компанией любых убытков любому Застрахованному лицу 
и/или иному лицу в интересах любого Застрахованного лица в связи с любым иском, 
предъявленным любому Застрахованному лицу, и/или ответственностью любого За-
страхованного лица за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами.

Покрытие C: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любой 
Компании обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные третьими 
лицами в связи с любым неверным действием Компании, и предъявление такой Ком-
пании любого иска по ценным бумагам в связи с указанными финансовыми убытками; 
(2) предъявление любой Компании любого иска по ценным бумагам, который может 
повлечь любые расходы такой Компании или необходимость несения таких расходов в 
связи с таким иском по ценным бумагам.

Цена сделки: размер страховой премии составляет 36 600 000 (тридцать шесть милли-
онов шестьсот тысяч) рублей.

Страховая сумма:
В совокупности по всем страховым покрытиям и расширениям за исключением рас-

ширения для независимых директоров — 4 600 000 000 (четыре миллиарда шестьсот 
миллионов) рублей.

Дополнительная страховая сумма для независимого директора — 30 000 000 (трид-
цать миллионов) рублей. 

Совокупная дополнительная страховая сумма для независимых директоров — 150 000 000 
(сто пятьдесят миллионов) рублей.

Франшиза (по каждому страховому случаю):
Покрытие А: не применяется.
Покрытие В: 1 500 000 (один миллион пятьсот тысяч) рублей (для исков в связи 

с SPO Банка), 500 000 (пятьсот тысяч) рублей (для всех остальных исков).
Покрытие С: 7 500 000 (семь миллионов пятьсот тысяч) рублей (для исков в связи с 

SPO Банка), 3 000 000 (три миллиона) рублей (для всех остальных исков).
Бесплатный период обнаружения: 60 (шестьдесят) календарных дней.
Срок действия Договора страхования/Период страхования: 01.07.2017 — 30.06.2018.
Территория страхования: весь мир.
Иные существенные условия: соответствуют Договору страхования.
Лица, заинтересованные в сделке, и основания, по которым они являются таковыми:
— члены Правления;
— единоличный исполнительный орган;
— члены Наблюдательного совета Банка.
Указанные лица являются застрахованными лицами по Договору страхования.

По восьмому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с уче-

том требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по дан-

ному вопросу повестки дня: 17 248 140 142, что составило 79,901% от числа голосов, 
которыми обладали лица, имевшие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов, 
отданных за каждый из вариантов голосования

Число голосов, 
которые не подсчитывались 

при подведении итогов голосования 
в связи с признанием бюллетеней 

недействительными 
или по иным основаниям

«За» «Против» «Воздержался»

13 153 541 528 
(76,261%)

3 025 013 
(0,018%)

42 155 605 
(0,244%)

4 049 417 996 
(23,477%)

По восьмому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
Утвердить Положение об Общем собрании акционеров в новой редакции.

Дата составления настоящего Отчета — 30 мая 2017 года.

Председатель Собрания С.М. Игнатьев 
 Секретарь Собрания Е.М. Метельский

ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
«СБЕРБАНК РОССИИ»

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров по итогам 2016 года
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Прямая речь  Аграрная отрасль определяет развитие региона  

Зерно упало в благодатную почву
Валерий Догадаев 

В
2016 году на Кубани 
был выращен рекор-
дный урожай зерно-
вых, фруктов, виногра-
да, сахарной свеклы. 

Для того чтобы приумножить эти 
достижения, нужны благоприят-
ные условия и в правовом поле, 
считает председатель Законода-
тельного собрания Краснодар-
ского края Владимир Бекетов.

Владимир Андреевич, Кубань на-
зывают агропромышленным, а 
иногда и просто аграрным регио-
ном. Раньше подобные оценки 
свидетельствовали об определен-
ной отсталости. А сейчас?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Сейчас все мы на-
чинаем понимать цену продоволь-
ствия. Эксперты считают, что к 
2050 году значительно возрастет 
население, и, чтобы его прокор-
мить, нужно увеличить выпуск 
продуктов питания на 70 процен-
тов. Для юга России это говорит о 
необходимости кратного роста.

Кубань была и остается лиде-
ром по валовому сбору зерна. В 
прошлом году собрали14,5 мил-
лиона тонн. Однако перспективны 
для нас и все другие направления. 
Основа же всего — щедрая кубан-
ская земля. Главным предметом 
нашей заботы является сохране-
ние и повышение ее плодородия. 

Краевой закон об обеспечении 
плодородия земель сельхозназна-
чения недавно дополнен статьей, 
которая обязывает аграриев от-
водить не менее десяти процен-
тов площади под многолетние 
травы или бобовые культуры. Не 
всем земледельцам по душе такая 
разнарядка. Да и забот со сбытом 
выращенных кормов прибавится. 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Статья вступит в 
силу с 2018 года. Ее реализации 
будет способствовать закон «О си-
стеме производства и заготовки 
кормов для обеспечения малых 
форм хозяйствования на террито-
рии Краснодарского края». Он 
снимает многие опасения, что де-
лать с выращенными многолетни-
ми травами. В нем прописан меха-
низм взаимодействия субъектов 
малых форм хозяйствования в 
АПК в рамках сельхозкооперати-
вов. Государство же определенны-

ми мерами поддержки будет сти-
мулировать производство кормов 
и кормовых добавок. 

Участники парламентских слу-
шаний законопроект поддержали, 
ведь он позволяет сохранить зем-
лю для наших детей. Да и те же 
кормовые гранулы — весьма во-
стребованный продукт. Если их на 
Кубани будет производиться 
слишком много, покупатели всег-
да найдутся в других регионах.

С недавних пор в краевом законо-
дательстве появились понятия 
«опорная организация», «опор-
ный фермер». Чем это вызвано?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Опорный фер-
мер — это инициативный человек, 
который хотел бы работать не 
только на себя, но и оказывать по-
мощь другим. Кто-то может ска-
зать: для этого есть кооперативы. 
Это действительно так. Однако в 
кооперативе существует солидар-

ная ответственность. Если один из 
членов кооператива взял кредит и 
не рассчитался, то за него будут 
рассчитываться другие члены ко-
оператива. А опорный фермер по 
заявкам своих товарищей выпол-
няет для них определенные рабо-
ты по обработке земли, по уходу 
за посевами и т. д. Он и коллег под-
держивает, и сам зарабатывает.

Кстати, эта идея родилась у на-
ших молодых депутатов в Ейском 
районе. Там 40 фермеров имеют 
по гектару виноградников. Дер-
жать целый набор техники при та-
кой нагрузке нецелесообразно, 
вот и встал вопрос о сосредоточе-
нии ее в одних руках. 

Опорным организациям и фер-
мерам мы планируем оказывать 
государственную поддержку. Она 
будет включать субсидии на воз-
мещение части их затрат на прио-
бретение сельхозтехники для вы-

ращивания и уборки зерновых, 
пропашно-технических овощных 
культур, кормоуборочной техни-
ки и сельхозмашин для производ-
ства плодов и винограда, а также 
предоставляемые на конкурсной 
основе гранты на создание и раз-
витие опорной организации 
(опорного фермера).

Аграрная отрасль Кубани уни-
кальна своим многообразием. Где 
еще наряду с пшеницей, подсол-
нечником, свеклой выращивают 
рис, орехи, фрукты, знаменитый 
краснодарский чай, наконец! Как 
краевая власть способствует 
подъему этих отраслей?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: В прошлом году 
был принят, например, закон «О 
развитии чаеводства на террито-
рии Краснодарского края». Но это 
был только итог — и то промежу-
точный — большой предваритель-
ной работы. Депутаты, представи-

тели краевой администрации по-
бывали на местах, обсуждали про-
блемы со специалистами, ферме-
рами. В результате чаеводство на 
деле становится одной из приори-
тетных отраслей АПК Кубани, по-
лучает существенную поддержку. 
Принимаются меры, чтобы цен-
нейшие плантации попадали в 
руки добросовестных пользовате-
лей и давали наибольшую отдачу.

На майской сессии депутаты 
проконтролировали ход реализа-
ции этого закона. В частности, 
были проанализированы меры 
властей Сочи, направленные на 
восстановление плантаций.

Такой же подход и к проблемам 
других отраслей. Сейчас, напри-
мер, готовится постановление о 
реализации мер по импортозаме-
щению за счет увеличения произ-
водства плодов и ягод на террито-
рии Краснодарского края. 

Результаты внимания к некото-
рым отраслям приобрели прямо-
таки зримые очертания. Близ ка-
ждой станицы и хутора, на приу-
садебных участках — повсюду те-
плицы. 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Когда мы начина-
ли эту работу, на территории края 
почти не было овощеводства в за-
крытом грунте. Сегодня оно раз-
вивается ускоренными темпами. 
А власть вносит коррективы в си-
стему поддержки. Раньше ее ока-
зывали всем, но среди владельцев 
небольших теплиц (менее 100 ква-
дратных метров) оказались и не-
добросовестные. Сейчас величина 
субсидий зависит от размера те-
плицы и от материала, из которого 
она построена. Это и понятно: тот, 
кто строит ее основательно, с до-
статочным размахом, намерен за-
ниматься делом всерьез, работает 
с перспективой. 

Важно не только вырастить про-
дукцию, но и реализовать ее. Ка-
ковы перспективы законодатель-
ной инициативы кубанского пар-
ламента об оптовых продовольст-
венных рынках?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Распоряжением 
председателя Совета Федерации 
создана рабочая группа, которую 
возглавил наш сенатор Владимир 
Харламов. Идет работа над подго-
товкой законопроекта для внесе-
ния в Госдуму. Но и мы не сидим 
без дела, пытаемся эту проблему 
решать на месте. 

Итак, есть плодородная земля, на 
ней работают умелые садоводы, 
виноградари, хлеборобы. Но даже 
этого может оказаться недоста-
точно, если нет хороших семян, 
посадочного материала. Не зря 
ведь в кубанском парламенте 
поднимались эти проблемы.

ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Семена зерновых 
колосовых мы за рубежом не заку-
паем. А вот что касается сахарной 
свеклы, то почти сто процентов ее 
семян покупаем за рубежом. Мы 
ставили вопрос о том, чтобы воз-
родить семеноводство сахарной 
свеклы в нашем крае. Это позво-
лит обеспечивать семенами и 
себя, и другие российские регио-
ны. У нас для этого есть возможно-
сти: работают ученые, имеются 
лаборатории. 

Специалистам известно, что 
при выращивании семян необхо-
дима пространственная изоляция. 
В нашем конкретном случае для 
соблюдения этого требования не-
обходимо передать в аренду хо-
зяйствующему субъекту предпри-
ятия, принадлежащие Академии 
наук. Инвестор готов за три года 
вложить два миллиарда рублей в 
развитие семеноводства, но мы не 

нашли понимания у Академии, и 
вопрос, к сожалению, пока не ре-
шается. 

Очень рассчитываем на под-
держку минсельхоза РФ и продол-
жаем высаживать какое-то коли-
чество семян (до 50 тонн) россий-
ской селекции. Делаем это для 
того, чтобы сохранить ученых, а 
также навыки тех, кто занимается 
производством семян. Когда от-
кроются возможности, их можно 
будет использовать в полном объ-
еме и без промедления. Времени и 
так потеряно немало.

Примерно так же обстоит у нас 
дело и с племенным животновод-
ством. 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: В стране была 
стройная система животноводст-

ва, в том числе и племенного. Ра-
ботали межрайонные племстан-
ции, существовали службы, кото-
рые отслеживали племенную ра-
боту. Но однажды кто-то подумал, 
что любой человек может решить 
эти вопросы самостоятельно. 

Появились фермеры, которые 
вложили в выращивание племен-
ного скота большие деньги — где-то 
свои, а где-то государственные — и 
не смогли их вернуть. Оказалось, 
что без системного подхода пле-
менное животноводство разви-
ваться не может. 

Сегодня нужно вдохнуть жизнь 
в институты по животноводству, 
развивать племенные станции на 
территории края, нужно, чтобы 
эта система возродилась не толь-
ко на территории одного субъек-
та, а во всей стране. Только тогда 
племенная работа пойдет в нуж-
ном направлении.

Что касается птицеводства, на-
чинать придется практически с 
нуля, потому что родительского 
стада бройлерной птицы нет. Его 
надо создавать заново. 

В апреле этого года депутаты 
обсудили состояние племенного 
животноводства в крае. В поста-
новлении ЗСК даны рекоменда-
ции краевому минсельхозу и гла-
вам муниципалитетов, направ-
ленные на решение проблем, вы-
явленных в отрасли. 

В начале нашей беседы вы сказа-
ли о правовом поле. Хотелось бы 
продолжить тему. Вновь стали 
возникать конфликты, связанные 
с собственностью на землю: бы-
вает, что пайщику не позволяют 
сменить арендатора, отказывают 
в выделении земельной доли и т.п.
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Серьезные ошиб-
ки по земельным вопросам были 
допущены в 1990-е годы. Сегодня 
их надо исправлять более четким 
законодательством. С одной сто-
роны, не должно быть никакого 
подобия крепостного права, а с 
другой — нельзя, чтобы собствен-
ник, считаясь только с личными 
интересами, передавал свои зе-
мельные доли. Сейчас в Госдуме на 
рассмотрении находится ряд за-
конопроектов, которые должны 
исправить подобные недостатки. 
По ряду из них мы внесли свои по-
правки. Если они будут приняты, 
то это стабилизирует ситуацию.

Акцент

 Крепостного права быть 
не должно, но и собственник 
земли обязан считаться не 
только с личными интересами

Владимир Бекетов (в центре): 
Чайным плантациям на Кубани 
нужны заботливые хозяева. 
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Дарья Лисицына, 
Краснодарский край

Д
епутаты Законодательного 
Собрания Краснодарского 
края обратились к кубанс-

ким студентам с предложением 
внести свою лепту в разработку 
федерального закона о молодеж-
ном самоуправлении. 

Представители регионально-
го парламента постоянно встре-
чаются с молодежью, причем 
общение носит неформальный 
характер — это не отчеты о до-
стижениях власти, а диалог 
с теми, кто уже определяет бу-
дущее России. И говорят не толь-
ко о проблемах, но и о том, что 
новое поколение может предло-
жить стране, какие инициативы 
юноши и девушки готовы сами 
воплощать в жизнь, не ожидая 
подсказок и помощи от старших. 
Одну из таких встреч с предста-
вителями студсоветов и моло-
дежных организаций края 
на днях провел заместитель 
председателя ЗСК Виктор Чер-
нявский. 

— Существует проект феде-
рального закона о молодежном 
самоуправлении. Нам бы хоте-
лось услышать мнение кубанс-
кой молодежи о нем, чтобы 
мы могли отправить наши пред-
ложения в Москву. Нам важно 
не упустить полезные инициа-
тивы «снизу», понять, какие за-
конодательные меры федераль-
ного и регионального уровня 
необходимы, чтобы их вопло-
тить, — отметил Виктор Черняв-
ский. — В крае создана хорошая 
база для реализации молодеж-
ных инициатив. Есть Совет мо-
лодых депутатов, в который вхо-
дит более 1700 человек в воз-
расте до 35 лет. Через депутатов 
Заксобрания они имеют воз-
можность продвигать свои зако-
нодательные инициативы. Есть 
региональная общественная па-
лата, где представлены различ-
ные молодежные организации. 
Однако пока не отрегулирована 
такая важная коммуникация, 
как взаимодействие между Со-
в ето м  м ол о д ы х  д е п у тато в 
и студсоветами региональных 
вузов. А нам важно, чтобы об ин-
тересных предложениях мы уз-
навали и через студенческие 
структуры. 

А идей у молодежи немало. 
Пусть даже они не носят мас-
штабного характера, но каждая 
способна хоть немного, но улуч-
шить жизнь окружающих людей. 
Например, студенты Северо-
Кавказского филиала Россий-
ского государственного универ-
ситета правосудия организовали 
юридическую клинику и бес-
платно консультируют тех, кто 
к ним обращается за советом. 
Председатель студенческого на-
учного общества вуза Елена Мо-
исеева предложила студентам 
всех высших учебных заведений 
объединиться, формировать 
группы и общаться с учениками 
школ и колледжей, рассказывая 
о здоровом образе жизни. Ведь 
подростки больше прислушива-
ются к мнению тех, кто ближе 
к ним по возрасту.

Идею поддержала председа-
тель регионального отделения 
Российского движения школьни-
ков Евгения Коминова, при этом 
выдвинув свою инициативу:

—  За каждой образователь-
ной организацией можно закре-
пить те уроки, которые могут 
проводить студенты в школах. 
Например, представители Ку-
банского  госуниверситета 
и технологического универси-
тета хорошо расскажут о волон-

терстве, проведут уроки юного 
лидера, а медицинского универ-
ситета — уроки здорового образа 
жизни. Студентам же можно за-
считывать это как педагогиче-
скую или производственную 
практику. Кроме того, сейчас 
остро стоит проблема нехватки 
старших вожатых в школах. 
Иногда эту ставку директора от-
дают педагогам или завучам 
по  воспитательной работе. 
Мы предлагаем через регио-
нальные органы власти добить-
ся того, чтобы ставка старшего 
вожатого была не номинальной, 
и на нее брали тех же студентов 
педагогических отрядов. 

Как отметил Виктор Черняв-
ский, необходимо создать какую-
то межвузовскую площадку, где 
ребята могли бы обмениваться 
своими мнениями, инициатива-
ми, обсуждать проблемы: 

— Если потребуются законо-
дательные решения, к вашим 
услугам Совет молодых депута-
тов — прорабатывайте с ними во-
просы и выходите в ЗСК со свои-
ми проектами. 

Кстати, одну из таких про-
блем кубанские парламентарии 
взяли на контроль после встре-
чи с молодежью. Как рассказал 
представитель Краснодарской 
краевой организации экстре-

мальных видов спорта Григорий 
Усенко, несколько лет назад эн-
тузиасты создали в краснодар-
ском парке 30-летия Победы 
площадку для занятия скейт-
бордингом и BMX (велосипед-
ный мотокросс), которые стали 
олимпийскими видами спорта. 
Раньше там была заброшенная 
территория, а затем сюда при-
шли «экстремальщики» и стали 
потихоньку строить спортив-
ную площадку.

— «Заселились» здесь само-
вольно, — не скрывает Григорий. 
— Но мы шесть лет искали, кому 
принадлежит эта территория, 
и как нам официально офор-
мить площадку. При этом каж-
дый год ее достраивали, и она 
выросла до трех тысяч квадрат-
ных метров. Сейчас земля ото-
шла парку, руководство которо-
го не желает видеть площадку 
на своей территории, и предла-
гает нам все убрать и найти дру-
гое место, но это не реально. Де-
нег мы не просим, готовы сами 
искать инвесторов и развивать 
это место, у нас есть прорабо-
танный план. 

В городском управлении 
по делам молодежи подтверди-
ли, что такая площадка нужна 
и сообщили, что работают над 
решением этой проблемы. Те-
перь за ее судьбой будут сле-
дить и кубанские парламента-
рии. 

Аналогичную встречу провел 
председатель ЗСК Владимир Бе-
кетов со студентами Кубанского 
государственного медицинского 
университета. На нее пришли 
около 350 ребят. Говорили о бу-
дущем здравоохранения, о под-
держке, которую государство 
оказывает молодым медикам. 
Так, более 500 специалистов 
подготовлено по краевой про-
грамме «Врачебные кадры для 
сельского здравоохранения». 
В рамках федеральной програм-
мы «Земский доктор» молодые 
врачи,  решившие работать 
в сельской местности, получают 
один миллион рублей. При этом 
предполагалось, что медики бу-
дут тратить эти деньги на покуп-
ку жилья. Однако многие пред-
почитают приобретать автомо-
били, и, отработав срок, уезжать 
из села.

— Мы предлагаем федераль-
ным органам передать эти сред-
ства в регионы, чтобы мы из кра-
евого бюджета могли добавить 
к этому миллиону рублей недо-
стающие средства на покупку 
жилья молодыми врачами, 
— рассказал об инициативе крае-
вых властей Владимир Бекетов. 
— Через пять—семь лет эта квар-
тира перейдет в собственность, 
и тогда человек уже, возможно, 
и не захочет переезжать. Пока 
на федеральном уровне изучают 
это предложение, мы в крае ра-
ботаем над региональной про-
граммой строительства жилья 
для врачей и учителей.

Студенты, в свою очередь, 
рассказали о том, что Кубанский 
медуниверситет вошел в число 
двух вузов страны, где готовят 
волонтеров с медицинской под-
готовкой для Всемирного фести-
валя молодежи и студентов. 
Председатель ЗСК заметил, что 
это важная и интересная работа, 
но особо оценил то, что студенты 
помогают среднему медицин-
скому персоналу в больницах 
и поликлиниках и участвуют 
в иммунизации:

— Когда у нас будет проходить 
следующий фестиваль, неиз-
вестно, а профилактикой гриппа 
нужно заниматься и в этом, и в 
следующем году. Поэтому важ-
но, что вы получаете такие навы-
ки, которые пригодятся вам 
в дальнейшем.

Кстати, школьники и студен-

ты — и сами частые гости в сте-
нах краевого парламента. Депу-
таты и сотрудники аппарата 
ЗСК рассказывают ребятам 
о работе Заксобрания, обсужда-
ют с ними интересные нюансы 
законотворческого процесса. 
Такие экскурсии уже стали хо-
рошей традицией. Например, 
недавно в краевом парламенте 
побывали студенты факультета 
истории, социологии и между-
народных отношений Кубан-
ского госуниверситета и ребята 

из «политеха», обучающиеся 
по направлению «Государствен-
ное и муниципальное управле-
ние» и проходящие в ЗСК еще 
и практику.

— Очень понравилось, что 
о сложных вещах депутаты и со-
трудники Заксобрания расска-
зывают понятным для нас язы-

ком и примеры приводят интере-
сные, — поделился впечатления-
ми студент Артур Казарян.

Историкам же было любо-
пытно послушать о самом зда-
нии — памятнике архитектуры, 
они подробно расспрашивали 
о становлении представитель-
ной власти на Кубани, посмо-
трели музей краевого парла-
мента.

Кстати, экскурсии, которые 
проводятся в стенах краевого 
парламента, не идут по накатан-

ной схеме и не похожи одна 
на другую, ведь аудитория всег-
да разная. Например, школьни-
ков интересует, как стать депу-
татом, как принимаются зако-
ны. Для них иногда проводят де-
ловые игры, во время которых 
ребята в зале пленарных заседа-
ний обсуждают предложения од-
ноклассников и устраивают го-
лосование в соответствии с ре-
гламентными нормами ЗСК. 

Инициаторами экскурсий 
для школьников становятся и 
территориальные избиратель-
ные комиссии, которые таким 
образом пытаются повысить ин-
терес молодежи к выборам. 
И тогда ребятам рассказывают 
об особенностях различных из-
бирательных систем и нюансах 
выборов в краевой парламент. 

Кроме того, члены Совета 
молодых депутатов постоянно 
встречаются в муниципалите-
тах со школьниками и студента-
ми — проводят классные часы, 
открытые уроки, творческие 
и интеллектуальные конкурсы 
на знание избирательного пра-
ва. Информационные, научно-
популярные и обучающие ме-
роприятия депутаты будут так-
же проводить вместе с моло-
дежным общественным сове-
том при избирательной комис-
сии Краснодарского края. Так, 
уже в ближайшее время плани-
руется реализовать совмест-
ный проект «Школа правовой 
и политической культуры», где 
ребятам расскажут об основах 
избирательного процесса.

АКТУАЛЬНО Кубанские парламентарии ведут постоянный диалог с молодежью

Молодо — не зелено

Экскурсии, которые проводятся 
в стенах краевого парламента для 
школьников и студентов, не похо-
жи одна на другую, ведь аудитория 
всегда разная.
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Акцент

 «Нам важно не упустить 
полезные инициативы 
«снизу», понять, какие законо-
дательные меры федерально-
го и регионального уровня 
необходимы, чтобы их  
воплотить»
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Заксобрание края организовало новый цикл обучаю-
щих мероприятий для членов Совета молодых депу-
татов, на которых обсуждают работу муници-
пальных властей в современных условиях. Всего за-
планировано пять зональных форумов. По словам 
председателя комитета по физической культуре, 
спорту и делам молодежи ЗСК, руководителя Сове-
та молодых депутатов Александра Поголова, такой 
формат позволит охватить свыше полутора тысяч 
человек.
— Молодым депутатам очень важно системно повы-
шать свои знания, так как от этого зависит каче-
ство их работы, которая связана не только с юриди-
ческими аспектами, но и многими другими — фи-
нансовыми, психологическими, социокультурными, 
историческими. Важно быть компетентными 

во многих областях, чтобы грамотно помогать из-
бирателям, — считает первый заместитель предсе-
дателя ЗСК Иван Петренко. 
Он отметил, что сейчас на Кубани необходимо ак-
тивнее развивать молочное и мясное производство, 
и в муниципалитетах необходимо создавать условия 
для укрепления этих отраслей. Также молодых депу-
татов призывают внимательнее относиться к про-
блемам экологии.
— Нельзя допускать появления стихийных свалок, 
нельзя закрывать глаза на сокращение зеленых зон, 
их вырубку и застройку. Эти вопросы молодые депу-
таты должны держать на постоянном контроле, 
— говорит председатель комитета по вопросам ис-
пользования природных ресурсов и экологической без-
опасности ЗСК Андрей Булдин.
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ТЕННИС Макарова 
и Веснина выиграли 
первый матч в Париже 

Кате лучше 
в паре

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионки Рио Екатерина Макарова 
и Елена Веснина вышли во второй круг Открытого чем-
пионата Франции в парном разряде. На старте турнира 
они всего за 56 минут обыграли местный дуэт Фиону 
Ферро и Марго Йеролимос со счетом 6:2, 6:3. 

За несколько часов до парного матча Макарова, кото-
рая нанесла историческое поражение лидеру посева 
немке Анжелике Кербер, не смогла пробиться в третий 
круг «Ролан Гаррос» в одиночке. Ранее Макарова дважды 
встречалась с украинкой Лесей Цуренко и оба раза завер-
шала матчи в свою пользу. Однако на «Ролан Гаррос» Катя 
с соперницей, занимающей 42-ю строчку в мировом рей-
тинге, не справилась: взяла всего четыре гейма, проиграв 
со счетом 2:6, 2:6. Причем во второй партии Макарова 
брала медицинский тайм-аут из-за проблем с левой но-
гой. Но, к счастью, эта травма не помешала Кате в пол-
ную силу сыграть в паре. 

Еще одна россиянка Анастасия Павлюченкова объе-
динилась с бывшей соотечественницей, а теперь австра-
лийкой Дарьей Гавриловой и тоже пробилась во второй 
круг French Open в парах. Девушки в трех сетах одолели 
представительницу Индии Саню Мирзу и Ярославу Шве-
дову из Казахстана со счетом 7:6 (7:5), 1:6, 6:2. Карен Ха-
чанов и Михаил Елгин также идут дальше. Ребята обыг-
рали бельгийца Стива Дарсиса и француза Бенуа Пэра — 
6:2,6:3.

А вот Петра Квитова покидает Париж. Но чешка точно 
может быть довольна своим выступлением. В декабре 
2016 года на Квитову в ее доме напали с ножом. Тенни-
систка получила серьезное ранение левой, ударной руки 
— на всех пяти пальцах были повреждены сухожилия. Но 
Квитова смогла восстановиться. В первом круге «Ролан 
Гаррос» она обыграла американку Джулию Боузрап (6:3, 
6:2), а во втором провела напряженный матч против дру-
гой представительницы США Бетани Маттек-Сэндс, в ко-
тором уступила на двух тай-брейках — 6:7 (5:7), 6:7 (5:7). 
Теперь двукратная победительница Уимблдона начнет 
готовиться к травяному сезону. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
ИААФ допустила 
к соревнованиям 
еще троих россиян

Стартуют 
далеко не все

Николай Долгополов

ЕЩЕ трое наших легкоатлетов допущены Советом по 
рассмотрению допинга Международной Федерации лег-
кой атлетики (ИААФ) к официальным стартам под ней-
тральным флагом. Это Ксения Аксенова (бег на 400 м), 
Вера Рудакова (400 м с барьерами) и Вера Ребрик (мета-
ние копья). В Международной федерации с допуском сов-
сем не спешат: Дарья Клишина получила разрешение 
еще 9 июля 2016-го, за ней 23 февраля и 11 апреля  этого 
года последовали еще десять спортсменов, а теперь еще 
трое. Итого — 14. И это при том, что из последних 58 зая-
вок 28 были отклонены, а 27 еще рассматриваются.

Из этих 27 девять поданы молодыми спортсменами, 
претендующими на участие в чемпионате мира в Найро-
би для легкоатлетов в возрасте до 18 лет. А ведь чемпио-
нат уже в июле. Но гораздо неприятнее иное: из 45 зая-
вок, рассмотренных ИААФ в этом году, удовлетворены 
лишь 13. Всего же желание соревноваться в качестве ней-
тральных атлетов выразили 130 россиян. 

Российская сторона выполнила все критерии ИААФ 
для снятия запрета на участие российских спортсменов 
в международных турнирах. Четыре новых требования 
Международного антидопингового агентства (ВАДА), 
всплывших в Монреале 18 мая, были весьма серьезны. 
Особенно одно кадровое. Для полного восстановления в 
правах Российского антидопингового агентства (РУСА-
ДА) член МОК Елена Исинбаева должна покинуть пост 
Председателя его наблюдательного Совета. Обозначили 
и крайний срок — 31 мая. Предлог, на мой взгляд, над-
уман: Исинбаеву предложил на эту должность  Олимпий-
ский комитет России. Что здесь плохого, если ОКР выд-
винул достойнейшую из достойных — двукратную чем-
пионку Олимпийских игр, трехкратную победительницу 
чемпионатов мира и 28-кратную рекордсменку мира в 
прыжках с шестом? Однако, по мнению ВАДА, Исинбае-
ва, поддержанная ОКР, не является независимой. 

Думается, причина совсем в ином. Деятелей ВАДА на-
пугала та решительность, с которой Елена отстаивала 
право своих соотечественников и свое тоже на участие в 
Олимпиаде-2016, а затем и в других международных 
турнирах. В этом Елена Гаджиевна была и последова-
тельна, и весьма доказательна, и бескомпромиссна. 

Что ж, и этот критерий, то бишь требование ино-
странных партнеров, выполнено. 31 мая, как сообщает 
агентство «Р-Спорт», Елена Исинбаева подала в отстав-
ку. Исполнять обязанности Председателя наблюдатель-
ного совета доверено Александру Ивлеву. Выборы нового 
председателя состоятся в середине июня. Пока же хочет-
ся пожелать исполняющему обязанности быть столь же 
твердым, как его предшественница. Вернут РУСАДА 
утраченные права, и борьба с допингом в родных стенах 
пойдет еще более эффективно.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Главный тренер хоккейного «Спартака» Вадим Епанчинцев дружит 
с футболистами и мечтает вывести команду в плей-офф

У «красно-белых» новый вождь
Илья Зубко

Х
оккейный «Спартак» в 
межсезонье сменил глав-
ного тренера. Следующий 

чемпионат «красно-белые» на-
чнут под руководством Вадима 
Епанчинцева, который когда-то 
делал в этой команде первые 
шаги как хоккеист, а затем приво-
дил спартаковскую молодежь в 
победе в Кубке Харламова уже в 
качестве тренера.

В карьере Епанчинцева было 
немало клубов. Но сам он в бесе-
де с несколькими журналистами, 
среди которых был и корреспон-
дент «РГ», неоднократно подчер-
кивал — «Спартак» в этом списке 
всегда занимал особое место.

Вадим, вы в свое время поиграли 
и за «Спартак», и за ЦСКА. «Кра-
сно-белые» все-таки ближе?
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Ну естественно. 
Конечно, я спартаковец. С детст-
ва болел за этот клуб, меня отец 
приучил к этому. Болел и за фут-
больный «Спартак», и за хок-
кейный. Первые взрослые 
шаги на высшем уровне тоже 
п р о и з о ш л и  и м е н н о  в 
«Спартаке». В — не побо-
юсь этого слова — 
моем родном клу-
бе.

Матчи про-
тив ЦСКА бу-

дут для вас осо-
бенными или таки-

ми же, как осталь-
ные? 

ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Как чело-
век, который пять лет играл в 
«Спартаке», я не могу сказать, 
что это рядовой матч. Нет, конеч-
но. Даже в детских школах это 
уже дерби.

КХЛ взяла курс на сокращение 
числа команд, которых должно 
остаться 24. Есть целый список 
требований, которые надо вы-

полнять. «Спартак» чувствует 
дополнительный прессинг?
В А Д И М  Е П А Н Ч И Н Ц Е В :  Думаю, что 
«Спартаку» это не грозит. Это 
народная команда. Даже в прош-
лом сезоне, когда команда не по-
казывала результата и той игры, 
которые бы позволили войти в 
плей-офф, посещаемость была 
очень хорошей. А с переездом на 
арену в Парке легенд все предпи-
санные регламентом пункты 
будут соблюдены. 

Постараемся теперь 
порадовать болельщиков 
красивым хоккеем и выпол-
нить те задачи, которые пе-
ред нами поставлены.

Есть ли предпосылки 
к улучшению резуль-
татов «Спартака»? 
Состав пока не 
сильно поменялся.
В А Д И М  Е П А Н Ч И Н Ц Е В : 
Мы стараемся то-
чечно усилиться, 
конечно. И самое 
главное, что остался ко-
стяк команды. Многих игроков я 
знаю, с молодежью хорошо зна-
ком еще по работе в «Атланте». 
Все нюансы раскрыть не могу, но 
будут новички. На данный мо-

мент речь о центральном напада-
ющем и защитнике. 

Футбольный «Спартак» порадо-
вал болельщиков чемпионством. 
Какой результат будет считаться 
хорошим для хоккеистов?
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Перед нами по-

ставили задачу 
как минимум 
попасть в плей-
о ф ф .  Н о  п о 
жизни я всегда 
был максима-

листом и хочу 
чего-то боль-

шего. Будем стараться выигры-
вать каждый матч, а там посмо-
трим.

У вас есть интеграция с футболь-
ным «Спартаком»? С Массимо 
Каррерой знакомы?
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Пока еще, к со-
жалению, не познакомился. Но 
был на матче с «Тереком».

На поле не выбегали «золото» 
праздновать?
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: На поле меня 
чуть не вынесли (улыбается). Си-
дел буквально на первом ряду за 
скамейкой запасных «Спарта-
ка». Атмосфера сумасшедшая. 
Что касается знакомств, то с Ар-
темом Ребровым общаюсь, с Де-
нисом Глушаковым. Хотелось бы 
еще раз их поздравить с чемпи-
онством и пожелать всем спарта-
ковцам хорошего Кубка конфеде-
раций. Футболисты и хоккеисты 
всегда дружили. Так было и в 
наши времена — мы с Егором Ти-
товым вместе школу заканчива-
ли, в десятый класс ходили. С Ва-
димом Евсеевым, Димой Парфе-
новым у нас дружеские отноше-
ния, до сих пор общаемся. Жалко, 
что редко встречаемся, но у каж-
дого своя работа, свои планы.

Можете вспомнить, где вы были, 
когда футбольный «Спартак» 

стал чемпионом после того, как 
«Зенит» проиграл «Тереку» и по-
дарил команде «золото»? 
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Сначала я был 
дома и даже смотрел матч «Зени-
та». Но при счете 0:0 уехал по де-
лам и результата не знал. А потом 
позвонил Леониду Федоровичу 
Трахтенбергу (глава пресс-служ-
бы футбольного «Спартака» и 
тесть Вадима Епанчинцева. — 
Прим. авт.) просто узнать, как 
дела. И он мне сообщил эту ра-
достную новость.

Вы все матчи нового сезона буде-
те проводить во дворце на Авто-
заводской? 
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Да, все домаш-
ние матчи проведем в нем. И ко-
манда будет там же базировать-
ся. Уже делается в раздевалке ре-
монт. Я только рад, что у команды 
появилась возможность весь се-
зон провести на одной арене.

Что скажете болельщикам перед 
следующим сезоном?
ВАДИМ ЕПАНЧИНЦЕВ: Я видел, что вы 
всегда были рядом с командой. И 
в тяжелые моменты, и когда все 
хорошо. Надеюсь, что вы и в этом 
сезоне будете так же поддержи-
вать нашу команду, будете ее лю-
бить. А команда сделает все воз-
можное и невозможное, чтобы 
порадовать наших болельщиков.

Волейбол Женская сборная России разгромила Австрию на старте 
отбора к ЧМ-2018

Накрыли блоком 
Илья Трисвятский, Осиек 

В 
хорватском Осиеке 
проходит квалифика-
ц и о н н ы й  т у р н и р  к 
женскому чемпионату 
мира-2018. Наши во-

лейболистки стартовали с более 
чем уверенной победы над ко-
мандой Австрии — 3:0 (25:14, 
25:13, 25:15) всего-то за 68 ми-
нут игры.

Это был первый официаль-
ный матч национальной дружи-
ны под руководством Владими-
ра Кузюткина после шестилет-
него перерыва, когда россиянки 
остались без медалей на Евро-
2011. Напомним, что в 2010 году 
Кузюткин привел наших волей-
болисток к золотым наградам 
чемпионата мира.

Ныне уже 70-летний специа-
лист сейчас снова оказался во-
стребованным. Помогают ему 
наставник краснодарского «Ди-
намо» Константин Ушаков и 
Игорь Курносов. Оба в прошлом 
выступали вместе и за ЦСКА, и 
за сборную страны на позиции 
связующих.

Только победитель группы 
«А» в Осиеке получит путевку на 
ЧМ. Сильнейший участник этой 
шестерки наверняка определит-
ся только в последний день тур-
нира в матче Хорватия — России. 
А до этого фаворитам предстоит 
длинная прелюдия — встречи с 
командами куда ниже классом.

Матчи проходят на вмещаю-
щей три с половиной тысячи 
«Арене Градски», расположен-
ной рядом с футбольным стадио-
ном. Вчера организаторы изряд-
но удивили всю нашу делегацию, 
подав к отелю для отъезда на 
игру обычный городской авто-
бус, такие здесь ходят по пасса-
жирским маршрутам. Впрочем, 
каких-то неудобств подобный 
транспорт не доставил, хотя все 
это выглядело совершенно не-
привычно.

В сборной Австрии самая из-
вестная фигура — главный тре-
нер Светлана Илич. Сербка пол-
тора года работала рулевым сто-
личного «Динамо» и была уволе-
на по ходу сезона-2013/14. Ав-
стрия, которую даже континен-
тальным середнячком назвать 
нельзя — очень низкорослая ко-

манда. Две самые высокие де-
вушки — ростом 188 см. В то вре-
мя как у россиянок ровно поло-
вина команды выше 190 см.

Наши девушки начали встре-
чу с семи подряд выигранных 
мячей. Австриячки с трудом 

оправились от стартового нати-
ска россиянок, постепенно нача-
ли набирать очки, избежав от-
кровенного разгрома. Кузюткин 
делал много замен, проверяя 
различные игровые сочетания, и 
в итоге задействовал 13 из 14 во-

шедших в заявку волейболисток. 
Ведущие нападающие Татьяна 
Кошелева и Наталия Гончарова 
вошли в игру из зоны разминки 
запасных и атаковали с высоким 
процентом эффективности, так 
как блок у соперниц был нику-
дышный.

Следующая игра — сегодня 
против Грузии, далее соперника-
ми россиянок будут Греция, Вен-
грия и Хорватия.

Для уверенной победы 
над командой Австрии (3:0) нашим 
девушкам потребовалось всего 
лишь 68 минут.

Акцент

 У Австрии нет игроков выше 
180 сантиметров, а у России 
сразу семь девушек ростом 
за 190!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В следующем сезоне мужской волейбольной Cуперлиги прославленный 
мастер Сергей Тетюхин останется в клубе «Белогорье» и продолжит 
карьеру игрока. Накануне  41-летний доигровщик, после предметного 
разговора с президентом и главным тренером команды Геннадием Ши-
пулиным, официально продлил контракт с белгородским клубом. А вот 
коллега Тетюхина по амплуа Тарас Хтей займет должность спортив-
ного директора клуба.

Елена Исинбаева подала в отставку с поста председателя 
наблюдательного Совета РУСАДА.

НОВОСТИ

Кирьяков 
покинул
«Арсенал» 

НЕ ОСТАЛСЯ
У РУЛЯ

Иван Ильин

ЕЩЕ один клуб Российской фут-
больной Премьер-лиги решился 
на смену главного тренера. Туль-
ский «Арсенал» расстался с Сер-
геем Кирьяковым. 

Говорить об отставке в дан-
ном случае нельзя, поскольку у 
47-летнего специалиста закон-
чился контракт, продлевать ко-
торый не стали. Напомним, что 
Кирьяков пробыл у руля «ору-
жейников» совсем недолго. В ок-
тябре он возглавил команду и 
весь сезон боролся с ней за вы-
живание в элите. Задачу по спа-
сению удалось решить в пере-
ходных матчах — «Арсенал» пе-
реиграл в них «Енисей» за счет 
мяча, забитого на чужом поле.

Вряд ли тульские болельщики 
будут жалеть об уходе Кирьяко-
ва. Футбол под его руководством 
команда показывала откровенно 
невзрачный. А после того, как 
удалось сохранить место в Пре-
мьер-лиге, тренер дал довольно 
скандальную пресс-конферен-
цию, где крайне нелестно ото-
звался о своих критиках, среди 
которых были и болельщики. По-
сле этого стало понятно, что ра-
ботать в Туле Кирьякову теперь 
будет крайне затруднительно. 

УЕФА 
отправил 
в Крым 
подарки

МЯЧЕЙ 
НЕ ПОЖАЛЕЛИ

Павел Петровский 

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций в качестве по-
жертвования из Детского фонда 
УЕФА отправил Крымскому 
футбольному союзу (КФС) 760 
мячей.

Как сообщил руководитель 
детско-юношеского комитета 
КФС Геннадий Сапожников, по-
лученные мячи будут распреде-
лены между детско-юношески-
ми командами, принимающими 
участие в детско-юношеской 
футбольной лиге Крыма, часть 
будет передана детским домам, 
спортивным школам и секциям. 
Стоит сказать, что часть полу-
ченных подарков — четвертого 
размера, с ними будут трениро-
ваться ребята до 12 лет. Осталь-
ные мячи уже стандартного, пя-
того размера, для старших воз-
растов.

Напомним, что открытое пер-
венство Республики Крым по 
футболу среди юношеских ко-
манд проводится на полуостро-
ве в девяти возрастных катего-
риях в два круга. Всего в первен-
стве участвуют 18 клубов, пред-
ставленных командами школь-
ников разных возрастов.

Шарапова 
вошла в ТОП 
самых 
популярных 
спортсменов

ПОПУЛЯРНАЯ 
РАКЕТКА

Павел Петровский

НАКАНУНЕ был обнародован 
рейтинг ТОП-30 самых популяр-
ных спортсменов мира.

Журналисты издания ESPN, 
основываясь на мониторинге 
СМИ, социальных сетей и инте-
реса рекламодателей, определи-
ли, что «звездой номер один» яв-
ляется форвард мадридского «Ре-
ала» и сборной Португалии по 
футболу Криштиану Роналду.

На втором месте — популяр-
ный баскетболист из «Кливлен-
да» Леброн Джеймс, на третьем 
— нападающий «Барселоны» Ли-
онель Месси.

В числе лучших нашлось ме-
сто и российским спортсменам — 
вернувшаяся на корт после ди-
сквалификации теннисистка 
Мария Шарапова заняла в пре-
стижном списке 23-е место. 

В первой десятке расположи-
лись теннисисты  Роджер Федерер 
и Рафаэль Надаль, гольфисты Тай-
гер Вудс и Фил Миккельсон, 
спринтер Усейн Болт, капитан 
футбольной сборной Бразилии 
Неймар и игрок НБА Кевин Дю-
рант.
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Вадим Епанчинцев 
всегда был замет-
ной фигурой в 
нашем хоккее. 
Сначала как игрок, 
а теперь готов про-
явить себя в роли 
главного тренера.  

ДОСЬЕ «РГ»
Епанчинцев Вадим Сергеевич
Родился 16 марта 1976 года в г. Орск.
Выступал на позиции центрального нападающего. Начинал карьеру в 
клубе «Южный Урал», а на высшем уровне первым клубом стал москов-
ский «Спартак», за который Епанчинцев провел 185 матчей. Затем 
отправился в Северную Америку, где играл за команды низших лиг, и че-
рез год вернулся в Россию. Играл за новокузнецкий «Металлург», «Север-
сталь», «Ак Барс», «Химик», ЦСКА, московское «Динамо», «Нефтехи-
мик». Закончил карьеру в «Атланте» из Мытищ в 2011 году и сразу же 
перешел на тренерскую работу. Дебютировал снова в «Спартаке», в ка-
честве помощника, но уже через несколько месяцев покинул клуб из-за 
неудачного старта команды. Затем трудился с молодежью «Атлан-
та» и «Спартака», в прошлом сезоне был главным тренером клуба 
«Сарыарка» из Караганды, выступающего в Высшей хоккейной лиге.
Финалист Кубка Гагарина, многократный призер чемпионатов России, 
серебряный призер молодежного чемпионата мира, джентльмен года 
чемпионата России 2003. Как тренер — обладатель Кубка Харламова 
2014 и обладатель Кубка мира среди молодежных клубных команд 2014. 
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